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LA PROPHÉTIE DE ZACHARIE 

 

 

 

 

 

Présentation générale 
 

 

Voilà bien un des livres les plus difficiles de la Bible, et qui suscite bien des questions. C’est 

un très beau livre messianique, un des trois livres dans lesquels on voit le plus Christ dans 

l’Ancien Testament, avec les Psaumes et Ésaïe. Zacharie signifie « souvenir de l’Éternel, 

l’Éternel Se souvient, S’est rappelé ». Dans la Bible, les personnages ont souvent des noms 

qui leur correspondent : Jacob signifie « usurpateur, trompeur », et cela correspond très bien à 

son personnage avant sa marche avec Dieu.  

 

 

L’Éternel Se souvient, mais de quoi ? 

 

Zacharie 1.12 : 

Alors l’ange de l’Éternel prit la parole et dit : Éternel des armées, jusqu’à quand n’auras-tu 

pas compassion de Jérusalem et des villes de Juda, contre lesquelles tu es irrité depuis 

soixante-dix ans ? 

 

Dieu Se souvient d’Israël. Ce prophète est un prophète d’encouragement, qui apparaît à un 

moment de l’Histoire pour fortifier le peuple de Dieu, qui en a bien besoin. En choisissant 

Zacharie, Dieu n’a pas choisi un homme d’un certain âge, mais un tout jeune prophète : il est 

contemporain d’Aggée, qui lui, justement, était âgé… (Il semblerait d’ailleurs que Zacharie 

ait vécu assez longtemps). Donc, deux prophètes contemporains : il y avait un jeune prophète 

et un bien plus ancien, qui avait commencé à prophétiser bien avant Zacharie.  

 

 

Dans ce verset, il est intéressant de remarquer que l’Éternel parle à l’Éternel ! On rencontrera 

souvent cette expression au fil de notre étude : « l’ange de l’Éternel », c’est Jésus, le Fils, qui 

S’adresse à Son Père, et Lui demande jusqu’à quand Il n’aura pas compassion de Jérusalem 

(etc). Jérémie avait prophétisé ces 70 ans à deux reprises, et nous savons que lorsque Dieu dit 

une chose deux fois, c’est qu’elle est arrêtée de Sa part. 

 

Jérémie 25.11 : 

Tout ce pays deviendra une ruine, un désert, et ces nations seront asservies au roi de 

Babylone pendant soixante-dix ans. 

 

 

Les prophètes de la Bible ont donné des paroles de Dieu, c’est pour cela qu’ils sont dans la 

Bible. Pour nous la confiance est donc acquise, mais il faut se mettre dans la peau de leurs 

contemporains, qui devaient examiner si ce qu’ils prophétisaient était exact. Avaient-ils 

affaire à un vrai prophète ou à un faux ? Il y a aussi eu beaucoup de faux prophètes dans 

l’Ancien Testament. 
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2 Pierre 2.1 : 

Il y a eu parmi le peuple de faux prophètes, et il y aura de même parmi vous de faux docteurs, 

qui introduiront sournoisement des sectes pernicieuses, et qui, reniant le maître qui les a 

rachetés, attireront sur eux une ruine soudaine. 

 

La particularité du temps du Nouveau Testament, le temps de la grâce, ce sont les fausses 

doctrines (d’où les faux docteurs), mais la particularité de l’Ancien Testament, ce sont les 

fausses prophéties. Les prophètes devaient donc faire leurs preuves, et nous comprenons 

mieux le parcours de ces prophètes en regardant la vie de Samuel : il a appris à connaître 

l’Éternel, il a grandi petit à petit, jusqu’au jour où tout Israël a reconnu que Samuel était un 

prophète de l’Éternel (2 Samuel 3.20), et on ne mettait pas en doute ses paroles. 

 

 

Zacharie était jeune, même si nous ignorons son âge précis (nous verrons un peu plus loin 

qu’il est revenu de Babylone avec son grand-père) et il a probablement été reconnu et accepté 

par Aggée, qui avait plus d’expérience, et qui a certainement crédibilisé Zacharie aux yeux du 

peuple. 

 

On savait donc que ce que Jérémie avait dit devait s’accomplir : la preuve, Daniel, qui était lui 

aussi prophète (même s’il n’est pas considéré par les juifs comme un prophète, car il ne figure 

pas parmi les prophètes dans l’ordre juif des livres de l’Ancien Testament), et qui avait une 

position très importante dans le royaume des Chaldéens, n’a pas cherché à reconstruire la ville 

de Jérusalem avant l’heure car il connaissait la prophétie de Jérémie. Mardochée, par contre, 

entre 50 et 70 ans plus tard, a aussi eu une position très importante dans le royaume, mais à 

son époque à lui la prophétie s’était déjà réalisée, les 70 ans s’étaient déjà écoulés, 

contrairement au temps de Daniel. Daniel a su attendre le temps de Dieu. 

 

Zacharie est certainement né à Babylone, pendant la captivité, et il a exercé un ministère un 

peu spécial, dans la mesure où il était à la fois prophète et sacrificateur, ce qui n’était pas 

donné à tout le monde (Ézéchiel ou Sophonie l’étaient aussi). En général, c’était ou l’un, ou 

l’autre. 

 

 

Zacharie 6.15 : 

Ceux qui sont éloignés viendront et travailleront au temple de l’Éternel ; et vous saurez que 

l’Éternel des armées m’a envoyé vers vous. Cela arrivera, si vous écoutez la voix de l’Éternel, 

votre Dieu. 

 

Lorsque Zacharie arrive, le temple n’est pas encore reconstruit, et il emploie bien un futur 

dans ce verset. Zacharie n’a pas peur de suggérer au peuple de le mettre à l’épreuve, en 

voyant par la suite si sa prophétie s’accomplira ou non. 

 

Deutéronome 18.21 et 22 : 

21  Peut-être diras-tu dans ton cœur : Comment connaîtrons-nous la parole que l’Éternel 

n’aura point dite ? 

22  Quand ce que dira le prophète n’aura pas lieu et n’arrivera pas, ce sera une parole que 

l’Éternel n’aura point dite. C’est par audace que le prophète l’aura dite, n’aie pas peur de 

lui. 
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On ne sait pas grand-chose de Zacharie, mais une chose est certaine : il est mort en martyre 

dans son ministère de sacrificateur (attention, il ne faut pas confondre avec un autre Zacharie, 

le fils de Jehojada, que le roi Joas a fait mourir dans 2 Chroniques 24.22) ! 

 

 

Matthieu 23.35 : 

Afin que retombe sur vous tout le sang innocent répandu sur la terre, depuis le sang d’Abel le 

juste jusqu’au sang de Zacharie, fils de Barachie, que vous avez tué entre le temple et l’autel. 

 

Zacharie 1.1 : 

Le huitième mois, la seconde année de Darius, la parole de l’Éternel fut adressée à Zacharie, 

fils de Bérékia, fils d’Iddo, le prophète, en ces mots… 

 

 

 

Contexte historique 
 

 

Il y a eu plusieurs rois de Perse. Le premier a été Cyrus le Grand : c’est par lui, suite à son 

édit, que le peuple d’Israël a commencé à revenir de Babylone à Jérusalem. Il en est question 

à la fin de 2 Chroniques et au début d’Esdras. Darius fait aussi partie des rois de Perse, 

comme Artaxerxès, et il ne faut pas confondre le roi de Perse Darius avec le roi Darius le 

Mède, dont il est question dans Daniel 5. 

 

Certains pensent qu’il a vécu entre 70 et 80 ans, mais rien ne permet de l’affirmer. Quant à 

Barachie, ou Bérékia, il s’agit du même mot dans deux langues différentes, hébreu et grec. 

Bérékia signifie « l’Éternel bénit ». 

 

 

La Bible ne donne pas de détails pour rien : Bérékia était fils d’Iddo, qui était également un 

sacrificateur (on l’était de père en fils), et on retrouve Iddo dans Néhémie 12.1 et 4 : 

1  Voici les sacrificateurs et les Lévites qui revinrent avec Zorobabel, fils de Schealthiel, et 

avec Josué : Seraja, Jérémie, Esdras… 

4  Iddo, Guinnethoï, Abija, 

 

Lors de la captivité, il y a eu trois départs de Jérusalem vers Babylone, et il y a également eu 

trois retours. Iddo fait partie de la première des trois vagues qui sont parties de Babylone pour 

revenir à Jérusalem. Il y avait également le gouverneur, un prince de Juda (Zorobabel), et le 

souverain sacrificateur Josué. Iddo signifie « au moment arrêté ». 

 

Psaume 102.14 : 

Tu te lèveras, tu auras pitié de Sion ; car le temps d’avoir pitié d’elle, le temps fixé est à son 

terme. 

 

 

Si on a ces renseignements dès le début du livre de Zacharie, ce n’est pas pour rien : lorsqu’on 

prend la signification de Zacharie, de Bérékia, ou d’Iddo, on peut déjà dire que « Dieu Se 

souviendra, le moment venu, de bénir à nouveau Son peuple » ! C’est quelque chose de 

merveilleux. Voilà pourquoi Zacharie est un prophète d’encouragement : il est en train de leur 

dire : « Oui, vous avez été captifs pendant 70 ans, vous avez péché, vous vous êtes détournés 
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de Dieu et vous êtes partis en déportation à cause de cela, mais maintenant Dieu veut à 

nouveau vous bénir, et le moment est venu où Dieu veut vous bénir, Il Se souvient de vous ». 

Dans les 14 petits chapitres de Zacharie, le mot « Jérusalem » est cité 41 fois ! Et il n’y a pas 

d’Israël sans Jérusalem, bien entendu…  

 

Voilà pour le décor. Il semblerait que Bérékia soit mort jeune et que Zacharie ait été élevé par 

Iddo, son grand-père. Il arrive donc, jeune prophète, et il voit ce qui se passe à Jérusalem 

(pour vous aider au niveau historique, lisez le début du livre d’Esdras). Parmi ces choses qui 

se passent, certaines attristent Zacharie, et, en tant que (futur) sacrificateur, il a besoin du 

temple pour travailler, pour exercer son sacerdoce, mais le temple n’a pas encore été rebâti : 

ils sont revenus pour cela ! En attendant, le sacrificateur était au chômage technique ! 

 

Mais les choses n’avancent pas correctement, le livre d’Esdras nous le montre : il va y avoir 

environ 17 ans d’arrêt des travaux, ce qui ne manquera pas d’impacter Zacharie ! C’est 

seulement après tout ce temps perdu que Dieu suscitera Aggée et Zacharie, pour que le peuple 

se réveille et se remette au travail. Le peuple avait été réveillé une première fois, mais il 

s’était rendormi à cause des diverses épreuves survenues pendant ces 17 ans. 

 

Le diable cherche toujours à nous influencer par ce que nous voyons, et cela peut intervenir 

dans plein de domaines. Avez-vous subi des attaques personnelles (professionnelles par 

exemple), familiales, ou au sein de votre assemblée ? Êtes-vous restés dans la même direction 

que celle que Dieu vous avait donnée, ou vous êtes-vous découragés ? C’est une question à se 

poser : lorsqu’il y a des épreuves, suit-on le chemin des épreuves ou reste-t-on en communion 

avec Dieu ? Toute la question est là ! Si vous tenez fermes, c’est la marche par la foi, et non 

pas par la vue ! 

 

 

Au fil de ces années sans travaux, qui ont donc duré environ 17 ans, les choses ont commencé 

à stagner, au niveau spirituel, en Israël. Aujourd’hui, c’est pareil : en l’absence du temple de 

Jérusalem, il n’y a pas de sacrificateurs. Dans la chronologie des événements, nous savons 

que Josué et Zorobabel ont été les premiers à rentrer de captivité, avec Aggée et Zacharie, 

puis Esdras est arrivé, puis Néhémie (Mardochée n’est pas rentré, mais il a eu une bonne 

influence depuis Suse). 

 

Ensuite, Malachie est venu aussi : Néhémie a connu Malachie, même s’il ne l’a pas connu 

longtemps. Malachie a survécu à Néhémie, et il a eu un ministère de prophète, mais ce fut le 

dernier prophète dont l’Ancien Testament nous parle : après Malachie, il y a eu quatre siècles 

de silence, en attendant le prophète suivant mentionné par la Bible : Jean-Baptiste. Au cours 

de cette période, comme il n’y avait plus de temple, le peuple a inventé la synagogue, ainsi 

que les partis religieux que les évangiles nous ont rendus familiers : pharisiens, sadducéens, 

hérodiens, ou encore esséniens, etc. C’est dans ce contexte que Jésus est arrivé sur terre. Plus 

de sacrifices donc, pas plus qu’actuellement en Israël, mais les Juifs se retrouvaient dans les 

synagogues. 

 

Ouvrons une parenthèse pour être précis : oui, le temple a fini par être reconstruit pour un 

temps, mais ce n’est pas le même temple que Jésus a trouvé lorsqu’Il était sur terre. Le temple 

dont il est question dans les évangiles était un chef d’œuvre d’Hérode (il avait fallu 46 ans 

pour le construire), mais ce n’était pas le temple reconstruit par les Juifs rentrés de captivité 

400 ans plus tôt, qui avait été souillé par Antiochus Épiphane (la fameuse abomination de la 

désolation), et qui avait été démoli par la suite. C’est par ailleurs ces événements qui ont 
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provoqué la révolte des Maccabées, rapportée par un livre apocryphe éponyme. Hérode, étant 

à moitié Juif, a joué des coudes, a eu une influence, et s’est fait bien voir des Juifs avec ce 

nouveau temple. Parenthèse refermée. 

 

 

Parallèlement, le général Pompée a conquis le territoire d’Israël, ce qui a fait que la région est 

devenue romaine, et comme l’empereur romain était aussi le chef religieux de tout l’empire, 

d’un coup les Romains ont mis en place un souverain sacrificateur et des sacrificateurs « à 

leur sauce ». Si leur rôle aurait dû être le même, non seulement l’absence de temple les 

empêchait de fonctionner, mais en plus ils ne pouvaient plus enseigner la loi au peuple, alors 

que c’était d’eux qu’on l’attendait. Précisons qu’Israël n’était pas une province romaine à 

proprement parler : c’était le trésor particulier de l’empereur, qui dépendait directement de 

l’empereur. Il y avait des procurateurs (dont Pilate, par exemple), mais il n’y avait pas de 

gouverneur, comme on en voyait en Syrie. Mais ceci était une œuvre du diable : Israël est le 

trésor particulier de Dieu ! Le diable s’en est emparé, et les « sacrificateurs de l’Éternel » sont 

devenus les « sacrificateurs des Juifs », comme Caïphe, mis en place par les Romains. Il n’y 

avait plus rien de spirituel là-derrière : la politique et l’argent avaient remplacé le spirituel. 

 

 

Zacharie appartient à ce que l’on appelle « les petits prophètes », douze prophètes 

relativement peu connus (hormis Jonas et l’histoire du grand poisson), et les livres d’Osée 

jusqu’à Malachie ne forment qu’un seul et même livre en hébreu. Zacharie est l’avant-dernier 

de ces petits prophètes. 

 

Actes 7.42 : 

Alors Dieu se détourna, et les livra au culte de l’armée du ciel, selon qu’il est écrit dans le 

livre des prophètes : m’avez-vous offert des victimes et des sacrifices pendant quarante ans 

au désert, maison d’Israël ? 

 

Il y a plusieurs « livres des prophètes » : Ésaïe, Jérémie/Lamentations, Ézéchiel, Daniel, puis 

le livre dont il est question dans le verset, qui est celui qui va d’Osée à Malachie.  

 

Ces 12 prophètes sont également en rapport avec les relations de base, même si ce n’est pas 

dans l’ordre : Zacharie représente la gloire de Sa présence.  

 

Zacharie 2.5 : 

Je serai pour elle, dit l’Éternel, une muraille de feu tout autour, et je serai sa gloire au milieu 

d’elle. 

 

Voilà la gloire de la présence de Dieu. D’ailleurs, la quasi-totalité des chapitres de Zacharie 

parle de Jésus. 

 

 

Zacharie 8.3 : 

Ainsi parle l’Éternel : Je retourne à Sion, et je veux habiter au milieu de Jérusalem. 

Jérusalem sera appelée ville fidèle, et la montagne de l’Éternel des armées montagne sainte. 

 

Verset 8 : 

Je les ramènerai, et ils habiteront au milieu de Jérusalem ; ils seront mon peuple, et je serai 

leur Dieu avec vérité et droiture. 
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Versets 21 à 23 : 

21  Les habitants d’une ville iront à l’autre, en disant : Allons implorer l’Éternel et chercher 

l’Éternel des armées ! Nous irons aussi ! 

22  Et beaucoup de peuples et de nombreuses nations viendront chercher l’Éternel des 

armées à Jérusalem et implorer l’Éternel. 

23  Ainsi parle l’Éternel des armées : En ces jours-là, dix hommes de toutes les langues des 

nations saisiront un Juif par le pan de son vêtement, et diront : Nous irons avec vous, car 

nous avons appris que Dieu est avec vous. 

 

Ce beau passage nous parle du millenium : il s’agit du moment où Jésus va régner à 

Jérusalem. Mais n’allons pas trop vite… En tout cas, il s’agit bien de la gloire de Sa présence. 

 

 

 

Présentation de la prophétie de Zacharie 
 

 

Comme Ézéchiel ou Daniel, Zacharie est un livre apocalyptique, c’est pour cela qu’il n’est 

pas trop simple à comprendre à la première lecture. Le Nouveau Testament y fait allusion plus 

de 70 fois. Il date du VIe siècle avant JC, et sa première prophétie date de -520. 

 

Esdras 5.1 : 

Aggée, le prophète, et Zacharie, fils d’Iddo, le prophète, prophétisèrent aux Juifs qui étaient 

en Juda et à Jérusalem, au nom du Dieu d’Israël. 

 

Le verset juste avant, le dernier verset du chapitre 4, parle justement de cette interruption des 

travaux. Et notons justement que dans ce verset, on ne cite même pas le père biologique de 

Zacharie, Bérékia ! C’est ce qui permet de penser qu’il n’a pas vécu très longtemps. 

 

 

Il faut bien comprendre ce qui se passe dans la tête des Juifs de l’époque et ne pas raisonner 

avec nos têtes de chrétiens. Pour bien interpréter un passage biblique, il faut d’abord lire 

attentivement le texte, ensuite il faut le comprendre par rapport aux gens qui ont vécu à 

l’époque, et enfin il faut se l’appliquer à nous. Bien des Juifs, comme Daniel, ont prié, 

intercédé, pour sortir enfin de cette captivité et retourner à Jérusalem. Et voilà qu’ils 

reviennent à Jérusalem, mais ils s’attendaient à l’indépendance politique, comme ils l’avaient 

connue à l’époque des rois, mais ce n’est pas ce qui s’est produit : ils étaient sous le joug des 

Mèdes et des Perses. Au début, le roi était Cyrus, et l’Histoire nous montre que les empires 

mède et perse étaient des empires qui étaient bien établis et qui ont duré longtemps, comme 

les Babyloniens avant eux. 

 

Lorsque nous lisons Zacharie, nous lisons des choses extraordinaires, mais les Juifs ont 

beaucoup douté ! De plus, la moitié du livre de Zacharie ne s’est pas accomplie du vivant de 

Zacharie, alors il est permis de se poser des questions, et les gens étaient dans un état d’esprit 

qui n’était pas forcément bon, d’autant plus qu’ils n’avaient pas non plus forcément une 

bonne compréhension de ce que Dieu allait faire : Dieu ne les a pas libérés comme ils 

l’espéraient, même s’ils ont joui d’une liberté relative pendant un siècle, pendant la période 

des Hasmonéens (la même période où ont vécu les Maccabées), car par la suite l’empire 

romain est arrivé, jusqu’à la nouvelle déportation après la vie de Jésus sur terre. 
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Quel est le thème du livre de Zacharie ? C’est très simple : il s’agit des deux venues de Jésus 

sur la terre (les venues, pas les enlèvements !). La première, qui s’est produite il y a environ 

2000 ans, et la deuxième, qui se produira lorsque Jésus reviendra sur la terre. Il n’est pas 

question d’enlèvement dans Zacharie : il ne prophétise pas pour l’Église mais pour Jérusalem, 

et donc Israël ; il prophétise pour son peuple. Et la clé du livre, elle se trouve dès le début… 

 

Zacharie 1.2 à 6 : 

2  L’Éternel a été très irrité contre vos pères (= ceux d’avant la captivité à Babylone). 

3  Dis-leur donc, ainsi parle l’Éternel des armées : Revenez à moi, dit l’Éternel des armées, et 

je reviendrai à vous, dit l’Éternel des armées. 

4  Ne soyez pas comme vos pères, auxquels s’adressaient les premiers prophètes, en disant : 

Ainsi parle l’Éternel des armées : Détournez-vous de vos mauvaises voies, de vos mauvaises 

actions ! Mais ils n’écoutèrent pas, ils ne firent pas attention à moi, dit l’Éternel. 

5  Vos pères, où sont-ils ? Et les prophètes pouvaient-ils vivre éternellement ? 

6  Cependant mes paroles et les ordres que j’avais donnés à mes serviteurs, les prophètes, 

n’ont-ils pas atteint vos pères ? Ils se sont retournés, et ils ont dit : L’Éternel des armées nous 

a traités comme il avait résolu de le faire selon nos voies et nos actions. 

 

Dieu est clair : revenez à Moi et Je reviendrai à vous ; Je suis avec vous si vous êtes avec Moi. 

C’est en rapport avec la marche avec Dieu, mais il faut bien dissocier deux choses : Dieu est 

toujours en nous par Son Saint-Esprit, mais Il n’est avec nous qu’à condition que nous 

marchions avec Lui ! La différence est très importante, et il faut bien la comprendre ! 

 

 

On voit dans ce passage que le peuple n’a pas marché avec Dieu, donc Dieu n’a pas été avec 

eux, et ils sont partis en captivité. Mais à ce moment ils ont compris : la fin du verset 6 le 

prouve. Malheureusement, ils ont compris trop tard… Tenons compte des avertissements de 

Dieu lorsqu’Il nous avertit ! Zacharie commence en fait son livre par une exhortation à une 

repentance nationale ! 

 

Si un jour votre assemblée ne fonctionne pas/plus bien, il est important de comprendre le 

principe donné ici par Zacharie : que ceux qui sont fidèles s’unissent ensemble, se mettent 

devant Dieu, et qu’il y ait une repentance au niveau de l’assemblée locale. Et si toute 

l’assemblée se tient devant Dieu et s’humilie, si elle cherche le Seigneur, Dieu va intervenir et 

le problème partira rapidement. Malheureusement, aujourd’hui, lorsqu’il y a des problèmes 

dans une assemblée locale, on ne fait pas ce qu’il faut, et cela devient vite du « chacun pour 

soi » ! Déjà, si une assemblée va mal, il faut rapidement arrêter la prophétie, ou la révélation 

en général, car c’est là que l’on a le plus beau mélange et que l’on commence à se battre à 

coup de prophéties ! Cessons la révélation, dans un tel cas, et tenons-nous devant Dieu ! 

 

 

Les prophètes, en général, ne sont « pas logiques », ils n’ont pas la logique cartésienne, et 

souvent, lorsqu’un prophète prêche, il part à droite, puis à gauche, et il n’est pas toujours aisé 

de suivre la direction dans laquelle il va ! S’ils veulent être des prophètes de fondement, il 

faut qu’ils apprennent à être comme Zacharie, c’est-à-dire aussi des sacrificateurs, à qui on 

peut demander la loi parce qu’ils la connaissent bien. 
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Les huit consolations présentes dans Zacharie  
 

 

Mais Zacharie n’encourage pas seulement à revenir à Dieu, il donne huit consolations qui 

vont arriver si le peuple ne suit pas le mauvais exemple de leurs pères. Voyons la suite, des 

verset 13 au verset 17 : 

13  L’Éternel répondit par de bonnes paroles, par des paroles de consolation, à l’ange qui me 

parlait (= Jésus). 

14  Et l’ange qui me parlait me dit : Crie, et dis : Ainsi parle l’Éternel des armées : Je suis 

ému d’une grande jalousie pour Jérusalem et pour Sion (1), 

15  et je suis saisi d’une grande irritation contre les nations orgueilleuses (2) ; car je n’étais 

que peu irrité, mais elles ont contribué au mal. 

16  C’est pourquoi ainsi parle l’Éternel : Je reviens à Jérusalem avec compassion (3) ; ma 

maison y sera rebâtie (4), et le cordeau sera étendu sur Jérusalem (5). 

17  Crie de nouveau, et dis : Ainsi parle l’Éternel des armées : Mes villes auront encore des 

biens en abondance (6) ; l’Éternel consolera encore Sion (7), il choisira encore Jérusalem 

(8). 

 

La jalousie et la colère/l’irritation sont des attributs de Dieu, qui n’ont rien à voir avec ce que 

nous appelons jalousie et colère, et la manière dont nous vivons tout cela ! Dieu est jaloux de 

Son peuple, Il le chérit, Il l’aime, et la première assurance, première consolation, c’est que 

Dieu n’abandonne pas Son peuple ! 

 

Ensuite, si Dieu n’était que « peu irrité » en les envoyant en captivité pendant 70 ans, que se 

passerait-il s’Il était très irrité ? Nous le verrons plus loin dans Zacharie ! Mais la deuxième 

consolation, c’est que Dieu n’a pas oublié ce que les nations ont fait au cours de ces 70 ans, en 

faisant du mal au peuple de Dieu, outrepassant même certaines limites ! 

 

 

Ensuite, Dieu revient à Jérusalem avec compassion ! C’est extraordinaire : il faut se mettre à 

la place de Juifs qui, pendant 70 ans, étaient loin de Jérusalem ! Ils pensaient à Jérusalem, le 

début du Psaume 137 nous le montre. Lisons les versets 1 à 6 : 

1  Sur les bords des fleuves de Babylone, nous étions assis et nous pleurions, en nous 

souvenant de Sion. 

2  Aux saules de la contrée nous avions suspendu nos harpes. 

3  Là, nos vainqueurs nous demandaient des chants, et nos oppresseurs de la joie : Chantez-

nous quelques-uns des cantiques de Sion ! 

4  Comment chanterions-nous les cantiques de l’Éternel sur une terre étrangère ? 

5  Si je t’oublie, Jérusalem, que ma droite m’oublie ! 

6  Que ma langue s’attache à mon palais, si je ne me souviens de toi, si je ne fais de 

Jérusalem le principal sujet de ma joie ! 

 

La fameuse prière de Salomon, lors de la dédicace du temple, y fait allusion aussi : « lorsque 

Ton peuple tournera les regards vers cette maison que j’ai bâtie »… Oui, mais la maison 

n’existait plus car Nebucadnetsar l’avait complètement démolie, et la ville était aussi en 

ruines. Mais Dieu revient à Jérusalem avec compassion. 

 

 

Puis, Dieu continue : Ma maison y sera rebâtie, et le cordeau sera étendu sur Jérusalem. Détail 

intéressant : on serait tentés de dire que les deux choses vont se faire coup sur coup, mais 
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Josué et Zorobabel ont commencé à reconstruire la maison, alors que c’est bien plus tard que 

Néhémie a rebâti la ville et la muraille ! 

 

Ésaïe 44.28 : 

Je dis de Cyrus : Il est mon berger, et il accomplira toute ma volonté ; il dira de Jérusalem : 

qu’elle soit rebâtie ! Et du temple : qu’il soit fondé ! 

 

Cyrus a bien parlé du temple, mais pas de la ville : c’est seulement Artaxerxès, plus tard, qui 

enverra Néhémie pour rebâtir la ville. Cela s’est produit en deux temps. En tout cas, Dieu 

console Son peuple en disant que le temple sera rebâti, et que la ville sera reconstruite. 

 

Le verset 17 montre ensuite que non seulement Jérusalem, mais les autres villes du pays 

auront des biens en abondance. C’est encore une bénédiction. Et l’Éternel consolera encore 

Sion, et Il choisira encore Jérusalem. N’est-ce pas beau d’entendre cela ? 

 

Nous verrons par la suite que Zacharie a eu huit visions, et toutes pendant la même nuit !  

8 consolations et 8 visions : le chiffre 8, dans la Bible, est le chiffre de la résurrection, du 

renouveau, du réveil. 

 

 

Quatre versets-clés encore… 

 

Zacharie 1.3 : 

Dis-leur donc, ainsi parle l’Éternel des armées : Revenez à moi, dit l’Éternel des armées, et je 

reviendrai à vous, dit l’Éternel des armées. 

 

Dieu est avec nous lorsqu’on est avec Lui ! 

 

Zacharie 2.8 : 

Car ainsi parle l’Éternel des armées : Après cela, viendra la gloire ! Il m’a envoyé vers les 

nations qui vous ont dépouillés ; car celui qui vous touche touche la prunelle de son œil. 

 

Dieu nous chérit comme la prunelle de Son œil ! 

 

 

Zacharie 4.6 : 

Alors il reprit et me dit : C’est ici la parole que l’Éternel adresse à Zorobabel : Ce n’est ni 

par la puissance ni par la force, mais c’est par mon Esprit, dit l’Éternel des armées. 

 

Ce verset est très important, et il ne faut jamais l’oublier ! Par nos propres forces, nous ne 

pouvons rien faire, et Jean 15.5 nous le rappelle : c’est seulement par l’Esprit de Dieu qu’il 

nous est possible de vivre avec Dieu, de pratiquer les œuvres préparées d’avance et de 

fonctionner de manière juste. Ni par la puissance (le nombre), ni par nos capacités 

personnelles : rien de cela ne permet de construire ou de vivre la vie que Dieu attend de nous. 

Ne nous appuyons jamais sur nos capacités personnelles, ni sur le grand nombre des gens 

autour de nous : ce n’est pas parce que tout le monde est d’accord avec vous que vous avez 

raison ! On dit même qu’un homme + Dieu = la majorité ! 
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Zacharie 8.16 : 

Voici ce que vous devez faire : que chacun dise la vérité à son prochain ; jugez dans vos 

portes selon la vérité et en vue de la paix. 

 

Si on pouvait toujours fonctionner ainsi, il n’y aurait jamais de disputes chez les chrétiens ! 

C’est très clair : ne rentrez pas dans des compromis, ne faites pas des « ronds de jambes », 

dites la vérité chacun à son prochain, mais pas n’importe comment : il ne s’agit pas de la 

balancer à la figure des gens, mais il faut la dire en vue de la paix, et dans l’amour. 

 

Éphésiens 4.15 complète bien ce verset : 

Mais en professant la vérité dans l’amour, nous croîtrons à tous égards en celui qui est le 

chef, Christ. 

 

Il ne faut pas chercher à se monter les uns contre les autres, ou à jeter de l’huile sur le feu à 

coup de vérité, mais il faut dire la vérité en vue de la paix et dans l’amour. 

 

 

Ces quatre versets font partie des plus connus de Zacharie, et souvent on retient un livre par 

certains versets-clés. Et dans ce livre, un des mots-clés, c’est le réveil ! Le peuple dormait, et 

Aggée, comme Zacharie, parlent du réveil. Mais il y a une différence entre les deux : Aggée 

est très pratique, son livre ne contient que deux chapitres, et il est très facile à lire et à 

comprendre car il est très concret. Zacharie, par contre, est un visionnaire : il ne s’intéresse 

pas forcément à ce qui est pratique, mais il se contente de dire ce que Dieu lui dit, sans 

forcément trop savoir comment appliquer ces choses. 

 

Moïse était aussi un homme qui avait des visions, et il avait aussi du mal à pratiquer les 

choses. Dans Exode 18, il a fallu que Jéthro le rende attentif au fait qu’il allait se tuer à la 

tâche s’il continuait à gérer les problèmes du peuple comme il le faisait. Et de la même 

manière, il y a des gens qui sont visionnaires, mais qui ne savent pas clairement comment 

appliquer les visions. C’est ce qui fait qu’Aggée et Zacharie se complètent bien : l’un est 

plutôt pratique, et l’autre plutôt théorique. 

 

 

Dans Zacharie, il y a 22 fois l’expression « en ce jour-là ». 22 est le nombre de la plénitude et, 

dans ce contexte, en rapport avec l’espérance : ce que Zacharie dit n’était ni pour aujourd’hui, 

ni pour demain, mais clairement en rapport avec l’avenir, donc l’espérance. 

 

Zacharie 4.1 : 

L’ange qui me parlait revint, et il me réveilla comme un homme que l’on réveille de son 

sommeil. 

 

Même dans ce verset il est question de réveil. 

 

 

 

La première partie de la prophétie 
 
 

Dans Zacharie, il y a deux grandes parties : les premiers chapitres (1 à 8) parlent du présent 

d’Israël (l’Ancien Testament), et les chapitres 9 à 14 parlent de l’avenir d’Israël et du monde 



La prophétie de Zacharie   13 

(le Nouveau Testament). C’est le plan global, même s’il peut y avoir quelques allusions aussi 

dans les premiers chapitres concernant l’avenir, et vice-versa. 

 

Le point-clé de la première partie, c’est le rétablissement du temple. Dieu S’est servi d’un 

homme qui était sacrificateur pour cela, et qui savait donc ce qu’était le temple ! Et même la 

première partie se divise elle aussi en deux parties : les six premiers chapitres, avec les 

visions, puis les chapitres 7 et 8, en rapport avec le jeûne et la prière. 

 

Les visions sont en rapport avec la restauration d’Israël et du temple, après le découragement 

du peuple suite à toutes ces années de pause suite aux obstacles, à l’opposition, etc. Au début 

d’Esdras 5, on voit que le peuple recommence à bâtir après la longue pause, encouragé 

quotidiennement par les prophètes, et cette fois, malgré les oppositions qui reviennent, les 

travaux ne cessent pas ! Voilà la marche par la foi ! 

 

 

Esdras 5.1 à 5 : 

1  Aggée, le prophète, et Zacharie, fils d’Iddo, le prophète, prophétisèrent aux Juifs qui 

étaient en Juda et à Jérusalem, au nom du Dieu d’Israël. 

2  Alors Zorobabel, fils de Schealthiel, et Josué, fils de Jotsadak, se levèrent et commencèrent 

à bâtir la maison de Dieu à Jérusalem. Et avec eux étaient les prophètes de Dieu, qui les 

assistaient. 

3  Dans ce même temps, Thathnaï, gouverneur de ce côté du fleuve, Schethar-Boznaï, et leurs 

collègues, vinrent auprès d’eux et leur parlèrent ainsi : Qui vous a donné l’autorisation de 

bâtir cette maison et de relever ces murs ? 

4  Ils leur dirent encore : Quels sont les noms des hommes qui construisent cet édifice ? 

5  Mais l’œil de Dieu veillait sur les anciens des Juifs. Et on laissa continuer les travaux 

pendant l’envoi d’un rapport à Darius et jusqu’à la réception d’une lettre sur cet objet. 

 

Là on comprend l’importance du travail en équipe, ainsi que l’importance pour les ministères 

d’être avec les chrétiens et de les encourager. Bien souvent, des ministères de passage se 

contentent de débiter des paroles, ou une prédication, mais ils n’ont aucune responsabilité 

dans l’assemblée qu’ils ont visitée et ils ne font justement que passer, sans assister, aider, 

encourager. Du coup, les gens l’entendent, mais six mois après ils ont pratiquement tout 

oublié et ils n’en retirent finalement que peu de bénéfice. 

 

Les ministères sont restés avec eux, et ils ont travaillé avec eux. On trouve plus loin un beau 

passage dans Esdras 6.14 et 15 : 

14  Et les anciens des Juifs bâtirent avec succès, selon les prophéties d’Aggée, le prophète, et 

de Zacharie, fils d’Iddo ; ils bâtirent et achevèrent, d’après l’ordre du Dieu d’Israël, et 

d’après l’ordre de Cyrus, de Darius, et d’Artaxerxès, rois de Perse. 

15  La maison fut achevée le troisième jour du mois d’Adar, dans la sixième année du règne 

du roi Darius. 

 

Les ministères étaient avec eux, et cette fois-ci, non seulement les travaux n’ont pas été 

interrompus, mais ils ont été menés à leur terme ! 

 

 

Zacharie était jeune, mais il bénéficiait de l’expérience d’Aggée, tout comme Samuel, qui 

bénéficiait de l’expérience d’Éli (qui donnait un bien meilleur exemple que ses fils) ! Éli a 
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bien formé Samuel. De plus, Zacharie, en tant que sacrificateur, connaissait la loi de Dieu, et 

il avait avec lui son grand-père Iddo, à qui il pouvait demander des conseils.  

 

 

 

Première vision : les chevaux 
 

 

Zacharie 1.7 à 12 : 

7  Le vingt-quatrième jour du onzième mois, qui est le mois de Schebat, la seconde année de 

Darius, la parole de l’Éternel fut adressée à Zacharie, fils de Bérékia, fils d’Iddo, le prophète, 

en ces mots : 

8  Je regardai pendant la nuit, et voici, un homme était monté sur un cheval roux, et se tenait 

parmi des myrtes dans un lieu ombragé ; il y avait derrière lui des chevaux roux, fauves, et 

blancs. 

9  Je dis : Qui sont ces chevaux, mon seigneur ? Et l’ange qui me parlait me dit : Je te ferai 

voir qui sont ces chevaux. 

10  L’homme qui se tenait parmi les myrtes prit la parole et dit : Ce sont ceux que l’Éternel a 

envoyés pour parcourir la terre. 

11  Et ils s’adressèrent à l’ange de l’Éternel, qui se tenait parmi les myrtes, et ils dirent : 

Nous avons parcouru la terre, et voici, toute la terre est en repos et tranquille. 

12  Alors l’ange de l’Éternel prit la parole et dit : Éternel des armées, jusqu’à quand n’auras-

tu pas compassion de Jérusalem et des villes de Juda, contre lesquelles tu es irrité depuis 

soixante-dix ans ? 

 

Comme nous l’avons dit : lorsqu’il est question de l’ange de l’Éternel, il faut comprendre 

qu’il s’agit du Seigneur. Et le verset 8 montre ce que nous disions plus haut : cela a eu lieu de 

nuit. 

 

 

C’était le temps de Darius : il a hérité de cet empire, il l’a même agrandi, et l’empire était en 

paix. De plus, lorsque les chevaux ont parcouru toute la terre, il faut comprendre qu’ils ont 

parcouru tout l’empire des Mèdes et des Perses. Les chevaux parlent toujours de la puissance, 

et leur couleur est en rapport avec la guerre (roux, fauves) et la paix (blancs). 

 

Les myrtes sont des petits buissons insignifiants, et ils représentent ici Israël. Jésus Se trouve 

au milieu de Son peuple, l’ange de l’Éternel est parmi les myrtes. 

 

Le Dieu souverain est prêt à intervenir sur la scène du monde, qui est en paix à ce moment-là, 

pour bénir Sa ville et Son peuple. Le peuple vit en paix à Jérusalem, mais il y a tout à refaire, 

à remettre en place. La bonne nouvelle, donnée par cette première vision, c’est que l’Éternel 

est au milieu d’eux pour rendre possible cette reconstruction. 

 

C’est aussi pour cela qu’il y a la paix : il n’est pas possible de reconstruire lors d’un temps de 

conflits.  
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Deuxième vision : les quatre cornes et les quatre forgerons 
 

 

Zacharie 1.18 et 19 : 

18  Je levai les yeux et je regardai, et voici, il y avait quatre cornes. 

19  Je dis à l’ange qui me parlait : Qu’est-ce que ces cornes ? Et il me dit : Ce sont les cornes 

qui ont dispersé Juda, Israël et Jérusalem. 

 

Dans la Bible, les cornes sont toujours en rapport avec la puissance. Évidemment, ici il s’agit 

de puissances ennemies, puisqu’elles ont dispersé Juda, Israël et Jérusalem. C’est très précis 

d’ailleurs : la première corne représente l’Assyrie (les Assyriens sont les premiers qui ont 

déporté le royaume du nord, les dix tribus), la deuxième corne représente les Babyloniens, qui 

ont dispersé la tribu de Juda, la troisième corne représente Rome (qui a aussi dispersé Juda en 

73 après JC), et enfin, la quatrième corne, c’est l’antichrist, qui va s’attaquer à Jérusalem.  

 

Matthieu 24.15 à 20 : 

15  C’est pourquoi, lorsque vous verrez l’abomination de la désolation, dont a parlé le 

prophète Daniel, établie en lieu saint, - que celui qui lit fasse attention ! - 

16  alors, que ceux qui seront en Judée fuient dans les montagnes ; 

17  que celui qui sera sur le toit ne descende pas pour prendre ce qui est dans sa maison ; 

18  et que celui qui sera dans les champs ne retourne pas en arrière pour prendre son 

manteau. 

19  Malheur aux femmes qui seront enceintes et à celles qui allaiteront en ces jours-là ! 

20  Priez pour que votre fuite n’arrive pas en hiver, ni un jour de sabbat. 

 

Le fait de connaître un peu l’Histoire nous aide concernant certains détails : ce qui s’est passé 

du temps d’Antiochus Épiphane est une image de ce qui va se passer du temps de l’antichrist.  

 

 

Zacharie 1.20 et 21 : 

20  L’Éternel me fit voir quatre forgerons. 

21  Je dis : Que viennent-ils faire ? Et il dit : Ce sont les cornes qui ont dispersé Juda, au 

point que nul ne lève la tête ; et ces forgerons sont venus pour les effrayer, et pour abattre les 

cornes des nations qui ont levé la corne contre le pays de Juda, afin d’en disperser les 

habitants. 

 

Là, il est bien précisé les cornes des nations, ce qui prouve qu’il s’agit bien de l’Assyrie, de 

Babylone, de Rome, puis le royaume de l’antichrist. Et à ces quatre ennemis que sont les 

quatre cornes, Dieu donne quatre solutions : les quatre forgerons, les instruments de la justice 

divine, qui viennent pour détruire les cornes. 

 

Cyrus, par exemple, a été l’instrument de la justice divine, le « forgeron », pour détruire 

Babylone. C’est donc en rapport avec les oppresseurs qui sont venus et ont écrasé Israël l’un 

après l’autre, aussi bien les Assyriens, les Babyloniens, les Mèdes, les Perses, ou même 

encore les Grecs ou les Romains… La plupart de ces oppresseurs ont été détruits avec le 

temps. 
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Troisième vision : l’homme et le cordeau 
 

 

Zacharie 2.1 à 5 : 

1  Je levai les yeux et je regardai, et voici, il y avait un homme tenant dans la main un 

cordeau pour mesurer. 

2  Je dis : Où vas-tu ? Et il me dit : Je vais mesurer Jérusalem, pour voir de quelle largeur et 

de quelle longueur elle doit être. 

3  Et voici, l’ange qui me parlait s’avança, et un autre ange vint à sa rencontre. 

4  Il lui dit : Cours, parle à ce jeune homme, et dis : Jérusalem sera une ville ouverte, à cause 

de la multitude d’hommes et de bêtes qui seront au milieu d’elle ; 

5  Je serai pour elle, dit l’Éternel, une muraille de feu tout autour, et je serai sa gloire au 

milieu d’elle. 

 

Il s’agit toujours de Jésus, c’est toujours l’ange de l’Éternel qui parle au prophète (verset 3). 

Et au verset 4, certains ont pensé que ce « jeune homme » était justement Zacharie. 

 

 

Cette troisième vision nous parle d’un homme qui vient avec un cordeau.  

 

Ézéchiel 40.3 : 

Il me conduisit là ; et voici, il y avait un homme dont l’aspect était comme l’aspect de 

l’airain ; il avait dans la main un cordeau de lin et une canne pour mesurer, et il se tenait à la 

porte. 

 

Ce passage est également en rapport avec Jérusalem, et on sait que cet homme va mesurer le 

temple du millenium. Mais pour revenir à Zacharie, la vision nous montre que Jérusalem sera 

une ville ouverte, protégée par Dieu, et qu’elle n’aura « pas de limites ». À l’époque de la 

vision, Jérusalem était ruinée, mais la vision parle d’une ville ouverte et restaurée, et il s’agit 

de la Jérusalem du millenium. Jamais, au cours de l’Histoire, Jérusalem n’a été une ville 

ouverte et restaurée : même au temps de David, bien avant Zacharie, la ville avait des murs et 

des portes, alors que dans cette vision, on a déjà un avant-goût de la nouvelle Jérusalem 

d’Apocalypse 21. Mais la nouvelle Jérusalem sera dans le ciel, alors que cette Jérusalem du 

millenium sera sur la terre, lorsque Jésus règnera. Elle n’aura « pas de murs », car l’Éternel 

sera sa muraille. 

 

Maintenant, précisons tout de même : il faut comprendre le côté symbolique de la chose ! 

Jérusalem aura bien des limites humaines, Ézéchiel 48 nous les chiffre même (4500 cannes 

par côté), mais il faut le voir de manière spirituelle : Jérusalem sera une ville ouverte, et 

l’Éternel sera une muraille de feu tout autour. Cela ne veut pas dire qu’il n’y aura pas de 

« mur humain », la nouvelle Jérusalem aura aussi des murailles, mais ce ne sont pas les murs 

humains qui délimiteront la ville : elle sera une ville ouverte, dont l’Éternel sera la muraille. 

Le mur humain pourra servir à délimiter, mais la ville sera ouverte à tous, et les nations 

viendront de partout à Jérusalem, qui ne sera pas du tout une ville fermée. N’oublions pas que 

la ville actuelle, au moment où la prophétie est donnée, est en ruines ; Néhémie va la 

reconstruire, et elle aura des murs et des portes pour la protéger des ennemis qui chercheront à 

la détruire. Mais la Jérusalem que Zacharie a en vision sera complètement ouverte, libre, 

« sans limites ».  
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Galates 4.24 à 26 : 

24  Ces faits ont une valeur allégorique ; car ces femmes sont deux alliances. L’une du mont 

Sinaï, enfantant pour la servitude, c’est Agar, - 

25  car Agar, c’est le mont Sinaï en Arabie, - et elle correspond à la Jérusalem actuelle, qui 

est dans la servitude avec ses enfants. 

26  Mais la Jérusalem d’en haut est libre, c’est notre mère…  

 

Donc, en attendant la Jérusalem céleste, la Jérusalem du millenium sera libre, glorieuse, et 

complètement ouverte parce que le Seigneur la protègera Lui-même et qu’Il sera Sa limite ! 

 

Zacharie 2.10 et 11 : 

10  Pousse des cris d’allégresse et réjouis-toi, fille de Sion ! Car voici, je viens, et j’habiterai 

au milieu de toi, dit l’Éternel. 

11  Beaucoup de nations s’attacheront à l’Éternel en ce jour-là, et deviendront mon peuple ; 

j’habiterai au milieu de toi, et tu sauras que l’Éternel des armées m’a envoyé vers toi. 

 

Dans ce verset, encore il s’agit du millenium. 

 

Verset 7 : 

Sauve-toi, Sion, toi qui habites chez la fille de Babylone ! 

 

Apocalypse 18.4 : 

Et j’entendis du ciel une autre voix qui disait : Sortez du milieu d’elle, mon peuple, afin que 

vous ne participiez point à ses péchés, et que vous n’ayez point de part à ses fléaux. 

 

Nous savons qu’une prophétie peut avoir plusieurs accomplissements, et on peut faire ici un 

rapprochement : à ce stade, concrètement, certains sont déjà sortis de Babylone pour revenir à 

Jérusalem, mais on voit que cette prophétie va trouver un nouvel accomplissement beaucoup 

plus tard, lors des temps de la fin, sauf qu’il ne s’agira plus vraiment de la ville, qui a été 

détruite à jamais, mais il s’agit cette fois-ci du système babylonien. 

 

 

 

Quatrième vision : le souverain sacrificateur 
 

 

Cette vision est particulièrement intéressante, parce qu’elle concerne un homme qui était en 

vie à ce moment-là : le souverain sacrificateur Josué. Mais Zacharie ne lui parle pas : c’est 

pendant la nuit qu’il reçoit cette vision. 

 

Zacharie 3.1 à 5 : 

1  Il me fit voir Josué, le souverain sacrificateur, debout devant l’ange de l’Éternel, et Satan 

qui se tenait à sa droite pour l’accuser. 

2  L’Éternel dit à Satan : Que l’Éternel te réprime, Satan ! Que l’Éternel te réprime, lui qui a 

choisi Jérusalem ! N’est-ce pas là un tison arraché du feu ? 

3  Or Josué était couvert de vêtements sales, et il se tenait debout devant l’ange. 

4  L’ange, prenant la parole, dit à ceux qui étaient devant lui : Ôtez-lui les vêtements sales ! 

Puis il dit à Josué : Vois, je t’enlève ton iniquité, et je te revêts d’habits de fête. 

5  Je dis : Qu’on mette sur sa tête un turban pur ! Et ils mirent un turban pur sur sa tête, et ils 

lui mirent des vêtements. L’ange de l’Éternel était là. 
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Jésus est présent à chaque fois dans ces visions, et au début et à la fin de cette vision-là ! Le 

diable, lui, a toujours le même rôle, mais ce passage montre une fois de plus qu’on n’a pas le 

droit de dire n’importe quoi au diable, ni de parler mal du diable. Le tison arraché du feu, 

c’est Josué, et « ceux qui sont devant lui », ce sont les anges. 

 

Ici il est question de Josué, le souverain sacrificateur, et de la miséricorde divine. Zacharie a 

cette vision pour encourager Josué, avant d’encourager Zorobabel dans la vision suivante : il 

encourage le pouvoir spirituel avant d’encourager le pouvoir politique. Le souverain 

sacrificateur va être purifié. 

 

Ézéchiel 22.26 : 

Ses sacrificateurs violent ma loi et profanent mes sanctuaires, ils ne distinguent pas ce qui est 

saint de ce qui est profane, ils ne font pas connaître la différence entre ce qui est impur et ce 

qui est pur, ils détournent les yeux de mes sabbats, et je suis profané au milieu d’eux. 

 

Voilà ce qui se passait du temps d’Ézéchiel : on est loin de l’époque du millenium là ! 

Ézéchiel a prophétisé pendant 40 ans, et dès le début Dieu l’a prévenu que de toute manière 

on ne l’écouterait pas ! Mais Zacharie a été écouté par le peuple, par le souverain 

sacrificateur, et par le gouverneur des Juifs. 

 

 

Mais pourquoi le souverain sacrificateur a-t-il des vêtements sales ? Le verset d’Ézéchiel nous 

donne une réponse, mais il y a une autre réponse dans Exode 19.6 : 

Vous serez pour moi un royaume de sacrificateurs et une nation sainte. Voilà les paroles que 

tu diras aux enfants d’Israël. 

 

Le souverain sacrificateur entrait une fois par an dans le lieu très saint du tabernacle avec du 

sang, et il déposait ce sang sur le propitiatoire, le couvercle de l’arche. Si Dieu acceptait le 

sang, le souverain sacrificateur ressortait vers le peuple. On savait s’il était toujours vivant 

grâce au bruit des clochettes qui étaient accrochées à sa robe, et que l’on entendait tant qu’il 

bougeait. Les vêtements sales de Josué ne représentent pas forcément ses péchés à lui, mais ce 

sont aussi ceux du peuple : « une nation sainte ». C’est en rapport avec le sacerdoce purifié, et 

Israël purifié également. Il y a les deux ! 

 

Nombres 18.1 : 

L’Éternel dit à Aaron : Toi et tes fils, et la maison de ton père avec toi, vous porterez la peine 

des iniquités commises dans le sanctuaire ; toi et tes fils avec toi, vous porterez la peine des 

iniquités commises dans l’exercice de votre sacerdoce. 

 

 

Zacharie 3.6 et 7 : 

6  L’ange de l’Eternel fit à Josué cette déclaration : 

7  Ainsi parle l’Eternel des armées : Si tu marches dans mes voies et si tu observes mes 

ordres, tu jugeras ma maison et tu garderas mes parvis, et je te donnerai libre accès parmi 

ceux qui sont ici. 

 

Là il est bien question de la maison de Lévi, et « ceux qui sont ici », comme au verset 4, sont 

les anges. Dieu lui donnera un libre accès parmi les anges, car il faut comprendre que 

lorsqu’on marche avec le Seigneur, on arrive spirituellement jusqu’au troisième ciel (avec 

Dieu et parmi les anges donc), dans lequel on vit de très belles choses, alors qu’on est toujours 
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présent physiquement sur la terre ! Ces promesses sont toujours valables pour nous 

aujourd’hui, et Paul fait même allusion à ce genre de scénario lorsqu’il raconte l’expérience 

relatée dans 2 Corinthiens 12.1 à 4 :  

1  Il faut se glorifier… Cela n’est pas bon. J’en viendrai néanmoins à des visions et à des 

révélations du Seigneur. 

2  Je connais un homme en Christ, qui fut, il y a quatorze ans, ravi jusqu’au troisième ciel (si 

ce fut dans son corps je ne sais, si ce fut hors de son corps je ne sais, Dieu le sait). 

3  Et je sais que cet homme (si ce fut dans son corps ou sans son corps je ne sais, Dieu le sait) 

4  fut enlevé dans le paradis, et qu’il entendit des paroles merveilleuses qu’il n’est pas permis 

à un homme d’exprimer. 

 

Il s’agit de quelqu’un qui est encore bien en vie et qui vit une telle expérience : de telles 

expériences sont possibles de notre vivant, pourvu que l’on marche correctement avec le 

Seigneur ! 

 

Zacharie 3.8 : 

Écoute donc, Josué, souverain sacrificateur, toi et tes compagnons qui sont assis devant toi ! 

car ce sont des hommes qui serviront de signes. Voici, je ferai venir mon serviteur, le germe. 

 

Là par contre, il ne s’agit pas des anges, mais des autres sacrificateurs. 

 

 

 

Cinquième vision : le chandelier d’or 
 

 

Zacharie 4.1 à 14 (tout le chapitre) : 

1  L’ange qui me parlait revint, et il me réveilla comme un homme que l’on réveille de son 

sommeil. 

2  Il me dit : Que vois-tu ? Je répondis : Je regarde, et voici, il y a un chandelier tout en or, 

surmonté d’un vase et portant sept lampes, avec sept conduits pour les lampes qui sont au 

sommet du chandelier ; 

3  et il y a près de lui deux oliviers, l’un à la droite du vase, et l’autre à sa gauche. 

4  Et reprenant la parole, je dis à l’ange qui me parlait : Que signifient ces choses, mon 

seigneur ? 

5  L’ange qui me parlait me répondit, Ne sais-tu pas ce que signifient ces choses ? Je dis : 

Non, mon seigneur. 

6  Alors il reprit et me dit : C’est ici la parole que l’Éternel adresse à Zorobabel : Ce n’est ni 

par la puissance ni par la force, mais c’est par mon Esprit, dit l’Éternel des armées. 

7  Qui es-tu, grande montagne, devant Zorobabel ? Tu seras aplanie. Il posera la pierre 

principale au milieu des acclamations : Grâce, grâce pour elle ! 

8  La parole de l’Éternel me fut adressée, en ces mots : 

9  Les mains de Zorobabel ont fondé cette maison, et ses mains l’achèveront ; et tu sauras que 

l’Éternel des armées m’a envoyé vers vous. 

10  Car ceux qui méprisaient le jour des faibles commencements se réjouiront en voyant le 

niveau dans la main de Zorobabel. Ces sept sont les yeux de l’Éternel, qui parcourent toute la 

terre. 

11  Je pris la parole et je lui dis : Que signifient ces deux oliviers, à la droite du chandelier et 

à sa gauche ? 
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12  Je pris une seconde fois la parole, et je lui dis : Que signifient les deux rameaux d’olivier, 

qui sont près des deux conduits d’or d’où découle l’or ? 

13  Il me répondit : Ne sais-tu pas ce qu’ils signifient ? Je dis : Non, mon seigneur. 

14  Et il dit : Ce sont les deux oints qui se tiennent devant le Seigneur de toute la terre. 

 

 

Le chandelier représente l’assemblée locale, et même Jésus, mais seulement dans le Nouveau 

Testament : ici, c’est encore Israël qui est représenté. Un chandelier a sept conduits, et de 

l’huile dorée qui coule dans ces conduits, ce qui représente l’Esprit et les sept ministères. Les 

sept conduits représentent aussi les sept colonnes de Proverbes 9.1, et c’est la raison pour 

laquelle il est important que les ministères fonctionnent dans l’Esprit ! Il était très important 

qu’un chandelier ne soit pas ôté de sa place, sinon l’huile arrêtait de couler. Jésus donne cet 

avertissement dans Apocalypse 2.5 : 

Souviens-toi donc d’où tu es tombé, repens-toi, et pratique tes premières œuvres ; sinon, je 

viendrai à toi, et j’ôterai ton chandelier de sa place, à moins que tu ne te repentes. 

 

Au fil des années, dès le IIe siècle, l’onction a disparu, puis les ministères puisqu’ils n’avaient 

plus l’onction de l’Esprit, et l’Église est devenue traditionnelle, sans onction. La religion est 

arrivée… 

 

Le chandelier d’or, donc, c’est Israël et l’Église, ainsi que les ministères dans l’onction.  

 

 

Relisons le verset 6, que vous connaîtrez bientôt par cœur : 

Alors il reprit et me dit : C’est ici la parole que l’Éternel adresse à Zorobabel : Ce n’est ni 

par la puissance ni par la force, mais c’est par mon Esprit, dit l’Éternel des armées. 

 

Zorobabel était le premier gouverneur, lors du retour de la captivité. Le deuxième gouverneur 

sera Néhémie. C’est un des versets-clé de Zacharie, comme nous l’avons vu, et c’est le secret 

de la victoire et de la puissance spirituelles : si un ministère veut glorifier le Seigneur, il faut 

qu’il y ait l’onction, car il ne peut pas glorifier le Seigneur par une puissance humaine, par sa 

propre puissance ! Une personne éloquente, qui a des dons naturels, ne fera pas pour autant un 

bon ministère car elle ne pourra rien faire de bon en se contentant d’utiliser ses propres 

capacités : cela ne suffit pas ! Ni le nombre, ni les dons naturels ne donneront la bénédiction 

dans l’assemblée locale : c’est uniquement « par mon Esprit » ! 

 

Psaume 33.16 : 

Ce n’est pas une grande armée qui sauve le roi, ce n’est pas une grande force qui délivre le 

héros. 

 

Ézéchiel 17.9 : 

Dis : Ainsi parle le Seigneur, l’Éternel : Prospérera-t-elle ? Le premier aigle n’arrachera-t-il 

pas ses racines, n’enlèvera-t-il pas son fruit, afin qu’elle se dessèche, afin que toutes les 

feuilles qu’elle a poussées se dessèchent ? Et il ne faudra ni beaucoup de force ni un peuple 

nombreux pour la séparer de ses racines. 

 

Lorsqu’on trouve ainsi plusieurs versets qui vont dans la même direction, c’est que Dieu 

insiste. Ici, Il insiste pour nous rappeler qu’il ne faut pas compter sur des talents humains, que 

ce soit en rapport avec la masse ou l’individu. Si le Seigneur peut bien S’en servir, ce n’est 

pas cela uniquement qui va donner la puissance, l’onction et la victoire à l’assemblée locale. 
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Mais c’est aussi un secret en rapport avec le témoignage face au monde : il y a deux oliviers 

(et le chiffre 2 est toujours celui du témoignage dans la Bible). L’un est Josué (le souverain 

sacrificateur), et l’autre est Zorobabel (le gouverneur). Lorsqu’on lit un livre prophétique, il 

faut se souvenir que la prophétie n’est pas forcément que pour Israël mais qu’elle peut aussi 

avoir une portée plus lointaine, même s’il ne faut pas non plus extrapoler et voir des allégories 

partout. Mais Zacharie nous amène plus loin : nous retrouvons ces deux témoins dans 

Apocalypse 11, avec Hénoc et Élie, les deux témoins qui ont reçu l’onction pour manifester la 

puissance du Seigneur (Hénoc et Élie sont les deux seuls hommes qui n’ont jamais connu la 

mort, car il est réservé à l’homme de mourir une fois). 

 

Remontez lire les versets 9 et 10. Puis rajoutons Romains 11.12 : 

Or, si leur chute a été la richesse du monde, et leur amoindrissement la richesse des païens, 

combien plus en sera-t-il ainsi quand ils se convertiront tous. 

 

Ici on retrouve également les nations et Israël. 

 

 

Romains 11.26 et 27 : 

26  Et ainsi tout Israël sera sauvé, selon qu’il est écrit : Le libérateur viendra de Sion, et il 

détournera de Jacob les impiétés ; 

27  et ce sera mon alliance avec eux, lorsque j’ôterai leurs péchés. 

 

Verset 8 également :  

Selon qu’il est écrit : Dieu leur a donné un esprit d’assoupissement, des yeux pour ne point 

voir, et des oreilles pour ne point entendre, jusqu’à ce jour. 

 

Ceci est à mettre en rapport avec ce que l’on vient de lire dans Zacharie 4.9 et 10 : Zorobabel 

a bien fait ce travail de construction puis d’achèvement, puisque le temple a été reconstruit. 

Zorobabel est une image de l’apôtre, dont le ministère est tout le contraire de l’évangéliste : si 

l’évangéliste représente le volcan, le champignon atomique, avec plein de signes et de 

miracles, le ministère apostolique est souvent méprisé car il commence doucement et c’est un 

travail de longue haleine. Les apôtres posent des fondements, des bases solides, et tout cela 

prend du temps. Si l’évangéliste représente le volcan, l’apôtre représente l’arbre : la semence 

va entrer dans la terre, pour finalement donner un arbre magnifique, mais longtemps après ! 

 

 

Comparons le verset 10 à Ésaïe 8.6 : 

Parce que ce peuple a méprisé les eaux de Siloé qui coulent doucement et qu’il s’est réjoui au 

sujet de Retsin et du fils de Remalia… 

 

Siloé signifie « envoyé », comme le mot « apôtre ». Et on méprise souvent ce qui coule 

doucement, car on préfère ce qui va vite. Mais ce qui va vite, comme le ricin de Jonas, meurt 

souvent très vite aussi… 

 

Et comparons le aussi à Apocalypse 4.5 : 

Du trône sortent des éclairs, des voix et des coups de tonnerre. Devant le trône brûlent sept 

lampes ardentes, qui sont les sept esprits de Dieu. 

 

Les sept lampes sont encore une fois une image du chandelier, qui nous parle aussi de 

l’omniscience divine. 
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Sixième vision : le rouleau de manuscrits 
 

 

Zacharie 5.1 à 4 : 

1  Je levai de nouveau les yeux et je regardai, et voici, il y avait un rouleau de manuscrits qui 

volait. 

2  Il me dit : Que vois-tu ? Je répondis : Je vois un rouleau qui vole ; il a vingt coudées de 

longueur, et dix coudées de largeur. 

3  Et il me dit : C’est la malédiction qui se répand sur tout le pays ; car selon elle tout voleur 

sera chassé d’ici, et selon elle tout parjure sera chassée d’ici. 

4  Je la répands, dit l’Éternel des armées, afin qu’elle entre dans la maison du voleur et de 

celui qui jure faussement en mon nom, afin qu’elle y établisse sa demeure, et qu’elle la 

consume avec le bois et les pierres. 

 

Ce rouleau représente la Bible, qui va juger et consumer le péché. C’est une malédiction pour 

celui qui demeure dans son péché et qui ne se laisse pas juger, mais c’est une bénédiction 

pour celui qui l’abandonne ! Il y a un jugement par rapport à Dieu (les hommes se parjurent, 

ils violent leurs engagements vis-à-vis de Dieu), et par rapport à l’homme (le vol).  

 

 

Matthieu 22.37 à 40 : 

37  Jésus lui répondit : Tu aimeras le Seigneur, ton Dieu, de tout ton cœur, de toute ton âme, 

et de toute ta pensée. 

38  C’est le premier et le plus grand commandement. 

39  Et voici le second, qui lui est semblable : Tu aimeras ton prochain comme toi-même. 

40  De ces deux commandements dépendent toute la loi et les prophètes. 

 

Dieu, et l’homme. On le voit aussi dans ce passage. 

 

 

 

Septième vision : l’épha et la femme assise 
 

 

Zacharie 5.5 à 11 : 

5  L’ange qui me parlait s’avança, et il me dit : Lève les yeux, et regarde ce qui sort là. 

6  Je répondis : Qu’est-ce ? Et il me dit : C’est l’épha qui sort. Il ajouta : C’est leur iniquité 

dans tout le pays. 

7  Et voici, une masse de plomb s’éleva, et il y avait une femme assise au milieu de l’épha. 

8  Il dit : C’est l’iniquité, et il la repoussa dans l’épha, et il jeta sur l’ouverture la masse de 

plomb. 

9  Je levai les yeux et je regardai, et voici, deux femmes parurent. Le vent soufflait dans leurs 

ailes ; elles avaient des ailes comme celles de la cigogne. Elles enlevèrent l’épha entre la 

terre et le ciel. 

10  Je dis à l’ange qui me parlait : Où emportent-elles l’épha ? 

11  Il me répondit : Elles vont lui bâtir une maison dans le pays de Schinear ; et quand elle 

sera prête, il sera déposé là dans son lieu. 

 

L’épha est une mesure de capacité des solides. Les grains sont ramassés ensemble pour être 

pesés, et de la même manière les injustes et leurs injustices sont rassemblés pour un jugement.  
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Et la femme assise est en rapport avec l’iniquité de Babylone, comme on le voit au verset 11 

(Schinear = Babylone). 

 

 

Genèse 10.9 et 10 (bien traduit) : 

9  Nimrod fut un vaillant chasseur en face de l’Éternel ; c’est pourquoi l’on dit : Comme 

Nimrod, vaillant chasseur en face de l’Éternel. 

10  Il régna d’abord sur Babel, Érec, Accad et Calné, au pays de Schinear. 

 

Josué 7.21 : 

J’ai vu dans le butin un beau manteau de Schinear, deux cents sicles d’argent, et un lingot 

d’or du poids de cinquante sicles ; je les ai convoités, et je les ai pris ; ils sont cachés dans la 

terre au milieu de ma tente, et l’argent est dessous. 

 

Daniel 1.2 : 

Le Seigneur livra entre ses mains Jojakim, roi de Juda, et une partie des ustensiles de la 

maison de Dieu. Nebucadnetsar emporta les ustensiles au pays de Schinear, dans la maison 

de son dieu, il les mit dans la maison du trésor de son dieu. 

 

Babylone a atteint Israël, comme c’est malheureusement le cas aujourd’hui pour toutes les 

nations, toutes frappées par le système babylonien. Si la ville a été détruite, la « nouvelle 

Babylone » s’est mise en place, elle demeure, et elle continue à se développer, préparant 

l’antichrist. Israël, lui, doit retourner dans son lieu qui lui a été préparé au désert. À un 

moment donné, la persécution sera tellement forte contre Israël que Dieu va protéger Son 

peuple. 

 

L’iniquité de Babylone a atteint Israël. Babylone, qui représente la confusion spirituelle, va 

s’opposer aux principes divins, qui sont justes et saints… Tout le contraire de Babylone ! 

Mais après la nouvelle Babylone il y aura la nouvelle Jérusalem, qui signifie « paix, complet, 

fini, sans défaut, entièrement restauré, sûr, récompensé ». C’est tout de même quelque chose 

de merveilleux, en rapport avec le mot shalom (que l’on retrouve dans Jéru-salem), et qui ne 

signifie pas seulement « paix », mais aussi « complet ». Lorsqu’un juif vous dit « shalom », il 

ne vous apporte pas seulement la paix, mais il veut vous apporter quelque chose de complet, 

de fini, sans défaut. 

 

 

Apocalypse 17.3 à 6 : 

3  Il me transporta en esprit dans un désert. Et je vis une femme assise sur une bête écarlate, 

pleine de noms de blasphème, ayant sept têtes et dix cornes. 

4  Cette femme était vêtue de pourpre et d’écarlate, et parée d’or, de pierres précieuses et de 

perles. Elle tenait dans sa main une coupe d’or, remplie d’abominations et des impuretés de 

sa prostitution. 

5  Sur son front était écrit un nom, un mystère : Babylone la grande, la mère des prostituées 

et des abominations de la terre. 

6  Je vis cette femme ivre du sang des saints et du sang des témoins de Jésus. Et, en la voyant, 

je fus saisi d’un grand étonnement. 

 

La bête, c’est l’antichrist, et la femme assise représente la religion de l’antichrist, le système 

religieux de Babylone. L’antichrist va se servir de cette femme, assise sur son dos, mais à un 
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moment donné il va la rejeter et la déchirer. Le Psaume 137 est la conséquence de 

Babylone… 

 

 

Psaume 137.8 et 9 : 

8  Fille de Babylone, la dévastée, heureux qui te rend la pareille, le mal que tu nous as fait ! 

9  Heureux qui saisit tes enfants, et les écrase sur le roc ! 

 

Voilà ce qu’il faut faire à Babylone, c’est cela la bonne attitude si on veut fonctionner 

bibliquement. La prophétie de Zacharie nous montre que tout cela va être enfermé à 

Babylone. Le verset 9 peut même choquer, mais il faut d’abord comprendre le sens spirituel 

de ce verset, puis approuver ce verset (autrement c’est de la sensiblerie) : écrasons les enfants 

de Babylone. En d’autres termes, les abominations et les impuretés de sa prostitution (verset 4 

lu ci-dessus), conséquences de l’œuvre démoniaque qui se produit là-bas depuis la nuit des 

temps ! Écrasons de la même manière ces « enfants » : ne les laissons pas continuer à vivre 

dans l’église ou dans nos vies ! 

 

 

 

Huitième vision : les quatre chars 
 

 

Zacharie 6.1 à 8 : 

1  Je levai de nouveau les yeux et je regardai, et voici, quatre chars sortaient d’entre deux 

montagnes ; et les montagnes étaient des montagnes d’airain. 

2  Au premier char il y avait des chevaux roux, au second char des chevaux noirs, 

3  au troisième char des chevaux blancs, et au quatrième char des chevaux tachetés, rouges. 

4  Je pris la parole et je dis à l’ange qui me parlait : Qu’est-ce, mon seigneur ? 

5  L’ange me répondit : Ce sont les quatre vents des cieux, qui sortent du lieu où ils se 

tenaient devant le Seigneur de toute la terre. 

6  Les chevaux noirs attelés à l’un des chars se dirigent vers le pays du septentrion, et les 

blancs vont après eux ; les tachetés se dirigent vers le pays du midi. 

7  Les rouges sortent et demandent à aller parcourir la terre. L’ange leur dit : Allez, 

parcourez la terre ! Et ils parcoururent la terre. 

8  Il m’appela, et il me dit : Vois, ceux qui se dirigent vers le pays du septentrion font reposer 

ma colère sur le pays du septentrion. 

 

Apocalypse 7.1 : 

Après cela, je vis quatre anges debout aux quatre coins de la terre ; ils retenaient les quatre 

vents de la terre, afin qu’il ne souffle point de vent sur la terre, ni sur la mer, ni sur aucun 

arbre. 

 

Ces chars représentent des anges, et c’est en rapport avec le jugement divin : l’épée, la 

famine, les bêtes féroces et la peste, répandues sur les puissances païennes environnantes. Ce 

sont les quatre châtiments que Dieu utilise la plupart du temps. 

 

Ézéchiel 14.21 : 

Oui, ainsi parle le Seigneur, l’Éternel : Quoique j’envoie contre Jérusalem mes quatre 

châtiments terribles, l’épée, la famine, les bêtes féroces et la peste, pour en exterminer les 

hommes et les bêtes… 
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Les anges vont juger les nations qui environnent Israël. Zacharie a vécu au temps du retour de 

la captivité, au temps où Dieu a amené un réveil au sein du peuple, même des chefs, et même 

de Cyrus ! C’était un mouvement de restauration d’Israël, et face à ce mouvement il y a eu 

une forte opposition de l’ennemi, qui s’est servi des nations environnantes. On le voit aussi 

dans le livre de Néhémie, avec Sanballat, Tobija, Guéschem l’Arabe… 

 

Il y a donc une forme de résurrection qui est en train de se mettre en place ici, et Dieu veut 

encourager Son peuple à aller de l’avant au travers de ces huit visions. Le but est que ce que 

Dieu a dit s’accomplisse, et c’est aussi à cela que servent les prophètes : à encourager, pour 

que les promesses de Dieu se mettent en place. 

 

 

Mais il y a beaucoup d’opposition, et les chevaux (de la première vision) nous parlent de la 

puissance de Dieu qui se manifeste au travers de la guerre, il y a les quatre cornes + les quatre 

forgerons (la puissance de l’ennemi), l’homme au cordeau (Jérusalem ruinée qui était une 

ville ouverte. Les ennemis d’Israël voulaient constamment détruire Israël et Jérusalem, qui en 

plus était ouverte, mais les Juifs étaient toujours avertis ! À chaque fois qu’il y avait un 

danger, Dieu permettait qu’ils soient avertis).  

 

Puis le souverain sacrificateur qui avait des vêtements sales, représentant le péché du peuple. 

Le souverain sacrificateur nous rappelle aussi que si nous voulons la bénédiction, d’une part 

nous ne devons plus pécher : il faut que la robe du souverain sacrificateur soit pure, mais il 

faut aussi le chandelier d’or, avec ses sept canaux : il faut compter sur l’Esprit de Dieu et pas 

sur les forces ou moyens humains.  

 

Puis, pour enlever tout ce qui est en rapport avec le péché, il y a le rouleau de manuscrits qui 

est là, la Bible : c’est elle qui nous permet de discerner entre ce qui est bien et mal. Puis il est 

question de l’épha et de la femme assise, qui nous parlent de l’iniquité et de tout ce que 

Babylone a mis au milieu d’Israël, puis de l’Église. Il faut absolument éliminer tout cela, 

toutes les choses qui viennent de Babylone, et si on fait tout cela, Dieu va envoyer des anges 

et Il va juger : Il va juger par ces quatre châtiments les nations qui entourent Israël, et c’est 

ainsi que la bénédiction va se répandre. Comme toujours, il y a la part de Dieu, mais aussi 

notre part : il faut que nous agissions. 

 

 

Cette prophétie s’adresse donc au peuple d’Israël, mais le parallèle est facile à faire pour nous 

aussi, et Zacharie est un très beau livre pour parler de la restauration de l’Église. Si une église 

a connu des épreuves, ou qu’elle s’est endormie, c’est là que l’on trouve des solutions. 

Zacharie arrive au moment où ils venaient d’arrêter les travaux pendant environ 17 ans, ils ne 

s’en souciaient plus, jusqu’à ce que Zacharie et Aggée arrivent, et encouragent le peuple à 

faire ce travail de restauration. Et ce processus de restauration est valable pour l’assemblée 

locale, pour la famille, et pour l’individu : si on a besoin d’être restauré en tant qu’individu, 

ou en tant que famille, le livre de Zacharie pourra nous aider. 
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La fin de la première partie : le jeûne et la prière 
 

 

Mais il y a aussi une deuxième partie dans la première partie. Après les huit visions, qui 

s’arrêtent au chapitre 6, il reste les chapitres 7 et 8. Dans ces chapitres, le Seigneur continue, 

par Son Esprit, à parler au prophète pour lui dire certaines choses, que l’on pourrait résumer 

ainsi : « il vaut mieux obéir que de jeûner » ! Évidemment, cela ne doit pas devenir un 

prétexte pour ne pas jeûner, mais l’obéissance vaut mieux que les sacrifices (1 Samuel 15.22). 

 

Le peuple revient de Babylone après y être resté 70 ans. Tout le monde n’était pas comme 

Daniel, qui était resté fidèle à son Dieu, et ils étaient imprégnés de tout un tas de choses peu 

recommandables… Le système babylonien avait pris une certaine place en eux, et c’est aussi 

pour cela qu’une des visions en parle. Mais il n’y a pas que Babylone, il y a aussi le 

« formalisme religieux » : ils n’ont pas oublié l’Éternel à Babylone, mais ils sont tombés dans 

l’habitude, une forme de tradition, et on voit souvent cela lorsqu’on passe par des épreuves, 

ou quelque chose de difficile. À un moment donné, on a facilement tendance à baisser les bras 

et à se laisser aller. Ils ne tombent pas trop bas, au point de nier l’existence de Dieu, ils ont 

toujours Dieu dans leur cœur, mais ils ne vivent plus profondément avec Dieu. Voilà ce qu’est 

le formalisme religieux : ils vont lire la Bible parce qu’il faut lire la Bible, ils vont prier parce 

qu’il faut prier, et c’est ainsi que l’on tombe dans des formes. 

 

Prenons un exemple dans le naturel : vous entendrez bien dire « moi je mange parce qu’il faut 

bien manger, je me lève parce qu’il le faut bien ». On fait les choses parce qu’il le faut bien, 

pour se maintenir en vie, et ce n’est plus du tout par enthousiasme, mais par besoin. En fait, 

on ne vit plus, on survit, et c’est pareil spirituellement. Tout le problème est là… 

 

 

L’esprit s’attaque donc à ce deuxième point. 

 

Zacharie 7.9 et 10 : 

9  Ainsi parlait l’Éternel des armées : Rendez véritablement la justice, et ayez l’un pour 

l’autre de la bonté et de la miséricorde. 

10  N’opprimez pas la veuve et l’orphelin, l’étranger et le pauvre, et ne méditez pas l’un 

contre l’autre le mal dans vos cœurs. 

 

Voilà la vérité, la parole de vie, qui procure la vie. Comment est-il possible d’avoir une vie 

chrétienne si on en veut à quelqu’un ? Ce n’est pas possible ! Si un chrétien a du ressentiment 

face à un autre chrétien, c’est parce qu’il n’a lui-même pas réglé quelque chose dans sa 

propre vie ! N’attendez pas que l’autre vous demande pardon : s’il a tort, il a tort, mais ce 

n’est pas parce qu’il a tort que vous devez lui en vouloir ! Cela doit être réglé pour vous, vous 

devez comprendre cela, et le meilleur moyen pour le comprendre est d’agir comme Dieu : est-

ce que Dieu vous en veut lorsque vous faites quelque chose de mal ? 

 

Regardez comment Dieu manifeste Son amour envers vous, et comprenez que vous n’avez 

pas le droit d’en vouloir à qui que ce soit ! Si vous comprenez ce principe de base, la vie se 

développera tout naturellement en vous, et elle sera abondante ! 
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Zacharie 8.16 : 

Voici ce que vous devez faire : que chacun dise la vérité à son prochain ; jugez dans vos 

portes selon la vérité et en vue de la paix… 

 

Oui, il faut dire la vérité à son prochain, et ne pas dire des choses dont on sait pertinemment 

que ce n’est pas vrai. Il faut dire la vérité, mais selon Éphésiens 4.15 : 

Mais en professant la vérité dans l’amour, nous croîtrons à tous égards en celui qui est le 

chef, Christ. 

 

Si vous dites la vérité sans amour, juste pour « dire la vérité », taisez-vous plutôt ! Ne 

balancez jamais la vérité à la figure de quelqu’un, car cela sera plutôt contre-productif, et 

contribuera à briser votre interlocuteur. Donc, dites la vérité dans l’amour, et en vue de la 

paix. Ne cherchez pas à avoir le dernier mot, ne cherchez pas à prouver que vous avez raison, 

sinon vous allez juste entretenir votre égo, au détriment de l’autre, et vous n’aurez finalement 

rien gagné, car le Seigneur ne peut pas vous justifier dans des conditions pareilles ! 

 

 

Versets 17 à 19 : 

17 Que nul en son cœur ne pense le mal contre son prochain, et n’aimez pas le faux serment, 

car ce sont là toutes choses que je hais, dit l’Éternel. 

18  La parole de l’Éternel des armées me fut adressée, en ces mots : 

19  Ainsi parle l’Éternel des armées : Le jeûne du quatrième mois, le jeûne du cinquième, le 

jeûne du septième et le jeûne du dixième se changeront pour la maison de Juda en jours 

d’allégresse et de joie, en fêtes de réjouissance. Mais aimez la vérité et la paix. 

 

Oui, il y a des promesses de joie, à condition d’aimer la vérité et la paix ! Voilà ce que Dieu 

veut, mais c’est quelque chose qui s’apprend ! 

 

Nous allons zoomer quelque peu sur ces différents jeûnes, dont il est question au verset 19. Le 

jeûne du dixième mois est à mettre en rapport avec Jérémie 52.4 : 

La neuvième année du règne de Sédécias, le dixième jour du dixième mois, Nebucadnetsar, 

roi de Babylone, vint avec toute son armée contre Jérusalem ; ils campèrent devant elle, et 

élevèrent des retranchements tout autour. 

 

Pour la chronologie, Jérémie est très utile, car il donne beaucoup de dates. Donc, ce premier 

jeûne est en rapport avec le début du siège de Jérusalem par Nebucadnetsar, en 588 avant JC. 

 

 

Le deuxième jeûne, du quatrième mois, est à voir dans Jérémie 52.6 : 

Le neuvième jour du quatrième mois, la famine était forte dans la ville, et il n’y avait pas de 

pain pour le peuple du pays. 

 

Deux ans plus tard, en -586 donc, Babylone fait une brèche dans les murailles de Jérusalem. 

C’est pour cela qu’ils jeûnent. 

 

 

Puis, il y a le jeûne du cinquième mois, que l’on trouve dans Jérémie 52.12 et 13 : 

12  Le dixième jour du cinquième mois, - c’était la dix-neuvième année du règne de 

Nebucadnetsar, roi de Babylone, - Nebuzaradan, chef des gardes, au service du roi de 

Babylone, vint à Jérusalem. 
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13  Il brûla la maison de l’Éternel, la maison du roi, et toutes les maisons de Jérusalem ; il 

livra au feu toutes les maisons de quelque importance. 

 

Là, Jérusalem a été détruite et incendiée. Nous sommes toujours en -586. Ils jeûnent au sujet 

de la prise de Jérusalem. 

 

 

Et enfin, il y a le jeûne du septième mois, dans Jérémie 41.1 et 2 : 

1  Au septième mois, Ismaël, fils de Nethania, fils d’Élischama, de la race royale, vint avec 

des grands du roi et dix hommes auprès de Guedalia, fils d’Achikam, à Mitspa. Là, ils 

mangèrent ensemble à Mitspa. 

2  Alors Ismaël, fils de Nethania, se leva avec les dix hommes dont il était accompagné, et ils 

frappèrent avec l’épée Guedalia, fils d’Achikam, fils de Schaphan ; il fit ainsi mourir celui 

que le roi de Babylone avait établi gouverneur du pays. 

 

Voilà pourquoi le peuple jeûnait, pour commémorer ces moments difficiles de leur passé. 

 

 

Pour revenir à Zacharie, dans les versets 16 à 19 du chapitre 8, Zacharie dit des choses qui ne 

sont pas faciles à entendre. La prophétie est aussi là pour avertir, et là il met le doigt sur 

certaines choses en rapport avec la vie de tous les jours. Dans la foulée, il parle du jeûne, dont 

il est question dans Ésaïe 58, mais Ésaïe 58 nous parle du vrai jeûne, celui qui est agréable au 

Seigneur. 

 

Comment peut-on arriver à avoir cette attitude ? 

 

En fait, il faut d’abord fermement décider : « je vais fonctionner comme cela avec mon 

Dieu ». La décision doit être prise à titre personnel devant Dieu : je dois être vrai avec Dieu, 

et ne rien Lui cacher, ne pas Le tromper. Il doit y avoir l’amour, et il doit y avoir la paix. Je 

dois fonctionner selon Sa Parole et ne pas laisser le monde s’infiltrer dans ma vie. Cela rejoint 

le premier commandement : aimer Dieu. Si vous vivez avec Dieu selon ces principes, cela 

deviendra beaucoup plus facile avec les frères et sœurs : ne cherchez pas à vivre avec vos 

frères et sœurs selon ces principes si vous ne les vivez pas avec Dieu d’abord ! Ensuite, 

apprenez à les vivre avec les frères et sœurs.  

 

 

Zacharie 8.3 et 4 : 

3  Ainsi parle l’Éternel : Je retourne à Sion, et je veux habiter au milieu de Jérusalem. 

Jérusalem sera appelée ville fidèle, et la montagne de l’Éternel des armées montagne sainte. 

4  Ainsi parle l’Éternel des armées : Des vieillards et des femmes âgées s’assiéront encore 

dans les rues de Jérusalem, chacun le bâton à la main, à cause du grand nombre de leurs 

jours. 

 

Ici encore, c’est en rapport avec le millenium. 

 

Ésaïe 65.20 : 

Il n’y aura plus ni enfants ni vieillards qui n’accomplissent leurs jours ; car celui qui mourra 

à cent ans sera jeune, et le pécheur âgé de cent ans sera maudit. 
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Zacharie 8.8 : 

Je les ramènerai, et ils habiteront au milieu de Jérusalem ; ils seront mon peuple, et je serai 

leur Dieu avec vérité et droiture. 

 

Ce verset parle toujours du millenium. À l’heure actuelle, les Juifs se convertissent au 

compte-gouttes. Les Juifs ont besoin d’entrer dans l’Église, dans les assemblées locales, car 

c’est une erreur que de penser qu’il y a deux Églises : Israël et l’Église des nations. Ce genre 

de raisonnement existe, mais il n’est pas biblique : c’est l’Église de Jésus-Christ, point final, 

avec des Juifs et des non-Juifs qui la composent ! Mais lorsque l’antichrist va venir, les Juifs 

vont croire que c’est leur Messie, et ils vont se tourner vers lui, et attendre de lui monts et 

merveilles (qu’il leur donnera, en plus, puisqu’il va régner sur le monde) ! C’est seulement au 

milieu de son règne, lorsqu’il va commettre l’abomination de la désolation et qu’il va rentrer 

dans le lieu très saint, que les Juifs se rendront compte que l’antichrist n’est pas le Messie, et 

là intervient ce passage de Zacharie 12.10, dont nous reparlerons plus tard : 

Alors je répandrai sur la maison de David et sur les habitants de Jérusalem un esprit de 

grâce et de supplication, et ils tourneront les regards vers moi, celui qu’ils ont percé. Ils 

pleureront sur lui comme on pleure sur un fils unique, ils pleureront amèrement sur lui 

comme on pleure sur un premier-né. 

 

À ce moment, les deux témoins d’Apocalypse 11 auront fait leur travail : ils agiront pendant 

la première moitié du règne de l’antichrist, ils prêcheront, et les Juifs sauront s’en souvenir et 

comprendre que ce Jésus, qu’ils avaient crucifié, était véritablement le Messie, et ils se 

tourneront vers Lui. C’est alors que la persécution se dirigera contre eux, car ils délaisseront 

l’antichrist. Ils seront tellement persécutés que beaucoup vont mourir, mais Jésus descendra 

sur la montagne des Oliviers, au cours d’une bataille extraordinaire (Harmaguédon), et tous 

ceux qui auront accepté Jésus comme sauveur seront sauvés. Il est faux de penser qu’il va y 

avoir un grand réveil parmi les juifs : c’est seulement à ce moment, lors des graves 

persécutions, qu’il y aura des conversions en masse ! Puis le millenium commencera. 

 

Dans le tabernacle, l’Éternel était au milieu du peuple : il était avec eux dans une colonne de 

nuée le jour (qui les couvrait) et dans une colonne de feu la nuit (qui les éclairait). 

 

 

Encore un passage concernant le millenium : Zacharie 8.22 et 23 : 

22  Et beaucoup de peuples et de nombreuses nations viendront chercher l’Éternel des 

armées à Jérusalem et implorer l’Éternel. 

23  Ainsi parle l’Éternel des armées : En ces jours-là, dix hommes de toutes les langues des 

nations saisiront un Juif par le pan de son vêtement, et diront : Nous irons avec vous, car 

nous avons appris que Dieu est avec vous. 

 

C’est quelque chose de merveilleux ! Ces versets nous parlent de ce règne de mille ans, au 

cours duquel les Juifs vont être des témoins : ils feront le travail qu’ils auraient dû faire lors 

de la première venue de Jésus. 

 

Ne demandez jamais aux prophètes d’être chronologiques : les versets concernant le 

millenium sont dispersés dans la prophétie de Zacharie, entrecoupés de passages qui n’ont 

rien à voir avec le millenium. Les prophètes en général parlent en fonction de l’inspiration de 

l’Esprit, ils n’ont pas besoin de chronologie ! 
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Zacharie 8.9 : 

Ainsi parle l’Éternel des armées : Fortifiez vos mains, vous qui entendez aujourd’hui ces 

paroles de la bouche des prophètes qui parurent au temps où fut fondée la maison de 

l’Éternel des armées, où le temple allait être bâti. 

 

Ce verset ne doit pas être confondu avec Zacharie 1.4 : 

Ne soyez pas comme vos pères, auxquels s’adressaient les premiers prophètes, en disant : 

Ainsi parle l’Éternel des armées : Détournez-vous de vos mauvaises voies, de vos mauvaises 

actions ! Mais ils n’écoutèrent pas, ils ne firent pas attention à moi, dit l’Éternel. 

 

Ni Zacharie 7.7 : 

Ne connaissez-vous pas les paroles qu’a proclamées l’Éternel par les premiers prophètes, 

lorsque Jérusalem était habitée et tranquille avec ses villes à l’entour, et que le midi et la 

plaine étaient habités ? 

 

Ni le verset 12 : 

Ils rendirent leur cœur dur comme le diamant, pour ne pas écouter la loi et les paroles que 

l’Éternel des armées leur adressait par son Esprit, par les premiers prophètes. Ainsi l’Éternel 

des armées s’enflamma d’une grande colère. 

 

Tout cela va ensemble. Le verset cité premièrement (Zacharie 8.9) fait allusion à Aggée et 

Zacharie, contrairement aux autres, qui mentionnent des personnes qui ont vécu bien avant. 

 

 

Voilà pour la première grande partie de Zacharie, qui concerne principalement l’Ancien 

Testament, le présent d’Israël, en rapport avec le rétablissement du temple. 

 

 

 

La deuxième partie de la prophétie 
 

 

La seconde partie, des chapitres 9 à 14, concerne plutôt l’avenir d’Israël, et du monde aussi. 

C’est plus le Nouveau Testament. 

 

On voit là qu’Israël est persécuté par les nations, et qu’il va devenir une coupe 

d’étourdissement pour les nations. On le constate déjà depuis un bon moment d’ailleurs, mais 

cela va tellement évoluer que toutes les nations, sans exception, vont se liguer contre Israël, la 

dernière étant les États-Unis (ceci n’est pas écrit dans la Bible, mais on le voit à l’heure 

actuelle). Aujourd’hui, Israël s’appuie beaucoup sur les États-Unis : militairement d’une part, 

et l’économie est basée sur le dollar… Mais à un moment donné, ils se mettront aussi contre 

Israël. 

 

Israël connaîtra donc une grande détresse, et il y aura une repentance qui aura lieu lors de la 

deuxième moitié du règne de l’antichrist, lorsqu’ils reconnaîtront vraiment leur Messie, qu’ils 

ont tant attendu ! Au travers de la repentance il y aura aussi restauration, et Jésus sera glorifié 

à Jérusalem pendant le règne de mille ans. 

 

Cela se passera donc pendant la deuxième moitié de ces sept années. Pour l’instant, Israël 

attend le Messie, et ils vont croire que l’antichrist est le Messie. C’est la raison pour laquelle 
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l’antichrist devra être un Juif : c’est un signe, car jamais les Juifs n’accepteront un non-Juif 

comme Messie, c’est impensable ! Et croyant avoir affaire au Messie, lors de sa première 

venue, ils se tourneront vers lui, et ils vivront un temps de calme, étant particulièrement 

choyés par l’antichrist.  

 

D’ici-là, le temple aura été reconstruit, et c’est à peu près au milieu du règne de l’antichrist  

qu’il y aura cette abomination de la désolation, lorsque l’antichrist rentrera dans le lieu très 

saint et se proclamera lui-même Dieu. À partir de ce moment-là, les Juifs commenceront à 

comprendre que ce n’est pas le Messie. Voilà pour la trame de cette seconde partie. 

 

 

 

Zacharie 9 : l’entrée de Christ comme Roi à Jérusalem 
 

 

Revenons sur un point important : Zacharie, comme tous les prophètes en général, ne 

fonctionne pas de manière chronologique. De plus, ayant l’esprit sémitique, il voit une image 

et il la donne, puis une autre et il la donne également : cela ne veut pas dire que tout a lieu au 

même moment. Apocalypse 12, par exemple, est une prophétie donnée en plein milieu du 

livre, mais qui est historiquement antérieure à Apocalypse 11, pourtant situé avant dans la 

prophétie. Donc, attention à ne pas trop tenir compte de la chronologie, sinon vous risquerez 

de faire des erreurs, comme tous ceux qui pensent que nous sommes déjà en plein millenium !  

 

Nous ferons une lecture plutôt suivie, mais tous les versets ne seront pas donnés ni expliqués 

en détail, car certains ne représentent pas de difficulté particulière. 

 

Zacharie 9.1 à 8 : 

1  Oracle, parole de l’Éternel sur le pays de Hadrac. Elle s’arrête sur Damas, car l’Éternel a 

l’œil sur les hommes comme sur toutes les tribus d’Israël ; 

2  elle s’arrête aussi sur Hamath, à la frontière de Damas, sur Tyr et Sidon, malgré toute leur 

sagesse. 

3  Tyr s’est bâti une forteresse ; elle a amassé l’argent comme la poussière, et l’or comme la 

boue des rues. 

4  Voici, le Seigneur s’en emparera, il précipitera sa puissance dans la mer, et elle sera 

consumée par le feu. 

5  Askalon le verra, et elle sera dans la crainte ; Gaza aussi, et un violent tremblement la 

saisira ; Ekron aussi, car son espoir sera confondu. Le roi disparaîtra de Gaza, et Askalon ne 

sera plus habitée. 

6  L’étranger s’établira dans Asdod, et j’abattrai l’orgueil des Philistins. 

7  J’ôterai le sang de sa bouche, et les abominations d’entre ses dents ; lui aussi restera pour 

notre Dieu ; il sera comme un chef en Juda, et Ekron sera comme les Jébusiens. 

8  Je camperai autour de ma maison pour la défendre contre une armée, contre les allants et 

les venants, et l’oppresseur ne passera plus près d’eux ; car maintenant mes yeux sont fixés 

sur elle. 

 

Le premier type de prophétie représente les victoires d’Alexandre le Grand. Au verset 8, on 

voit la protection de Dieu contre l’armée d’Alexandre le Grand, qui a épargné Jérusalem 

lorsque les sacrificateurs sont venus et lui ont montré certains passages du livre de Daniel qui 

parlaient de lui (en général, les passages qui montraient ses victoires !). De nombreux 

passages parlent de cela. 
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Daniel 7.6 : 

Après cela je regardai, et voici, un autre était semblable à un léopard, et avait sur le dos 

quatre ailes comme un oiseau ; cet animal avait quatre têtes, et la domination lui fut donnée. 

 

Là, on reconnaît Alexandre, car on sait qu’à sa mort il n’avait pas de successeur, et ce sont ses 

quatre généraux qui lui ont succédé car ils ne sont pas parvenus à s’entendre.  

 

 

Daniel 8.5 à 8 : 

5  Comme je regardais attentivement, voici, un bouc venait de l’occident, et parcourait toute 

la terre à sa surface, sans la toucher ; ce bouc avait une grande corne entre les yeux. 

6  Il arriva jusqu’au bélier qui avait des cornes, et que j’avais vu se tenant devant le fleuve, et 

il courut sur lui dans toute sa fureur. 

7  Je le vis qui s’approchait du bélier et s’irritait contre lui ; il frappa le bélier et lui brisa les 

deux cornes, sans que le bélier ait la force de lui résister ; il le jeta par terre et le foula, et il 

n’y eut personne pour délivrer le bélier. 

8  Le bouc devint très puissant ; mais lorsqu’il fut puissant, sa grande corne se brisa. Quatre 

grandes cornes s’élevèrent pour la remplacer, aux quatre vents des cieux. 

 

Le bouc représente toujours Alexandre le Grand. Le bélier, c’est le roi des Mèdes et des 

Perses, qui a été vaincu par Alexandre (Mèdes et Perses, d’où les deux cornes). Les rois 

suivants ont été plus faibles, comme le dit le verset 7 : ils n’ont plus eu la même puissance par 

la suite. Puis la fin du passage parle de nouveau des quatre généraux qui ont succédé à 

Alexandre le Grand. 

 

Verset 9 : 

De l’une d’elles sortit une petite corne, qui s’agrandit beaucoup vers le midi, vers l’orient, et 

vers le plus beau des pays. 

 

Là il est question de l’antichrist, mais laissons cela de côté pour le moment… 

 

 

Versets 21 et 22 : 

21  Le bouc, c’est le roi de Javan, la grande corne entre ses yeux, c’est le premier roi. 

22  Les quatre cornes qui se sont élevées pour remplacer cette corne brisée, ce sont quatre 

royaumes qui s’élèveront de cette nation, mais qui n’auront pas autant de force. 

 

Javan, c’est la Grèce. Ce passage corrobore ce qui s’est passé à la mort d’Alexandre le Grand. 

 

Daniel 11.3 : 

Mais il s’élèvera un vaillant roi, qui dominera avec une grande puissance, et fera ce qu’il 

voudra. 

 

Ici, il est à nouveau d’Alexandre le Grand. 

 

Les sacrificateurs, donc, sortis de Jérusalem, ont parlé de ces passages à Alexandre le Grand, 

ce qui lui a tout naturellement fait bien plaisir, et c’est suite à cela qu’il n’a pas détruit la ville.  
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Pour revenir à Zacharie 9, les versets 2 et 3 parlent de Tyr et de Sidon, dont Ézéchiel 26 à 28 

raconte l’histoire (pour l’histoire détaillée de la destruction de Tyr par Nebucadnetsar, voir la 

brochure 5 types de preuves que la Bible est la Parole de Dieu). La prophétie contre Tyr et 

Sidon a été prophétisée en 520 avant JC, et elle s’est accomplie en -332. 

 

Le verset 5 parle de Gaza. Aujourd’hui, la ville existe toujours (dans la bande de Gaza), mais 

depuis Alexandre, Gaza n’a plus jamais eu de roi, conformément à la prophétie. Il n’en est pas 

question dans Zacharie, mais pour l’Égypte, il est dit dans Ézéchiel 30.13 qu’elle n’aura plus 

jamais un roi (littéralement « un prince ») qui viendra de son peuple, et c’est exactement ce 

qui s’est passé : lorsqu’elle est redevenue indépendante, au XXe siècle, d’abord c’est le roi 

Farouk, un Albanais, qui a dirigé l’Égypte, puis ensuite uniquement des Arabes. 

 

Ekron existe toujours aujourd’hui, Asdod aussi. Asdod est juive depuis 1943, et Askalon 

depuis 1948 (année de l’indépendance d’Israël - auparavant, ces villes étaient arabes). Ces 

villes philistines de l’époque n’ont pas toutes été reprises par les Palestiniens, c’est 

principalement Gaza qui l’a été. 

 

 

Le verset 7 parle des Jébusiens, qui représentent Jérusalem. 

 

Josué 13.3 : 

Depuis le Schichor qui coule devant l’Égypte jusqu’à la frontière d’Ekron au nord, contrée 

qui doit être tenue pour cananéenne, et qui est occupée par les cinq princes des Philistins, 

celui de Gaza, celui d’Asdod, celui d’Askalon, celui de Gath et celui d’Ekron, et par les 

Avviens. 

 

Le passage souligné est important : toutes ces villes, les cinq villes philistines sont citées, 

devaient être conquises par Israël, aucun doute possible. Cette zone appartient à Israël, mais 

Israël n’en est pas rentré en possession. 

 

 

Continuons à présent directement avec la prophétie. Zacharie 9.9 et 10 : 

9  Sois transportée d’allégresse, fille de Sion ! Pousse des cris de joie, fille de Jérusalem ! 

Voici, ton roi vient à toi ; il est juste et victorieux, il est humble et monté sur un âne, sur un 

âne, le petit d’une ânesse. 

10  Je détruirai les chars d’Éphraïm, et les chevaux de Jérusalem ; et les arcs de guerre 

seront retranchés. Il annoncera la paix aux nations, et il dominera d’une mer à l’autre, 

depuis le fleuve jusqu’aux extrémités de la terre. 

 

Le verset 9 s’est déjà produit lors de la première venue de Jésus, alors que le verset 10 parle 

de Sa seconde venue. Entre deux versets, il y a 2000 ans d’écart ! Attention à la 

chronologie… 

 

Oui, Jésus va revenir : Il posera Ses pieds sur la montagne des Oliviers dans Zacharie 14, mais 

auparavant, Il va d’abord vaincre les armées qui se seront liguées contre Israël dans la vallée 

de Jizréel, lors de la bataille d’Harmaguédon. Et lorsqu’Il arrivera à Jérusalem, il n’y aura 

plus que la moitié de la ville qui n’aura pas été vaincue. C’est là que Christ donnera la victoire 

à Jérusalem, et c’est là qu’intervient ce verset 10. Éphraïm représente tout le royaume du 

nord, où se trouve également la vallée de Jizréel : il ne faut pas s’imaginer qu’Éphraïm 

représente simplement la tribu du fils de Jacob (le prophète Osée utilise beaucoup cette 
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expression). Et Christ détruira les chars d’Éphraïm, ainsi que les chevaux de Jérusalem, 

lorsqu’Il viendra détruire les armées présentes à Jérusalem contre le petit reste d’Israël.  

 

 

Verset 11 : 

Et pour toi, à cause de ton alliance scellée par le sang, je retirerai tes captifs de la fosse où il 

n’y a pas d’eau. 

 

Nous trouvons beaucoup de versets en parallèle dans la Bible, qui sont proches des passages 

de Zacharie. Nous en ferons souvent mention au fil de notre étude.  

 

Il faut par exemple mettre ce verset en rapport avec Exode 24.8 : 

Moïse prit le sang, et il le répandit sur le peuple, en disant : Voici le sang de l’alliance que 

l’Éternel a faite avec vous selon toutes ces paroles. 

 

C’est toujours à cause de l’alliance scellée par le sang. Dieu ne Se repent pas de Ses dons et 

de Son appel : le peuple d’Israël est toujours aimé et protégé à cause de ses pères, à cause de 

l’alliance de Dieu avec Abraham, lors de la circoncision. 

 

 

Mais on peut aussi le mettre en rapport avec Ésaïe 24.17 à 23 : 

17  La terreur, la fosse, et le filet, sont sur toi, habitant du pays ! 

18  Celui qui fuit devant les cris de terreur tombe dans la fosse, et celui qui remonte de la 

fosse se prend au filet ; car les écluses d’en haut s’ouvrent, et les fondements de la terre sont 

ébranlés. 

19  La terre est déchirée, la terre se brise, la terre chancelle. 

20  La terre chancelle comme un homme ivre, elle vacille comme une cabane ; son péché pèse 

sur elle, elle tombe, et ne se relève plus. 

21  En ce temps-là, l’Éternel châtiera dans le ciel l’armée d’en haut, et sur la terre les rois de 

la terre. 

22  Ils seront assemblés captifs dans une prison, ils seront enfermés dans des cachots, et, 

après un grand nombre de jours, ils seront châtiés. 

23  La lune sera couverte de honte, et le soleil de confusion ; car l’Éternel des armées 

régnera sur la montagne de Sion et à Jérusalem, resplendissant de gloire en présence de ses 

anciens. 

 

Le verset 21 parle de l’armée du deuxième ciel (le camp de Satan), et de la bataille 

d’Harmaguedon. Puis le verset 22 parle du diable et des démons qui seront enfermés pendant 

mille ans, et pendant ce temps, au verset 23, Jésus va régner mille ans. À la fin de ces mille 

ans, il y aura une dernière grande bataille, appelée Gog et Magog, et enfin le jugement 

dernier. Voilà pour le verset 11. 

 

 

Zacharie 9.13 à 17 : 

13  Car je bande Juda comme un arc, je m’arme d’Éphraïm comme d’un arc, et je soulèverai 

tes enfants, ô Sion, contre tes enfants, ô Javan ! Je te rendrai pareille à l’épée d’un vaillant 

homme. 

14  L’Éternel au-dessus d’eux apparaîtra, et sa flèche partira comme l’éclair ; le Seigneur, 

l’Éternel, sonnera de la trompette, il s’avancera dans l’ouragan du midi. 
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15  L’Éternel des armées les protégera ; ils dévoreront, ils vaincront les pierres de la fronde ; 

ils boiront, ils seront bruyants comme pris de vin ; ils seront pleins comme une coupe, comme 

les coins de l’autel. 

16  L’Éternel, leur Dieu, les sauvera en ce jour-là, comme le troupeau de son peuple ; car ils 

sont les pierres d’un diadème, qui brilleront dans son pays. 

17  Oh ! Quelle prospérité pour eux ! Quelle beauté ! Le froment fera croître les jeunes 

hommes, et le moût les jeunes filles. 

 

Là, on commence à s’éloigner un peu d’Israël. Israël est concerné, c’est le centre, c’est Israël 

qui est attaqué par les nations, le Seigneur vient défendre Israël, Il vient régner à Jérusalem… 

Donc Israël est concerné, mais il y a aussi les nations. L’avenir d’Israël est en rapport avec la 

gloire, et l’avenir du monde en rapport avec la souffrance, la chute.  

 

 

Le verset 13 fait à nouveau allusion aux deux royaumes : Éphraïm comme royaume du nord, 

et Juda comme royaume du sud. 

 

Ce verset présenté également un petit détail intéressant : en hébreu (ancien), Sion s’écrit ציון 

(ts-i-yo-n, de droite à gauche), et Javan יון (ya-va-n). De manière restreinte, Sion représente 

une petite colline qui se trouve à Jérusalem. Par extension, le mot « Sion » est employé pour 

tout le pays d’Israël, et il représente même souvent la Jérusalem céleste. Restons avec Israël, 

donc, et Javan représente la Grèce. Le verset parle d’arc, de combat, et ces lettres hébraïques 

(manuscrites) ressemblent un peu à des flèches : si les deux mots ציון et יון s’opposent ou se 

font la guerre, le י (yod), le ו (vav) et le ן (nun) s’annulent, et il reste juste le צ (tsadé), lettre 

qui veut dire « le juste ». Qui est appelé « le Juste » dans la Bible ? C’est Jésus !  

 

Actes 3.14 : 

Vous avez renié le Saint et le Juste, et vous avez demandé qu’on vous accorde la grâce d’un 

meurtrier. 

 

S’il y a un combat entre les Juifs et les Grecs (qui représentent les non-Juifs dans leur 

globalité, donc le monde), la victoire ne sera pas au niveau du monde car il ne restera que le 

tsadé. C’est une image, bien entendu : Israël aura la victoire par Christ. Il serait faux de dire 

que les Juifs vont gagner : c’est un combat, et c’est le Juste qui va gagner ! Israël sera vaincu, 

il restera la moitié de Jérusalem qui ne sera pas vaincue, mais Jésus viendra poser Ses pieds 

sur la montagne des Oliviers, et il y aura là une victoire extraordinaire de la part du Roi des 

rois, du Seigneur des seigneurs, qui viendra avec Ses armées, les anges, et toute l’Église. 

 

 

Au verset 14 (de Zacharie 9), Jésus est appelé l’Éternel. Preuve, s’il en était besoin, de Sa 

divinité… Et le verset spécifie bien que c’est Jésus qui combattra, cela n’a rien à voir avec des 

forces israéliennes. 

 

Au verset 15, il est question des « coins de l’autel ». C’est là que l’on répandait les libations, 

et c’est là que se trouvait le vin. Les pierres de la fronde représentent les ennemis, qui seront 

bruyants comme pris de vin. 

 

Au verset 16, on voit que le Seigneur va délivrer Son peuple, et ils brilleront dans Son pays ! 

Déjà dans l’Ancien Testament, et à plusieurs reprises, on voit que les Juifs sont, en quelque 

sorte, en « location » dans le pays de Dieu ! La terre d’Israël n’appartient en fait pas au Juifs, 
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mais à Dieu, qui a permis à Son peuple d’y demeurer. Le peuple d’Israël est le « trésor 

particulier » (ségoula en hébreu) de Dieu, et le pays d’Israël est un domaine particulier qui 

appartient à Dieu. Le diable sait cela, et c’est pour cela que lorsque les Romains ont conquis 

tout le bassin méditerranéen, l’empereur a mis des gouverneurs partout, sauf en Israël, car ce 

pays dépendait directement de la juridiction de l’empereur. Il n’y avait pas de gouverneur, 

mais un procurateur, directement nommé par l’empereur, et le pays d’Israël était le ségoula de 

l’empereur. En clair, le diable a voulu en faire le trésor particulier de l’empereur. 

 

Comprendre les choses bibliquement permet de mieux saisir certains détails apparemment 

anodins de l’Histoire, et, généralement, l’œuvre de l’ennemi qui est cachée derrière ! 

 

 

Et au verset 17, on a un passage qui s’est déjà accompli une première fois, lors de la révolte 

de Maccabées. Rappelons-nous : ils ont d’abord perdu le royaume du nord, avec les Assyriens 

(2 Rois 17), puis le royaume du sud, avec les Babyloniens (2 Rois 25), et finalement leur 

indépendance en 536 avant JC. Il y a eu à peu près un siècle (légèrement plus) où ils sont 

redevenus indépendants, au moment de la dynastie des Hasmonéens (à l’époque des 

Maccabées, en 165 avant JC), jusqu’à l’arrivée du général Pompée, qui a placé Israël sous la 

dépendance de Rome. Puis, il n’y aura plus d’indépendance jusqu’à 1948. Donc, ce passage 

du verset 17 s’est déjà accompli historiquement, mais courtement. 

 

Par contre, il va s’accomplir à nouveau pendant le millenium, et là cela durera bien plus 

longtemps ! 

 

Voilà pour le chapitre 9. Il parle de l’entrée de Jésus comme roi à Jérusalem. 

 

 

 

Zacharie 10 : Jésus est montré comme le berger, qui visite Son troupeau 
 

 

Zacharie 10.2 : 

Car les théraphim ont des paroles de néant, les devins prophétisent des faussetés, les songes 

mentent et consolent par la vanité. C’est pourquoi ils sont errants comme un troupeau, ils 

sont malheureux parce qu’il n’y a point de berger (= pasteur). 

 

Les théraphim sont des idoles domestiques, que les gens avaient chez eux. 

 

 

Il faut mettre ce verset en rapport avec Marc 6.34 : 

Quand il sortit de la barque, Jésus vit une grande foule, et fut ému de compassion pour eux, 

parce qu’ils étaient comme des brebis qui n’ont point de berger ; et il se mit à leur enseigner 

beaucoup de choses. 

 

Jésus est venu sur terre pour visiter Son troupeau, mais ils ne L’ont pas reçu. 

 

Zacharie 10.3 : 

Ma colère s’est enflammée contre les bergers, et je châtierai les boucs ; car l’Éternel des 

armées visite son troupeau, la maison de Juda, et il en fera comme son cheval de gloire dans 

la bataille… 
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L’Éternel des armées, c’est à nouveau Jésus. Ce verset nous montre à nouveau la fin du règne 

de l’antichrist, avec la bataille d’Harmaguédon. Mais c’est aussi en rapport avec les versets de 

Matthieu 25.32 et 33 : 

32  Toutes les nations seront assemblées devant lui. Il séparera les uns d’avec les autres, 

comme le berger sépare les brebis d’avec les boucs ; 

33  et il mettra les brebis à sa droite, et les boucs à sa gauche. 

 

Verset 41 : 

Ensuite il dira à ceux qui seront à sa gauche : Retirez-vous de moi, maudits ; allez dans le feu 

éternel qui a été préparé pour le diable et pour ses anges. 

 

Le feu éternel n’a pas été préparé pour les humains, Dieu le montre clairement dans Sa Parole, 

et les humains n’auraient jamais dû y aller car tout avait été mis en œuvre pour que cela 

n’arrive pas ! Malheureusement, eux ont tout mis en œuvre pour y aller quand même… 

 

Donc oui, les boucs seront châtiés, il y aura ce jugement qui va se produire. 

 

 

Zacharie 10.6 à 12 : 

6  Je fortifierai la maison de Juda, et je délivrerai la maison de Joseph ; je les ramènerai, car 

j’ai compassion d’eux, et ils seront comme si je ne les avais pas rejetés ; car je suis l’Éternel, 

leur Dieu, et je les exaucerai. 

7  Éphraïm sera comme un héros ; leur cœur aura la joie que donne le vin ; leurs fils le 

verront et seront dans l’allégresse, leur cœur se réjouira en l’Éternel. 

8  Je les sifflerai et les rassemblerai, car je les rachète, et ils multiplieront comme ils 

multipliaient. 

9  Je les disperserai parmi les peuples, et au loin ils se souviendront de moi ; ils vivront avec 

leurs enfants, et ils reviendront. 

10  Je les ramènerai du pays d’Égypte, et je les rassemblerai de l’Assyrie ; je les ferai venir 

au pays de Galaad et au Liban, et l’espace ne leur suffira pas. 

11  Il passera la mer de détresse, il frappera les flots de la mer, et toutes les profondeurs du 

fleuve seront desséchées ; l’orgueil de l’Assyrie sera abattu, et le sceptre de l’Égypte 

disparaîtra. 

12  Je les fortifierai par l’Éternel, et ils marcheront en son nom, dit l’Éternel. 

 

Au verset 6, Éphraïm est appelé Joseph (c’était le deuxième fils de Joseph, mais qui était plus 

puissant que Manassé, l’aîné). Puis, au verset 8, Zacharie est en train de parler d’une 

bénédiction qui va se produire, c’est une promesse que nous trouvons ici, et qui concerne le 

rassemblement d’Israël, qui a commencé en 1948. Mais au verset 9, tout d’un coup, le 

prophète revient en arrière et il parle de la dispersion d’Israël… Puis il continue comme 

l’Esprit le conduit, en rapport avec les versets précédents. Comme nous l’avons déjà évoqué, 

les prophètes fonctionnent souvent ainsi, inspirés, et de manière pas forcément chronologique. 

Enfin, les versets 10 à 12 sont à nouveau des versets de bénédictions, en rapport avec les 

péchés pardonnés et le rassemblement du peuple. 

 

Le fait d’étudier Zacharie vous permettra du coup de mieux comprendre comment 

fonctionnent les prophètes en général, ce qui vous aidera aussi dans la lecture des autres 

prophètes de la Bible. Et plus vous étudierez les prophètes, plus vous arriverez à trouver des 

relations entre certains versets. Pour certains passages ce sera évident, mais d’autres seront 

plus subtils, et c’est là que plus vous aurez une bonne connaissance de la Bible, plus vous 
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pourrez découvrir puis comprendre certaines comparaisons entre l’Ancien et le Nouveau 

Testament. 

 

 

 

Zacharie 11 : le rejet de Christ, le bon berger, par Israël 
 

 

Ce chapitre correspond à Romains 10. Dans Romains, il y a trois chapitres qui parlent 

d’Israël, les chapitres 9, 10 et 11, et Romains 10, malgré le fait qu’il nous parle du rejet, est un 

beau chapitre qui explique en sept points comment être sauvé. C’est vraiment le « chapitre du 

salut » dans l’épître aux Romains. 

 

Zacharie 11.3 : 

Les bergers poussent des cris lamentables, parce que leur magnificence est détruite ; les 

lionceaux rugissent, parce que l’orgueil du Jourdain est abattu. 

 

Les bergers représentent les chefs des sacrificateurs, les chefs d’Israël. Ils sont consternés 

parce que leur temple a été détruit, en 70 après JC, par Titus. Ce temple était leur fierté, leur 

orgueil… 

 

 

Verset 6 : 

Car je n’ai plus de pitié pour les habitants du pays, dit l’Éternel ; et voici, je livre les hommes 

aux mains les uns des autres et aux mains de leur roi ; ils ravageront le pays, et je ne 

délivrerai personne de leurs mains. 

 

Ce verset est à lire en rapport avec Jean 19.15 : 

Mais ils s’écrièrent : Ôte, ôte, crucifie-le ! Pilate leur dit : Crucifierai-je votre roi ? Les 

principaux sacrificateurs répondirent : Nous n’avons de roi que César. 

 

Les voilà, ces « bergers », et ce roi qu’ils ont, César, va détruire leur temple 40 ans plus tard ! 

Titus savait que Jérusalem allait être prise, et il a accordé une trêve aux Juifs qui se trouvaient 

dans la ville pour qu’ils puissent sortir, et c’est exactement ce que nous dit Matthieu 24 (que 

celui qui sera sur le toit ne descende pas pour prendre ce qui est dans sa maison, et que celui 

qui sera dans les champs ne retourne pas en arrière pour prendre son manteau). Certaines 

personnes ont profité de cette opportunité offerte par Titus, mais très peu en fait, et c’est 

dommage : beaucoup auraient pu être sauvés en sortant de Jérusalem. 

 

Mais à la fin de la trêve, l’armée de Titus est entrée dans Jérusalem, et le verset 6 s’est 

accompli : personne n’a été délivré de leurs mains ! Ils ont certainement pensé que l’Éternel 

était avec eux et qu’Il allait les délivrer en dernière minute, mais en fait, non… Du temps 

d’Éli, ils étaient aussi persuadés que parce qu’ils avaient l’arche de l’Éternel avec eux, les 

Philistins ne pourraient pas les vaincre, mais ils ont été vaincus, parce qu’avec l’arche, ils 

avaient aussi le péché avec eux ! Du coup, Dieu ne pouvait pas être avec eux ! 

 

 

Le temple a donc été détruit, et la grâce et l’union ont été perdues : plus de relation verticale 

(avec Dieu), et plus de communion horizontale (entre eux)… C’était terminé ! Ils ont 

vraiment tout perdu ! 
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Zacharie 11.7, 10 et 14 : 

7  Alors je me mis à paître les brebis destinées à la boucherie, assurément les plus misérables 

du troupeau. Je pris deux houlettes, j’appelai l’une Grâce, et j’appelai l’autre Union. Et je fis 

paître les brebis. 

10  Je pris ma houlette Grâce, et je la brisai, pour rompre mon alliance que j’avais traitée 

avec tous les peuples. 

14  Puis je brisai ma seconde houlette Union, pour rompre la fraternité entre Juda et Israël. 

 

La houlette, c’est le bâton du berger, c’est clairement en rapport avec le berger ! Jésus a visité 

Son peuple, mais Il a été rejeté. Dieu a envoyé Son Fils, c’est une grâce, mais leur attitude a 

fait qu’ils n’ont finalement même plus été unis entre eux : leur union a été brisée. La grâce est 

en rapport avec la relation verticale : supprimez-la, et la relation horizontale finira également 

par disparaître ! Le verset 10 montre d’ailleurs que la grâce est en rapport avec Dieu (« mon 

alliance »), alors que la fraternité est en rapport avec le peuple. 

 

 

Verset 8 : 

J’exterminerai les trois bergers en un mois ; mon âme était impatiente à leur sujet, et leur 

âme avait aussi pour moi du dégoût. 

 

Là il est question de trois bergers qui ont rejeté leur Dieu. Christ est venu avec trois onctions : 

l’onction prophétique (Luc 24.19 en parle), maintenant Il est auprès de Son Père en tant que 

sacrificateur (Il intercède pour nous), et Il va revenir comme roi, lorsqu’Il règnera pendant le 

millenium. 

 

Luc 24.19 : 

Et ils lui répondirent : Ce qui est arrivé au sujet de Jésus de Nazareth, qui était un prophète 

puissant en œuvres et en paroles devant Dieu et devant tout le peuple… 

 

En tout cas, ces trois offices de prophète, de sacrificateur et de roi ont complètement disparu 

suite à cette guerre contre les Juifs qui a duré de 66 à 73 : plus de sacrificateurs (ni de temple), 

ni de rois, ni de prophètes. Terminé ! C’est au milieu de ces sept ans que le temple a été 

détruit, et on peut faire là une relation : l’antichrist va régner sept ans, et au milieu de son 

règne, il va commettre une abomination dans le temple. 

 

 

Matthieu 27.11 : 

Jésus comparut devant le gouverneur. Le gouverneur l’interrogea, en ces termes : Es-tu le roi 

des Juifs ? Jésus lui répondit : Tu le dis. 

 

Jésus a été le dernier roi d’Israël, mais aussi le dernier sacrificateur et le dernier prophète.  

 

Jean 19.21 : 

Les principaux sacrificateurs des Juifs dirent à Pilate : N’écris pas : Roi des Juifs. Mais écris 

qu’il a dit : Je suis roi des Juifs. 

 

Les principaux sacrificateurs se sont opposés à Jésus, ils ne L’ont pas du tout reconnu comme 

l’un des leurs ! 
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1 Samuel 22.17 : 

Et Saül dit aux coureurs qui se tenaient près de lui : Tournez-vous, et mettez à mort les 

sacrificateurs de l’Éternel ; car ils sont d’accord avec David, ils ont bien su qu’il s’enfuyait, 

et ils ne m’ont point averti. Mais les serviteurs du roi ne voulurent pas avancer la main pour 

frapper les sacrificateurs de l’Éternel. 

 

Ce verset est une image : Saül a demandé à Doëg l’Édomite de faire le travail que les 

serviteurs du roi ne voulaient pas faire, de la même manière que les Juifs ont livré Jésus aux 

Romains pour ne pas Le mettre à mort eux-mêmes. Dans ce verset, toutefois, ce ne sont pas 

les sacrificateurs qui se sont opposés à l’Éternel, mais c’est Saül qui s’y est opposé ! 

 

Puis, lorsque le temple va être détruit, il n’y aura plus de sacerdoce. 

 

Actes 13.1 : 

Il y avait dans l’Église d’Antioche des prophètes et des docteurs : Barnabas, Siméon appelé 

Niger, Lucius de Cyrène, Manahen, qui avait été élevé avec Hérode le tétrarque, et Saul. 

 

Maintenant, on trouvait des prophètes hors d’Israël, au sein de l’Église ! Et d’ailleurs, on les 

trouve toujours… Déjà, pendant les quatre siècles qui ont séparé Malachie de Jean-Baptiste il 

n’y avait plus eu de prophètes, puis après Jean-Baptiste Jésus était le prophète, et Jésus fut le 

dernier. Après cela a commencé le temps de l’Église, avec les prophètes du Nouveau 

Testament. 

 

 

Zacharie 11.9 : 

Et je dis : Je ne vous paîtrai plus ! Que celle qui va mourir meure, que celle qui va périr 

périsse, et que celles qui restent se dévorent les unes les autres ! 

 

Ce verset est à mettre en relation avec Actes 13.46 : 

Paul et Barnabas leur dirent avec assurance : C’est à vous premièrement que la parole de 

Dieu devait être annoncée ; mais, puisque vous la repoussez, et que vous vous jugez vous-

mêmes indignes de la vie éternelle, voici, nous nous tournons vers les non-Juifs. 

 

Et aussi avec Actes 18.6 : 

Les Juifs faisant alors de l’opposition et se livrant à des injures, Paul secoua ses vêtements, et 

leur dit : Que votre sang retombe sur votre tête ! J’en suis pur. Dès maintenant, j’irai vers les 

non-Juifs. 

 

 

Dieu avait donné Jésus, mais ils L’ont rejeté. Au travers de l’Église, Dieu donne une 

deuxième possibilité aux Juifs d’accepter le Messie, mais ils Le rejettent une deuxième fois ! 

La première fois Jésus était physiquement présent, la deuxième fois Il était annoncé par les 

ministères, mais la réaction a été la même : en dehors de quelques conversions, les Juifs en 

général n’en ont pas voulu ! C’est ce deuxième rejet qui a provoqué la destruction du temple 

quelques années plus tard et leur dispersion. D’ailleurs, Paul les avertit : « Puisque vous 

persistez à ne pas accepter le Messie, puisque vous vous jugez indignes de la vie éternelle, 

vous allez mourir ». C’est une malédiction, et c’est terrible ! 
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Zacharie 11.5 : 

Ceux qui les achètent les égorgent impunément ; celui qui les vend dit : Béni soit l’Éternel, 

car je m’enrichis ! Et leurs bergers ne les épargnent pas. 

 

Romains 11.5 : 

De même aussi dans le temps présent, il y a un reste selon l’élection de la grâce. 

 

L’Église a commencé avec des Juifs, c’est ce « reste » dont il s’agit. Le verset de Zacharie 

montre que les bergers d’Israël ont tout fait, déjà du vivant de Jésus, pour empêcher les Juifs 

de croire au Messie, mais malgré cette opposition des bergers il y a eu un reste, qui a été le 

commencement de l’Église, et il y aura toujours un « reste » ! 

 

 

Zacharie 11.12 : 

Je leur dis : Si vous le trouvez bon, donnez-moi mon salaire ; sinon, ne le donnez pas. Et ils 

pesèrent pour mon salaire trente sicles d’argent. 

 

La comparaison est facile : il s’agit du prix que Judas Iscariot a reçu pour avoir trahi Jésus. 

Trente sicles d’argent, à l’époque, représentaient la valeur d’un esclave mutilé, comme on le 

voit dans Exode 21.32 : 

Mais si le bœuf frappe un esclave, homme ou femme, on donnera trente sicles d’argent au 

maître de l’esclave, et le bœuf sera lapidé. 

 

 

Zacharie 11.15 à 17 : 

15  L’Éternel me dit : Prends encore l’équipage d’un berger insensé ! 

16  Car voici, je susciterai dans le pays un berger qui n’aura pas souci des brebis qui 

périssent ; il n’ira pas à la recherche des plus jeunes, il ne guérira pas les blessées, il ne 

soignera pas les saines ; mais il dévorera la chair des plus grasses, et il déchirera jusqu’aux 

cornes de leurs pieds. 

17  Malheur au berger indigne, qui abandonne ses brebis ! Que l’épée fonde sur son bras et 

sur son œil droit ! Que son bras se dessèche, et que son œil droit s’éteigne ! 

 

Le peuple connaissait l’Ancien Testament, et Ézéchiel 34 parle aussi des bergers, à qui Dieu 

reproche de n’avoir pas pris soin des brebis. Il était question de trois bergers, et maintenant il 

est question d’un autre berger, qui est insensé : il représente l’antichrist. 

 

Jean 5.43 : 

Je suis venu au nom de mon Père, et vous ne me recevez pas ; si un autre vient en son propre 

nom, vous le recevrez. 

 

Ici aussi, c’est une prophétie en rapport avec ce qui va se passer : l’antichrist va venir, et il va 

être reçu par les Juifs ! Même si c’est un principe qui a pu se passer à plusieurs reprises dans 

l’Histoire, on sait déjà que l’antichrist viendra en son propre nom, et il va être accepté par les 

Juifs au point d’être adoré par eux ! 

 

Et Jésus ira même encore plus loin avec eux : comme ils s’opposent au Messie, Il leur donne 

le terrible verset de Jean 8.44 : 

Vous avez pour père le diable, et vous voulez accomplir les désirs de votre père. Il a été 

meurtrier dès le commencement, et il ne se tient pas dans la vérité, parce qu’il n’y a pas de 
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vérité en lui. Lorsqu’il profère le mensonge, il parle de son propre fonds ; car il est menteur 

et le père du mensonge. 

 

C’est dur à entendre, mais Jésus l’a dit et c’est la vérité. De plus, 1 Jean 5.12 le confirme : 

Celui qui a le Fils a la vie ; celui qui n’a pas le Fils de Dieu n’a pas la vie. Ceux qui ne 

reconnaissent pas le Seigneur ne peuvent être sauvés, même s’ils sont Juifs… 

 

Voilà pour le chapitre 11 : on voit effectivement le rejet de Jésus comme bon berger, tout au 

long du chapitre, mais aussi de Jésus comme roi, sacrificateur et prophète. Et non seulement 

ils Le rejettent, mais ils acceptent un autre berger, insensé, qui va leur faire beaucoup de mal. 

C’est la conséquence pour avoir rejeté Christ lors de Sa venue sur terre, ainsi qu’au travers de 

l’Église (Paul et les apôtres ont aussi été rejetés, comme nous l’avons vu dans les Actes). 

 

 

 

Zacharie 12 et 13 : la conversion d’Israël 
 

 

C’est maintenant qu’ils acceptent Jésus comme sauveur. Après Romains 10, nous arrivons à 

Romains 11, 12 et 13. 

 

Zacharie 12.2 : 

Voici, je ferai de Jérusalem une coupe d’étourdissement pour tous les peuples d’alentour, et 

aussi pour Juda dans le siège de Jérusalem. 

 

Nous en avons déjà parlé : il s’agit de la bataille d’Harmaguédon, et même « la fin » de la 

bataille, car il est déjà question du siège de Jérusalem. 

 

Verset 3 : 

En ce jour-là, je ferai de Jérusalem une pierre pesante pour tous les peuples ; tous ceux qui la 

soulèveront seront meurtris ; et toutes les nations de la terre s’assembleront contre elle. 

 

Cela se passera dans la vallée de Jizréel. 

 

 

Versets 4 à 9 : 

4  En ce jour-là, dit l’Éternel, je frapperai d’étourdissement tous les chevaux, et de délire 

ceux qui les monteront ; mais j’aurai les yeux ouverts sur la maison de Juda, quand je 

frapperai d’aveuglement tous les chevaux des peuples. 

5  Les chefs de Juda diront en leur cœur : Les habitants de Jérusalem sont notre force, par 

l’Éternel des armées, leur Dieu. 

6  En ce jour-là, je ferai des chefs de Juda comme un foyer ardent parmi du bois, comme une 

torche enflammée parmi des gerbes ; ils dévoreront à droite et à gauche tous les peuples 

d’alentour, et Jérusalem restera à sa place, à Jérusalem. 

7  L’Éternel sauvera d’abord les tentes de Juda, afin que la gloire de la maison de David, la 

gloire des habitants de Jérusalem ne s’élève pas au-dessus de Juda. 

8  En ce jour-là, l’Éternel protégera les habitants de Jérusalem, et le faible parmi eux sera 

dans ce jour comme David ; la maison de David sera comme Dieu, comme l’ange de l’Éternel 

devant eux. 

9  En ce jour-là, je m’efforcerai de détruire toutes les nations qui viendront contre Jérusalem. 
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Le verset 6 peut faire sourire, mais il a une portée importante : Theodor Herzl, fondateur du 

sionisme, a proposé en 1903 l’établissement d’une implantation juive sur les hauts plateaux de 

la vallée du Rift, en Ouganda (Afrique), pour « fuir l’antisémitisme et la violence, jusqu’à ce 

que le rêve d’un foyer en Palestine puisse être atteint ». Mais ce projet ne pouvais pas aboutir, 

car il était contraire aux Écritures : la capitale juive devait rester à sa place ! Puis, au verset 8, 

il est question du reste des habitants de Jérusalem, dont la moitié aura déjà été prise par les 

nations. 

 

Le verset 9 confirme que c’est pour plus tard : Dieu va envoyer les nations contre Israël parce 

qu’ils ont rejeté le Messie, et à deux reprises, mais les nations vont aller plus loin que ce que 

Dieu leur aura demandé de faire, et elles vont même aller trop loin : trop de nations se 

mettront contre Israël, et de manière parfois bien véhémente (Hitler et la Shoah, ou l’histoire 

du bateau Exodus). Le prophète Habakuk ne comprenait pas pourquoi Dieu envoyait les 

Babyloniens, une nation impie, pour punir un peuple moins méchant et mauvais qu’eux, mais 

les Babyloniens sont aussi allés trop loin, c’est pourquoi Ésaïe, Jérémie, ou encore Ézéchiel 

prophétisent contre eux, annonçant un châtiment de Dieu contre les nations qu’Il avait 

envoyées contre Son peuple. Et c’est ce que l’on retrouve aujourd’hui : les nations que Dieu a 

utilisées comme châtiment contre Israël seront également jugées en conséquence. 

 

Zacharie 13.8 : 

Dans tout le pays, dit l’Éternel, les deux tiers seront exterminés, périront, et l’autre tiers 

restera. 

 

On jette déjà un coup d’œil au chapitre suivant, mais ce verset est aussi en rapport avec la 

bataille d’Harmaguédon.  

 

 

Apocalypse 16.16 : 

Ils les rassemblèrent dans le lieu appelé en hébreu Harmaguédon. 

 

Apocalypse 19.17 à 21 : 

17  Et je vis un ange qui se tenait dans le soleil. Il cria d’une voix forte, disant à tous les 

oiseaux qui volaient au milieu du ciel : Venez, rassemblez-vous pour le grand festin de Dieu, 

18  afin de manger la chair des rois, la chair des chefs militaires, la chair des puissants, la 

chair des chevaux et de ceux qui les montent, la chair de tous, libres et esclaves, petits et 

grands. 

19  Et je vis la bête, les rois de la terre, et leurs armées rassemblés pour faire la guerre à 

celui qui était assis sur le cheval et à son armée. 

20  Et la bête fut prise, et avec elle le faux prophète, qui avait fait devant elle les prodiges par 

lesquels il avait séduit ceux qui avaient pris la marque de la bête et adoré son image. Ils 

furent tous les deux jetés vivants dans l’étang ardent de feu et de soufre. 

21  Et les autres furent tués par l’épée qui sortait de la bouche de celui qui était assis sur le 

cheval ; et tous les oiseaux se rassasièrent de leur chair. 

 

La bataille, par contre, est décrite dans ce passage. 

 

 

Zacharie 12.10 à 14 : 

10  Alors je répandrai sur la maison de David et sur les habitants de Jérusalem un Esprit de 

grâce et de supplication, et ils tourneront les regards vers moi, celui qu’ils ont percé. Ils 
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pleureront sur lui comme on pleure sur un fils unique, ils pleureront amèrement sur lui 

comme on pleure sur un premier-né. 

11  En ce jour-là, le deuil sera grand à Jérusalem, comme le deuil d’Hadadrimmon dans la 

vallée de Meguiddo. 

12  Le pays sera dans le deuil, chaque famille séparément : la famille de la maison de David 

séparément, et les femmes à part ; la famille de la maison de Nathan séparément, et les 

femmes à part ; 

13  la famille de la maison de Lévi séparément, et les femmes à part ; la famille de Schimeï 

séparément et les femmes à part ; 

14  toutes les autres familles, chaque famille séparément, et les femmes à part. 

 

Le verset 10 montre que la grâce va revenir, après avoir pourtant été brisée (la houlette 

Grâce). Et c’est dans Colossiens 1.18 que Jésus est appelé le « premier-né ». Il faut mettre ce 

verset en rapport avec Ézéchiel 39.29 : 

Et je ne leur cacherai plus ma face, car je répandrai mon Esprit sur la maison d’Israël, dit le 

Seigneur, l’Éternel. 

 

Voilà l’Esprit de grâce et de supplication : il est question du Saint-Esprit ici ! 

 

 

Au verset 11, de quel deuil s’agit-il ? C’est lorsque le roi Josias a été tué sur son char. Josias 

était un roi vainqueur, mais qui est mort prématurément. 

 

2 Chroniques 35.22 à 25 : 

22  Mais Josias ne se détourna point de lui, et il se déguisa pour l’attaquer, sans écouter les 

paroles de Néco, qui venaient de la bouche de Dieu. Il s’avança pour combattre dans la 

vallée de Meguiddo. 

23  Les archers tirèrent sur le roi Josias, et le roi dit à ses serviteurs : Emportez-moi, car je 

suis gravement blessé. 

24  Ses serviteurs l’emportèrent du char, le mirent dans un second char qui était à lui, et 

l’amenèrent à Jérusalem. Il mourut, et fut enterré dans le sépulcre de ses pères. Tout Juda et 

Jérusalem pleurèrent Josias. 

25  Jérémie fit une complainte sur Josias ; tous les chanteurs et toutes les chanteuses ont 

parlé de Josias dans leurs complaintes jusqu’à ce jour, et en ont établi la coutume en Israël. 

Ces chants sont écrits dans les Complaintes. 

 

Cela se passe dans la vallée de Meguiddo. Les Juifs connaissaient cette histoire, ces 

complaintes étaient connues, et Zacharie se sert de cette coutume pour leur expliquer quelque 

chose : « En ce jour-là, le deuil sera grand à Jérusalem, comme le deuil d’Hadadrimmon 

dans la vallée de Meguiddo ». Josias était un type de Christ, et comme le peuple a pris le deuil 

à la mort de Josias et a souffert pendant bien des jours (car c’était un roi aimé par le peuple, 

au point que l’on parle de lui encore pendant les décennies et les siècles qui ont suivi), il va se 

passer la même chose avec Christ : il y aura un grand deuil, encore plus grand qu’au temps de 

Josias. Ils pleureront sur eux-mêmes, ils comprendront que pendant des siècles et des siècles, 

non seulement ils n’ont pas reconnu leur Messie, mais en plus ils L’ont tué ! 

 

 

Ensuite, des versets 12 à 14, il est question des familles qui mèneront le deuil. Certains noms 

sont même donnés, mais pourquoi est-il question de Schimeï ? Les Lévites, d’accord ; la 
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maison de David, de Nathan (un prophète conseiller du roi), ok, mais Schimeï ? Qui était cet 

homme ? 

 

Comme il avait fait du tort à David, son père, Salomon lui avait ordonné de construire une 

maison pour lui, à Jérusalem, le prévenant que le jour où quitterait la ville, il serait mis à mort. 

Pourtant, trois ans plus tard, il est parti pour récupérer deux de ses serviteurs qui s’étaient 

enfuis à Gath, et Salomon l’a fait exécuter parce qu’il n’avait pas respecté son serment. En 

fait, il y avait une malédiction sur Schimeï et sa famille, à cause de ce qu’il avait fait à David 

(histoire relatée dans 2 Samuel 16.5 à 13), et cette malédiction est retombée sur Schimeï du 

temps de Salomon. Mais le verset 13 de Zacharie 12 montre qu’il y aura pardon et grâce, 

parce que la famille de Schimeï prendra aussi le deuil et reconnaîtra aussi le Messie. Même 

parmi des « ennemis héréditaires », Dieu peut susciter des personnes pour venir à Lui et 

devenir Ses enfants (comme Rahab ou Ruth également). Il est merveilleux de constater que 

Schimeï est mis au même rang que Nathan (prophète), David (roi) ou les Lévites 

(sacrificateurs) : tous seront égaux devant ce deuil, et ils accepteront Christ, quelle que soit 

leur origine ou leur condition. Bon, n’oublions pas que c’est une image prophétique… 

 

 

Ensuite, pourquoi les femmes à part ? En fait, elles n’avaient pas grande valeur à cette 

époque, et elles se retrouvaient toujours à part. Cela a toujours été ainsi, dans tous les pays du 

monde, sauf dans les pays qui ont « évolué ». Aujourd’hui encore, dans les pays sous-

développés, la femme n’a pas la place qu’elle devrait avoir, et la conséquence remonte 

toujours à Genèse 3, avec l’entrée du péché dans le monde. Cette malédiction poursuit 

toujours la femme, et à cause de cette malédiction et de cette domination de l’homme, la 

femme a été dominée, ou alors elle est tombée dans un autre excès : celui de vouloir prendre 

le pouvoir, que ce soit en politique ou dans le Corps de Christ. 

 

Témoignage du prédicateur : Lors de notre première visite en Algérie, les femmes ne venaient 

jamais aux réunions. Un jour, nous avons évoqué l’idée que ce serait bien que les sœurs 

participent, alors petit à petit les sœurs ont commencé à venir, mais les hommes étaient assis 

d’un côté et les femmes d’un autre. Avec le temps, les choses évoluent, car les couples arrivent à 

se mettre ensemble. 

 

Les femmes ne doivent ni être dominées, ni être en position où elles dominent : il faut un 

équilibre ! La femme doit prendre sa place comme aide auprès de son mari. 

 

 

Dieu donne ici une prophétie en rapport avec Israël, au moment où ils vont accepter le 

Messie, mais à ce moment, il y aura encore cette coutume. Dans les synagogues actuellement, 

les femmes sont toujours à part, et il ne faut pas penser que tout sera parfait tout de suite ! 

D’abord ils accepteront Jésus comme Messie, puis ils vont grandir dans la sanctification, et 

les choses se mettront en place petit à petit. Non, au niveau des Juifs, tout ne sera pas parfait 

tout de suite : dans tout processus de sanctification, de progression, il y a toujours un temps de 

transition, même s’il peut être très court. 

 

Lorsque nous irons au troisième ciel, il y aura aussi un temps de transition : nous perdrons 

notre corps terrestre pour revêtir un corps glorieux. Ce sera rapide, certainement, mais ce sera 

tout de même une transition.  

 

 



46   La prophétie de Zacharie 

Lévitique 23.27 et 28 : 

27  Le dixième jour de ce septième mois, ce sera le jour des expiations : vous aurez une sainte 

convocation, vous humilierez vos âmes, et vous offrirez à l’Éternel des sacrifices consumés 

par le feu. 

28  Vous ne ferez aucun ouvrage ce jour-là, car c’est le jour des expiations, où doit être faite 

pour vous l’expiation devant l’Éternel, votre Dieu. 

 

Une sainte convocation, c’est un jour où l’on ne travaille pas (un sabbat), et c’est un jour de 

repentance, où l’on humilie son âme. On se tient devant Dieu, et la fête des expiations 

correspond à un temps de deuil pour les Israélites, car c’était ce fameux jour où le souverain 

sacrificateur entrait dans le lieu très saint avec du sang, chose qu’il ne faisait qu’une seule fois 

par an. Il mettait du sang sur le propitiatoire pour que Dieu soit « propice » à ce sang : Dieu 

voyait ce sang, et lorsque le souverain sacrificateur ressortait, cela signifiait qu’il avait été 

agréé par Dieu et que les péchés avaient été couverts. Sinon, il ne ressortait pas (il était 

mort) ! Lorsque Christ a donné Son sang, c’est en rapport avec la fête des expiations d’abord, 

et la fête des prémices ensuite : il fallait que Jésus apporte le sang vers Son Père, et que le 

Père agrée le sacrifice, afin que les péchés ne soient plus couverts, mais pardonnés, 

complètement effacés. 

 

Les chapitres 12 et 13 montrent le processus de repentance dans son entier : reconnaître le 

péché, s’humilier, demander pardon, jusqu’à être restauré ensuite puis changer de direction 

après avoir reçu le pardon de Dieu, en marchant avec Dieu. 

 

Heureusement pour les Israélites qu’il y avait cette fête annuelle ! Ils avaient la loi avec eux, 

et ils savaient très bien qu’ils transgressaient la loi tout au long de l’année. Pour éviter de 

vivre toute leur vie avec des péchés dans leurs têtes, il y avait ce fameux jour annuel pour que 

les péchés soient déposés sur un animal et qu’ils ne les aient plus sur eux parce qu’ils étaient 

couverts. Jésus, Lui, a porté tous les péchés du monde entier, jusqu’à les déposer dans le 

séjour des morts. 

 

 

Zacharie 13.7 : 

Épée, lève-toi sur mon berger et sur l’homme qui est mon compagnon ! dit l’Éternel des 

armées. Frappe le berger, et que les brebis se dispersent ! Et je tournerai ma main vers les 

faibles. 

 

Ce passage est à mettre en rapport avec Matthieu 26.31 : 

Alors Jésus leur dit : Je serai pour vous tous, cette nuit, une occasion de chute ; car il est 

écrit : Je frapperai le berger, et les brebis du troupeau seront dispersées. 

 

Nous avions les mauvais bergers, nous avions le berger insensé, les trois bergers, mais enfin 

voilà le bon berger : Jésus ! Dans ce verset, l’épée qui va frapper représente l’autorité 

judiciaire, qui va se tourner contre Christ. 

 

Romains 13.4 : 

Le magistrat est serviteur de Dieu pour ton bien. Mais si tu fais le mal, crains ; car ce n’est 

pas en vain qu’il porte l’épée, étant serviteur de Dieu pour exercer la vengeance et punir 

celui qui fait le mal. 
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Dans le verset de Matthieu, on voit la mort de Jésus. Nous y retrouvons une partie du verset 

de Zacharie, mais Zacharie apporte une précision supplémentaire intéressante : Jésus est 

appelé « le compagnon du Père », mais on voit aussi dans ce verset 7 que la mort de Jésus est 

tout d’abord un acte du Père ! C’est important de comprendre cela : les Romains, les Juifs, 

nous… « Tous » sont responsables de la mort de Jésus, mais c’était un acte du Père qui est à 

l’origine de cela : c’était une décision du Père que de faire mourir le Fils ! 

 

 

 

Zacharie 14 : le retour de Christ et Son règne glorieux 
 

 

La dernière « semaine » de Daniel (période de sept ans), dont il est question dans Daniel 9, 

correspond au règne de l’antichrist. Cette période se divise en deux parties de trois ans et 

demie : d’abord la tribulation pour l’Église, puis la tribulation pour Israël. Pour bien 

comprendre les événements de cette semaine, il faut bien replacer les trois clés concernant 

Christ : le premier avènement, le deuxième avènement à peu près au milieu, et enfin, le retour 

sur la montagne des Oliviers, ouvrant la porte au règne de mille ans. C’est sur cette dernière 

étape que focalise le chapitre 14 de Zacharie. Comme c’est le dernier chapitre de la prophétie, 

on y trouve les « derniers détails » concernant la venue du Seigneur. 

 

 

Zacharie 14.1 : 

Voici, le jour de l’Éternel arrive, et tes dépouilles seront partagées au milieu de toi. 

 

Cette expression revient à plusieurs reprises dans l’Ancien Testament : le jour de Dieu, le jour 

du Seigneur, le jour de l’Éternel… Ce n’est pas toujours la même chose (et il ne faut pas tout 

confondre), mais ces expressions reviennent à plusieurs reprises. Zacharie en parle, Joël et 

Sophonie aussi… 

 

Il faut mettre ce verset en rapport avec Ésaïe 13.6 à 9 : 

6  Gémissez, car le jour de l’Éternel est proche : il vient comme un ravage du Tout-Puissant. 

7  C’est pourquoi toutes les mains s’affaiblissent, et tout cœur d’homme est abattu. 

8  Ils sont frappés d’épouvante ; les spasmes et les douleurs les saisissent ; ils se tordent 

comme une femme en travail ; ils se regardent les uns les autres avec stupeur ; leurs visages 

sont enflammés. 

9  Voici, le jour de l’Éternel arrive, jour cruel, jour de colère et d’ardente fureur, qui réduira 

la terre en solitude, et en exterminera les pécheurs. 

 

Abdias 15 : 

Car le jour de l’Éternel est proche, pour toutes les nations ; il te sera fait comme tu as fait, tes 

œuvres retomberont sur ta tête. 

 

Joël 1.15 : 

Ah ! Quel jour ! Car le jour de l’Éternel est proche : il vient comme un ravage du Tout-

Puissant. 

 

Ici, comme dans Abdias, Ésaïe ou Zacharie 14.1, le jour de l’Éternel est un jour terrifiant. La 

bataille d’Harmaguédon va amener au jugement des nations, à la fin du règne de l’antichrist. 

Les Juifs attendent un jour béni, une grande délivrance, alors que ce jour de l’Éternel sera 
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quelque chose de terrible, ce sera un jugement ! Mais il ne faut pas s’imaginer que ce « jour 

de l’Éternel » sera forcément une journée de 24h : il s’agit d’un moment que l’Éternel a 

réservé et qui est appelé ainsi, et où Il interviendra ouvertement dans les affaires des hommes. 

En un instant ? En plusieurs jours ? Nous ne le savons pas… 

 

Les grandes étapes de l’histoire de l’humanité, ce que l’on appelle « les dispensations », se 

terminent toujours par un jugement. Par exemple, la dispensation de la loi (de Moïse) a pris 

fin avec le jugement de la croix. De la même manière, la dispensation de la grâce prendra fin 

à Harmaguédon : après ce sera terminé, une nouvelle dispensation commencera, qui sera le 

règne de mille ans, ou millenium.  

 

 

Zacharie 14.3 : 

L’Éternel paraîtra, et il combattra ces nations, comme il combat au jour de la bataille. 

 

Ici, Jésus est à nouveau appelé « l’Éternel ». Nous en reparlerons… 

 

Verset 4 : 

Ses pieds se poseront en ce jour sur la montagne des Oliviers, qui est vis-à-vis de Jérusalem, 

du côté de l’orient ; la montagne des Oliviers se fendra par le milieu, à l’orient et à 

l’occident, et il se formera une très grande vallée : une moitié de la montagne reculera vers le 

septentrion, et une moitié vers le midi. 

 

Apocalypse 16.16 à 21 : 

16  Ils les rassemblèrent dans le lieu appelé en hébreu Harmaguédon. 

17  Le septième versa sa coupe dans l’air. Et il sortit du temple, du trône, une voix forte qui 

disait : C’en est fait ! 

18  Et il y eut des éclairs, des voix, des coups de tonnerre, et un grand tremblement de terre, 

tel qu’il n’y avait jamais eu depuis que l’homme est sur la terre un aussi grand tremblement. 

19  Et la grande ville fut divisée en trois parties, les villes des nations tombèrent, et Dieu, se 

souvint de Babylone la grande, pour lui donner la coupe du vin de son ardente colère. 

20  Toutes les îles s’enfuirent, et les montagnes ne furent pas retrouvées. 

21  Et une grosse grêle, dont les grêlons pesaient un talent, tomba du ciel sur les hommes ; et 

les hommes blasphémèrent Dieu à cause du fléau de la grêle, parce que ce fléau était très 

grand. 

 

 

L’expression « c’en est fait (c’est fait) » montre bien que c’est la fin d’une période. On la 

retrouve à diverses reprises dans la Bible.  

 

La montagne des Oliviers va se fendre en deux ! Il y a plusieurs noms donnés à cette 

montagne dans la Bible, dont notamment « montagne de perdition » (2 Rois 23.13). Des noms 

sont donnés en fonction de ce qui a pu s’y passer. Cette montagne a connu bien des choses au 

cours de son histoire, de l’idolâtrie de Salomon au retour de Jésus ! C’est un peu la même idée 

pour Jérusalem, qui porte aussi plusieurs noms en fonction de ce qui s’y est passé, s’y passe 

ou s’y passera (elle s’appelle même « Sodome » dans Apocalypse 11.8) ! 

 

Pour revenir à la montagne des Oliviers, nous avons un élément très intéressant : il y a une 

immense faille qui part de la Turquie et qui descend jusqu’au très grand rift africain, et cette 

faille passe au niveau du Jourdain, continuant jusque vers la mer Morte. Et lorsqu’il y a une 
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grande faille, il y a toujours des petites failles secondaires, et la montagne des Oliviers se 

trouve sur l’une d’elles. C’est intéressant de voir comment Dieu utiliser les éléments naturels 

pour accomplir Ses desseins. 

 

 

Verset 5 : 

Vous fuirez alors dans la vallée de mes montagnes, car la vallée des montagnes s’étendra 

jusqu’à Atzel ; vous fuirez comme vous avez fui devant le tremblement de terre, au temps 

d’Ozias, roi de Juda. Et l’Éternel, mon Dieu, viendra, et tous ses saints avec lui. 

 

Ce verset montre bien que lors de la bataille d’Harmaguédon, il n’y aura pas uniquement le 

Seigneur et Ses anges qui vont venir, mais aussi tous les saints ! En clair : les vainqueurs et 

les non-vainqueurs aussi. 

 

Ce passage est à mettre en relations avec Amos 1.1 : 

Paroles d’Amos, l’un des bergers de Tekoa, visions qu’il eut sur Israël, au temps d’Ozias, roi 

de Juda, et au temps de Jéroboam, fils de Joas, roi d’Israël, deux ans avant le tremblement de 

terre. 

 

Déjà dans le livre d’Amos il est question du tremblement de terre : c’était l’un des plus grands 

tremblements de terre au temps d’Israël, et il a bien marqué les gens de l’époque. 

 

 

Verset 6 : 

En ce jour-là, il n’y aura point de lumière ; il y aura du froid et de la glace. 

 

Le texte hébreu est peu clair. Certaines traductions se contredisent même… En tout cas, il est 

toujours question du jour de l’Éternel. On peut imaginer qu’une telle bataille, avec toutes les 

armées ennemies, aura un effet sur l’atmosphère, et c’est seulement le soir que la lumière 

paraîtra. Ou alors, est-il question de la bombe atomique, dont il est question ci-dessous ? On 

sait qu’un effet de froid se dégage après une explosion atomique… 

 

 

Verset 8 : 

En ce jour-là, des eaux vives sortiront de Jérusalem, et couleront moitié vers la mer orientale, 

moitié vers la mer occidentale ; il en sera ainsi été et hiver. 

 

Ce verset est à mettre en rapport avec Ézéchiel 47.8 : 

Il me dit : Cette eau coulera vers le district oriental, descendra dans la plaine, et entrera dans 

la mer ; lorsqu’elle se sera jetée dans la mer, les eaux de la mer deviendront saines. 

 

Précisons que l’appellation « mer Morte » n’est pas biblique : il est question de « mer Salée », 

ou « mer Orientale » dans la Bible. Il n’y a pas de vie là-bas, hormis quelques micro-

organismes, mais il n’y a aucun poisson, et un poisson qui survolerait la mer Morte à moins 

de deux mètres de hauteur serait happé à cause du sel et il mourrait noyé ! Mais ce fleuve 

d’eau vive viendra du trône de Dieu, de Jérusalem, et il assainira une partie de la mer Morte. 

C’est alors que la vie surgira à nouveau et se développera. Et Zacharie précise que ce fleuve 

ne coulera pas seulement vers la mer Morte, mais aussi vers la mer Méditerranée. 
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Verset 9 : 

L’Éternel sera roi de toute la terre ; en ce jour-là, l’Éternel sera le seul Éternel, et son nom 

sera le seul nom. 

 

Daniel 2.44 et 45 : 

44  Dans le temps de ces rois, le Dieu des cieux suscitera un royaume qui ne sera jamais 

détruit, et qui ne passera point sous la domination d’un autre peuple ; il brisera et détruira 

tous ces royaumes-là, et lui-même subsistera éternellement. 

45  C’est ce qu’indique la pierre que tu as vue se détacher de la montagne sans le secours 

d’aucune main, et qui a brisé le fer, l’airain, l’argile, l’argent et l’or. Le grand Dieu a fait 

connaître au roi ce qui doit arriver après cela. Le songe est véritable, et son explication est 

certaine. 

 

Jésus est venu comme prophète, maintenant Il fonctionne comme souverain sacrificateur, et Il 

va revenir comme roi. Nous retrouvons les trois onctions. Ce passage de Daniel est en rapport 

avec le millenium. 

 

 

Daniel 7.27 : 

Le règne, la domination, et la grandeur de tous les royaumes qui sont sous les cieux, seront 

donnés au peuple des saints du Très-Haut. Son règne est un règne éternel, et tous les 

dominateurs le serviront et lui obéiront. 

 

À la fin de l’Apocalypse, il est parlé de ceux qui n’ont pas reçu la marque de la Bête, et qui 

vont régner avec Christ pendant mille ans. Beaucoup en ont déduit que ce seraient les martyrs 

de la première moitié du règne de l’antichrist qui allaient régner pendant mille ans avec 

Christ, et personne d’autre. En d’autres termes, les vainqueurs resteraient dans le ciel. 

Ceux qui seront nés de nouveau vont régner avec Christ, oui, mais ce verset n’est pas 

exhaustif : « les saints » vont régner avec Christ pendant mille ans, il y aura les vainqueurs du 

premier enlèvement, et les vainqueurs du deuxième aussi… 

 

« Les saints » est une expression qui est employée pour parler des enfants de Dieu. C’est dans 

les Actes que l’on retrouve cette expression pour la première fois dans le Nouveau Testament, 

en rapport avec les enfants de Dieu. Mais « chrétien » est une appellation qui vient également 

du livre des Actes (11.26), et c’est en fait un sobriquet pour désigner des « petits Christ », des 

« Christ miniatures », parce qu’on les voyait faire les mêmes choses que Christ faisait. Pour 

en arriver à faire les mêmes œuvres que Christ, il fallait déjà avoir atteint une solide maturité 

spirituelle ! Bibliquement, « les saints » représentent, au sens large, tous les enfants de Dieu, 

tous ceux qui sont sauvés, mais il y a aussi le sens spécifique, que l’on trouve par exemple 

dans le tout dernier verset de la Bible, Apocalypse 22.21 :  

Que la grâce du Seigneur Jésus soit avec les saints ! 

 

Là, il s’agit des sanctifiés, donc les vainqueurs ! Du coup, c’est à nous de comprendre, selon 

le contexte, qui est visé par « les saints » dans la Bible. Nous devons interpréter correctement 

la Parole, et pour cela il faut également avoir atteint une certaine maturité spirituelle. 

Apocalypse et Daniel, par exemple, ne sont pas dans la même dispensation : Daniel n’avait 

aucune idée de ce que pouvait être l’Église, et lorsqu’il emploie l’expression « les saints », 

c’est en rapport avec son peuple, Israël. 
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Apocalypse 11.15 : 

Le septième ange sonna de la trompette. Et il y eut dans le ciel de fortes voix qui disaient : Le 

royaume du monde est remis à notre Seigneur et à son Christ ; et il régnera aux siècles des 

siècles. 

 

Ici, on voit le commencement du règne de mille ans. 

 

 

Zacharie 14.12 et 15 : 

12  Voici la plaie dont l’Éternel frappera tous les peuples qui auront combattu contre 

Jérusalem : leur chair tombera en pourriture tandis qu’ils seront sur leurs pieds, leurs yeux 

tomberont en pourriture dans leurs orbites, et leur langue tombera en pourriture dans leur 

bouche. 

15  La plaie frappera de même les chevaux, les mulets, les chameaux, les ânes, et toutes les 

bêtes qui seront dans ces camps : cette plaie sera semblable à l’autre. 

 

Il est important de comprendre ce qu’est cette plaie : c’est la bombe atomique ! Les 

symptômes décrits sont typiques de la bombe, et l’Histoire nous le confirme. Zacharie nous 

raconte la même chose que ce qui s’est produit à Sodome et Gomorrhe, ou encore lors de la 

Seconde Guerre mondiale, avec Hiroshima et Nagasaki. Il y a des chercheurs qui ont plongé 

au sud de la mer Morte, là où se trouvaient Sodome et Gomorrhe auparavant (on a même 

retrouvé des traces de murs), et ils ont retiré de la poussière au fond de la mer, qui a été 

analysée, et on y a retrouvé les mêmes éléments qu’à Hiroshima et Nagasaki. Le Seigneur 

connaissait le principe de la bombe atomique bien avant les hommes. Les humains, comme 

les animaux, seront frappés par cette explosion nucléaire. 

 

Bon, soyons quand même un peu plus précis : Dieu ne va pas forcément dire aux anges de 

fabriquer une bombe atomique, mais Il peut utiliser les lois de la physique pour agir, en 

utilisant des phénomènes tels que la fission nucléaire, voire même la fusion nucléaire. La 

fission nucléaire est un phénomène non naturel que l'homme peut provoquer et contrôler (les 

centrales nucléaires ou la bombe atomique exploitent ce phénomène qui consiste à envoyer un 

neutron sur un noyau lourd et instable tel que l'uranium. Gros inconvénient : la pollution que 

cela génère) ! La fusion nucléaire, quant à elle, est à l'heure actuelle non contrôlable par 

l'homme. Au sein du soleil, notre plus proche étoile, se produisent constamment des réactions 

de fusion nucléaire, où deux atomes d'hydrogène s'unissent en un seul, ce qui génère une 

quantité d'énergie faramineuse. Y aura-t-il une bombe atomique faite par les humains qui va 

exploser ? Dieu va-t-Il utiliser la création ? Nous ne le savons pas ! Mais des symptômes sont 

donnés, qui semblent être les conséquences d’une explosion nucléaire ! 

 

 

Zacharie 14.20 et 21, les derniers versets du livre : 

20  En ce jour-là, il sera écrit sur les clochettes des chevaux : Sainteté à l’Éternel ! Et les 

chaudières dans la maison de l’Éternel seront comme les coupes devant l’autel. 

21  Toute chaudière à Jérusalem et dans Juda sera consacrée à l’Éternel des armées ; tous 

ceux qui offriront des sacrifices viendront et s’en serviront pour cuire les viandes ; et il n’y 

aura plus de marchands dans la maison de l’Éternel des armées, en ce jour-là. 
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Apocalypse 5.8 : 

Quand il eut pris le livre, les quatre êtres vivants et les vingt-quatre vieillards se 

prosternèrent devant l’Agneau, tenant chacun une harpe et des coupes d’or remplies de 

parfums, qui sont les prières des saints. 

 

Ces coupes représentent la prière. Oui, Dieu entend nos prières, mais Il aime la persévérance, 

et il faut que les coupes soient remplies. Toutes les coupes n’ont pas la même taille… 

 

 

C’est à mettre en rapport avec Exode 28.36 : 

Tu feras une lame d’or pur, et tu y graveras, comme on grave un cachet : Sainteté à l’Éternel. 

 

Cette lame d’or pur se trouvait sur le front du souverain sacrificateur. C’était l’un des sept 

objets/vêtements qu’il portait sur lui. Zacharie nous dit que ce sera même écrit sur les 

clochettes des chevaux ! Le souverain sacrificateur était ce qu’il y avait de plus saint, de plus 

précieux au niveau humain, et ce qui était gravé sur lui le sera carrément sur les clochettes des 

chevaux, ce qui semble tellement insignifiant ! Une fois arrivé à la fin du livre de Zacharie, le 

processus de sanctification est terminé, on est arrivé au bout, à une sainteté parfaite, qui 

concerne absolument tout. 

 

Ézéchiel 42.20 : 

Il mesura des quatre côtés le mur formant l’enceinte de la maison ; la longueur était de cinq 

cents cannes, et la largeur de cinq cents cannes ; ce mur marquait la séparation entre le saint 

et le profane. 

 

Il n’y aura plus besoin de cette séparation, car il n’y aura plus rien de profane : même sur les 

clochettes des chevaux sera écrit « sainteté à l’Éternel » ! 

 

 

Le verset 21 précise aussi qu’il n’y aura plus de marchands dans la maison de l’Éternel, et 

cela nous fait penser à Jésus, qui à deux reprises a chassé les marchands du temple, au début 

et à la fin de Son ministère. En fait, il faudrait traduire : « il n’y aura plus de Cananéens », ce 

qui est en rapport avec l’esprit de servitude, d’esclavage. Au lieu de vivre dans la liberté de 

l’Esprit, aussi bien les pharisiens que les sadducéens, et donc le peuple qui dépendait d’eux, 

étaient asservis, par exemple à cause de l’esprit du monde qui se manifestait dans le temple, et 

la véritable foi était devenue un objet de marchandage. C’est malheureusement un peu pareil 

aujourd’hui… Jésus a vu tout cela, mais lorsqu’Il reviendra, il n’y aura plus ce genre de 

problème ! 

 

1 Corinthiens 6.19 : 

Ne savez-vous pas que votre corps est le temple du Saint-Esprit qui est en vous, que vous avez 

reçu de Dieu, et que vous ne vous appartenez point à vous-mêmes ? 

 

Notre corps est le temple du Saint-Esprit, et comme Jésus a veillé sur le temple, nous devons 

veiller sur ce « temple » qui dépend de nous ! 
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Ce que Zacharie a pour nous aujourd’hui 
 

 

Le but de Zacharie, donc, était d’encourager les Juifs à rebâtir le temple. C’était un but 

historique, pour le moment, mais il y a aussi un but plus lointain à garder en tête lorsqu’on lit 

Zacharie : le Seigneur, s’Il parle aux générations présentes, parle toujours en vue des 

générations à venir, et ce but lointain, donc, est la préparation des Juifs à la venue du Messie. 

Zacharie et Aggée étaient contemporains, nous l’avons vu, mais après eux il n’y aura plus que 

Malachie, qui viendra quelques années plus tard, puis ce sera terminé jusqu’à Jean-Baptiste, 

donc la première venue du Messie. 

 

Comme nous l’avons également dit, Zacharie a été écrit pour nous parler des deux venues du 

Messie : la première d’abord, mais il y a aussi quelque chose pour les générations futures et 

qui est très important : c’est la deuxième venue ! 

 

 

Maintenant, quelle application donner à nous ? 

 

C’est lors du retour du peuple de la captivité que Dieu a envoyé ces deux prophètes, Aggée et 

Zacharie. Si c’était une période de réveil, de joie, c’était difficile tout de même parce qu’il 

fallait tout reconstruire, d’autant plus que les travaux ont été arrêtés pendant des années ! Le 

peuple ayant eu besoin d’aide, Dieu a envoyé un ministère, et c’est un principe à ne jamais 

oublier ! 

 

Lorsqu’on se trouve dans une situation difficile, compliquée, commençons par nous souvenir 

que Dieu ne nous oublie pas ! Et s’Il ne nous oublie pas, Il va faire quelque chose, Il va 

envoyer un ministère. Zacharie, tout comme Ézéchiel, n’était pas seulement un prophète, 

c’était aussi un sacrificateur (ce qui n’était pas le cas d’Aggée). Ayant un double ministère, 

Zacharie était donc un homme important, malgré son jeune âge, et il avait une profonde 

communion avec Dieu. Ses images sont précises et profondes, il ne se contente pas de 

rapporter des banalités au peuple, et il vient pour encourager et aider le peuple. 

 

 

N’imaginez jamais un instant que Dieu vous a abandonné, qu’Il Se trompe avec vous, etc ; ne 

tolérez jamais de pensées du genre « Dieu m’oublie, Il fait n’importe quoi »… Pensez aux 

parents de Moïse, Amram et Jokébed : ils ont vécu sous un rude esclavage, mais ils avaient la 

certitude que Dieu allait les aider, même si cela ne devait peut-être pas avoir lieu de leur 

vivant. Comprenez bien : il faut sortir du schéma humain, il faut aller plus loin que notre 

enveloppe terrestre ! Si vous fonctionnez seulement humainement, vous fonctionnez comme 

n’importe quel inconverti, qui ramène tout à lui et se demande seulement pourquoi Dieu ne 

l’aide pas. Ne ramenons pas les choses à nous-mêmes, mais voyons les choses comme Dieu 

les voit, « selon Dieu » : Dieu avait dit qu’Il susciterait un libérateur, Il l’avait déjà dit à 

Abraham quatre siècles plus tôt, et bien des personnes sont nées et mortes en Égypte sans 

avoir vu la moindre trace d’un libérateur… 

 

Pour nous, nous n’allons peut-être pas voir la main de Dieu se manifester, ou pas aujourd’hui, 

ou pas dans un an, ou pas dans dix ans ? Dieu intervient toujours, Il est fidèle à Ses 

promesses, même si nous n’en verrons peut-être certaines qu’une fois au ciel ! Et si vous avez 

eu des promesses et que vous ne les voyez pas s’accomplir, ne raisonnez pas à votre échelle, 

humainement, mais selon Dieu. Si vous ne voyez pas tout de votre vivant, ce n’est pas grave, 
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car l’essentiel est de savoir que vous êtes à votre place, que vous ne travaillez pas pour rien, et 

que vous êtes en train de préparer la suite. Aujourd’hui, certains peuples sont gagnés par le 

réveil parce que le sang de certains hommes de Dieu a coulé il y a des années. Ils avaient des 

promesses, ils ne les ont pas vues s’accomplir, mais ils ont fait du bon travail et on en récolte 

les fruits aujourd’hui. 

 

Les gens qui ont vu Zacharie en chair et en os ont entendu ce qu’il disait. Ils ont vu certaines 

choses être accomplies, mais mettez-vous à leur place lorsqu’ils ont entendu les passages qui 

parlent de la bombe atomique par exemple ? Zacharie parlait de la venue du Messie, mais les 

gens ne savaient pas qu’il était question de deux venues, ils ne savaient donc pas distinguer la 

première et la deuxième venue, tout cela n’était pas clair pour eux ! Étonnant non ? Zacharie 

est venu encourager le peuple, mais certaines des paroles qu’il a prononcées étaient hors de 

portée pour le peuple, et le peuple n’a pas du tout vu leur accomplissement du vivant de 

Zacharie, ni même de leur vivant à eux ! 

 

 

Ayons cette vision des choses ! Il y a des personnes pour lesquelles tout ce qui se produit est 

un problème, et au lieu de fonctionner bibliquement, d’avoir les yeux en-haut, de se souvenir 

que leur vie est cachée avec Christ en Dieu, elles sont centrées sur le problème, réfléchissent 

tellement au problème et sont tellement obnubilées par lui que finalement elles n’arrivent pas 

à en sortir. Et puis, à un moment donné, le Seigneur fait miséricorde et elles arrivent quand 

même à en sortir. Dieu va peut-être utiliser un prophète ? Un autre ministère ? Un chrétien ? 

Alors oui, elles en sortiront, mais elles n’auront pas encore appris la leçon, et au prochain 

problème, elles retomberont dans le même mode de fonctionnement. À un moment donné, il 

faut apprendre la leçon, et vous verrez que lorsque les problèmes se présenteront, vous ne 

deviendrez pas insensible, votre cœur ne s’endurcira pas, mais vous deviendrez au contraire 

sensible à l’Esprit de Dieu.  

 

Lorsque Lazare est mort, Jésus a pleuré. Il n’était pas insensible à ce qu’Il voyait, aux choses 

de la vie, mais Il était avant tout attentif à ce qu’Il vivait avec Son Père, attentif à ce qui allait 

se passer. Sa vision était infiniment plus large que ce qui était en train de se produire sur le 

moment : la mort de Lazare était une « bricole » pour Jésus ! Quel que soit votre âge, 

travaillez pour atteindre ce niveau ! Même la mort d’un individu, aussi proche soit-il, ne doit 

en rien déstabiliser votre vie avec le Seigneur ! 

 

 

Zacharie a encouragé le peuple dans l’ouvrage qu’il avait à accomplir : la reconstruction du 

temple ! Le peuple était occupé à ses propres maisons, à ce qui leur était personnel… Pour les 

encourager dans l’œuvre de Dieu, il leur a dit que Dieu est puissant et qu’Il est fidèle, et il leur 

donne des perspectives d’avenir en ayant les regards fixés sur le Messie, sur Jésus. 

 

Hébreux 11 et Hébreux 12 nous donnent une belle image : d’abord, tous ces héros de la foi 

sont cités, et ensuite on voit qu’il faut rejeter tout fardeau, ainsi que le péché qui nous 

enveloppe aussi facilement, pour courir avec persévérance la voie qui nous est proposée et 

suivre avec nos pieds des voies droites, avec les regards fixés sur Jésus. 

 

 

Voilà comment nous devons fonctionner. Le monde va et va continuer à aller de plus en plus 

mal. Pour les jeunes, les perspectives d’avenir ne sont pas brillantes, humainement parlant, 

mais nous, les enfants de Dieu, nous avons des perspectives d’avenir extraordinaires, dont 
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nous nous approchons de plus en plus ! À nous de nous fortifier toujours plus dans ce 

domaine, afin de pouvoir réconforter ceux qui sont découragés ! 

 

Néhémie 2.18 : 

Et je leur racontai comment la bonne main de mon Dieu avait été sur moi, et quelles paroles 

le roi m’avait adressées. Ils dirent : Levons-nous, et bâtissons ! Et ils se fortifièrent dans cette 

bonne résolution. 

 

À la suite du message d’Aggée et Zacharie, ils se sont aussi levés et ils ont bâti. Nous savons 

que le temple a été reconstruit, puis la ville avec ses murailles ; nous savons que Dieu les a 

gardés contre toutes les attaques de leurs ennemis, même s’ils étaient peu nombreux, mais ce 

qui s’est passé c’est ce qui se fera : nous sommes appelés à vivre nous aussi ce que les Juifs 

ont vécu du temps de Zacharie. Levons-nous et bâtissons. 

 

À quoi pensait Néhémie ? Certainement pas à son siège de gouverneur ! Il pensait à la ville et 

à son temple, ses murailles, et c’est cela qui doit nous intéresser ou nous motiver pour 

avancer. L’important n’est pas d’avoir bac + 3, ou 5, ou 9, mais d’être prêt à consacrer sa vie 

pour Dieu et Sa maison, l’Église. Consacrer sa vie pour l’Église, c’est consacrer sa vie pour le 

Corps de Christ, donc pour le Seigneur. Cela n’a rien à avoir avec le fait d’abandonner sa 

famille, ni oublier personne, mais c’est fonctionner avec son conjoint pleinement dans cette 

direction, et là il ne peut y avoir que la bénédiction ! 

 

 

Résumons cela avec les trois mots bien connus : foi - amour - espérance ! 

Foi : être sûr que c’est bien ce que Dieu veut ! 

Amour : on se met en action, en rapport avec ce que Dieu a dit 

Espérance : on a les yeux fixés sur Jésus, on est sûr que les choses vont se faire et 

s’accomplir. 

 

 

 

Jésus dans Zacharie 
 

 

Comme nous l’avons dit, Zacharie est l’un des plus grands livres messianiques de l’Ancien 

Testament, avec Ésaïe et les Psaumes. Nous prendrons également des références dans d’autres 

livres de la Bible, qui sont en rapport avec ces diverses appellations. 

 

 

 

Chapitre 1 
 

 

Zacharie 1.8 : 

Je regardai pendant la nuit, et voici, un homme était monté sur un cheval roux, et se tenait 

parmi des myrtes dans un lieu ombragé ; il y avait derrière lui des chevaux roux, fauves, et 

blancs. 

 

Ce verset est à mettre en rapport avec Genèse 32.24 : 

Jacob demeura seul. Alors un homme lutta avec lui jusqu’au lever de l’aurore. 
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Et Apocalypse 1.13 : 

Et, au milieu des sept chandeliers, quelqu’un qui ressemblait à un fils d’homme, vêtu d’une 

longue robe, et ayant une ceinture d’or sur la poitrine. 

 

 

Zacharie 1.9 à 13 : 

9  Je dis : Qui sont ces chevaux, mon seigneur ? Et l’ange qui me parlait me dit : Je te ferai 

voir qui sont ces chevaux. 

10  L’homme qui se tenait parmi les myrtes prit la parole et dit : Ce sont ceux que l’Éternel a 

envoyés pour parcourir la terre. 

11  Et ils s’adressèrent à l’ange de l’Éternel, qui se tenait parmi les myrtes, et ils dirent, nous 

avons parcouru la terre, et voici, toute la terre est en repos et tranquille. 

12  Alors l’ange de l’Éternel prit la parole et dit : Éternel des armées, jusqu’à quand n’auras-

tu pas compassion de Jérusalem et des villes de Juda, contre lesquelles tu es irrité depuis 

soixante-dix ans ? 

13  L’Éternel répondit par de bonnes paroles, par des paroles de consolation, à l’ange qui me 

parlait. 

 

Dans tous ces versets, il est question de l’ange de l’Éternel, et le verset 8 parlait aussi d’un 

homme. Il est bien sûr question du Seigneur ! 

 

Verset 19 : 

Je dis à l’ange qui me parlait : Qu’est-ce que ces cornes ? Et il me dit : Ce sont les cornes qui 

ont dispersé Juda, Israël et Jérusalem. 

 

Zacharie 2.3 : 

Et voici, l’ange qui me parlait s’avança, et un autre ange vint à sa rencontre. 

 

 

On voit des parallèles avec les parents de Samson : on trouve dans cette histoire un des 

passages les plus fournis au niveau des différents noms donnés à Jésus dans l’Ancien 

Testament. 

 

Juges 13.6, 9 et 10 : 

6  La femme alla dire à son mari : Un homme de Dieu est venu vers moi, et il avait l’aspect 

d’un ange de Dieu, un aspect redoutable. Je ne lui ai pas demandé d’où il était, et il ne m’a 

pas fait connaître son nom. 

9  Dieu exauça la prière de Manoach, et l’ange de Dieu vint encore vers la femme. Elle était 

assise dans un champ, et Manoach, son mari, n’était pas avec elle. 

10  Elle courut promptement donner cette nouvelle à son mari, et lui dit : Voici, l’homme qui 

était venu l’autre jour vers moi m’est apparu. 

16  L’ange de l’Éternel répondit à Manoach : Quand tu me retiendrais, je ne mangerais pas 

de ton mets ; mais si tu veux faire un holocauste, tu l’offriras à l’Éternel. Manoach ne savait 

point que c’était un ange de l’Éternel. 

18  L’ange de l’Éternel lui répondit : Pourquoi demandes-tu mon nom ? Il est merveilleux. 

22  Et il dit à sa femme : Nous allons mourir, car nous avons vu Dieu. 

 

Au verset 18, le mot « Merveilleux » est le même mot que dans Ésaïe 9.5 : 

Car un enfant nous est né, un fils nous est donné, et la domination reposera sur son épaule ; 

on l’appellera Admirable, Conseiller, Dieu puissant, Père éternel, Prince de la paix. 
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Chapitre 2 
 

 

Zacharie 2.5 : 

Je serai pour elle, dit l’Éternel, une muraille de feu tout autour, et je serai sa gloire au milieu 

d’elle. 

 

On peut mettre ce verset en rapport avec Luc 2.32 : 

Lumière pour éclairer les nations, et gloire d’Israël, ton peuple. 

 

Ou avec 2 Corinthiens 3.18 : 

Nous tous dont le visage découvert reflète la gloire du Seigneur, nous sommes transformés en 

la même image, de gloire en gloire, par l’Esprit du Seigneur. 

 

Ou encore avec Ésaïe 60.1 : 

Lève-toi, sois éclairée, car ta lumière arrive, et la gloire de l’Éternel se lève sur toi. 

 

 

Zacharie 2.8 : 

Car ainsi parle l’Éternel des armées : Après cela, viendra la gloire ! Il m’a envoyé vers les 

nations qui vous ont dépouillés ; car celui qui vous touche touche la prunelle de son œil. 

 

Ici, Jésus est même appelé « l’Éternel des armées » ! 

 

Ce verset est à mettre en rapport avec Malachie 3.1 : 

Voici, j’enverrai mon messager ; il préparera le chemin devant moi. Et soudain entrera dans 

son temple le Seigneur que vous cherchez ; et le messager de l’alliance que vous désirez, 

voici, il vient, dit l’Éternel des armées. 

 

Matthieu 11.10 : 

Car c’est celui dont il est écrit : Voici, j’envoie mon messager devant ta face, pour préparer 

ton chemin devant toi. 

 

 

Zacharie 2.9 à 12 : 

9  Voici, je lève ma main contre elles, et elles seront la proie de ceux qui leur étaient asservis. 

Et vous saurez que l’Éternel des armées m’a envoyé. 

10  Pousse des cris d’allégresse et réjouis-toi, fille de Sion ! Car voici, je viens, et j’habiterai 

au milieu de toi, dit l’Éternel. 

11  Beaucoup de nations s’attacheront à l’Éternel en ce jour-là, et deviendront mon peuple ; 

J’habiterai au milieu de toi, et tu sauras que l’Éternel des armées m’a envoyé vers toi. 

12  L’Éternel possédera Juda comme sa part dans la terre sainte, et il choisira encore 

Jérusalem. 

 

Mettons le verset 9 en rapport avec Jean 5.37 : 

Et le Père qui m’a envoyé a rendu lui-même témoignage de moi. Vous n’avez jamais entendu 

sa voix, vous n’avez point vu sa face… 
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Et tout le passage cité en rapport avec Jean 1.14 : 

Et la parole a été faite chair, et elle a habité parmi nous, pleine de grâce et de vérité ; et nous 

avons contemplé sa gloire, une gloire comme la gloire du Fils unique venu du Père. 

 

Ou avec Ésaïe 11.10 : 

En ce jour, le rejeton d’Isaï sera là comme une bannière pour les peuples ; les nations se 

tourneront vers lui, et la gloire sera sa demeure. 

 

Presque tous les chapitres d’Ésaïe parlent de Jésus ! 

 

 

 

Chapitre 3 
 

 

Nous n’allons pas écrire tout le chapitre, mais prenons juste le verset 3 : 

Or Josué était couvert de vêtements sales, et il se tenait debout devant l’ange. 

 

Et le verset 6 : 

L’ange de l’Éternel fit à Josué cette déclaration… 

 

Ce verset prouve qu’il est bien question de Jésus au verset 3. 

 

 

Cette vision nous montrait Josué, le souverain sacrificateur, avec des vêtements sales, avant 

d’être justifié. Lisons aussi les versets 8 et 9 pour mieux situer le contexte : 

8  Écoute donc, Josué, souverain sacrificateur, toi et tes compagnons qui sont assis devant 

toi ! car ce sont des hommes qui serviront de signes. Voici, je ferai venir mon serviteur, le 

germe. 

9  Car voici, pour ce qui est de la pierre que j’ai placée devant Josué, il y a sept yeux sur 

cette seule pierre ; voici, je graverai moi–même ce qui doit être gravé, dit l’Eternel des 

armées ; et j’enlèverai l’iniquité de ce pays, en un jour. 

 

 

Ce passage est à mettre en rapport avec Jérémie 23.5 : 

Voici, les jours viennent, dit l’Éternel, où je susciterai à David un germe juste ; il régnera en 

roi et prospérera, il pratiquera la justice et l’équité dans le pays. 

 

Et Ésaïe 28.16 : 

C’est pourquoi ainsi parle le Seigneur, l’Éternel : Voici, j’ai mis pour fondement en Sion une 

pierre, une pierre éprouvée, une pierre angulaire de prix, solidement posée ; celui qui la 

prendra pour appui n’aura point hâte de fuir. 

 

Et encore 1 Corinthiens 3.11 : 

Car personne ne peut poser un autre fondement que celui qui a été posé, savoir Jésus-Christ. 
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Chapitre 4 
 

 

Zacharie 4.1 et 2 : 

1  L’ange qui me parlait revint, et il me réveilla comme un homme que l’on réveille de son 

sommeil. 

2  Il me dit : Que vois-tu ? Je répondis : Je regarde, et voici, il y a un chandelier tout en or, 

surmonté d’un vase et portant sept lampes, avec sept conduits pour les lampes qui sont au 

sommet du chandelier.  

 

C’est à mettre en rapport avec Jean 8.12 : 

Jésus leur parla de nouveau, et dit : Je suis la lumière du monde ; celui qui me suit ne 

marchera pas dans les ténèbres, mais il aura la lumière de la vie. 

 

 

Zacharie 4.4 : 

Et reprenant la parole, je dis à l’ange qui me parlait : Que signifient ces choses, mon 

seigneur ? 

 

Il est très souvent question de cet « ange », qui représente toujours Jésus. 

 

Verset 7 : 

Qui es-tu, grande montagne, devant Zorobabel ? Tu seras aplanie. Il posera la pierre 

principale au milieu des acclamations : Grâce, grâce pour elle ! 

 

Cette pierre principale, bien sûr, c’est celle de Psaume 118.22 : 

La pierre qu’ont rejetée ceux qui bâtissaient est devenue la principale de l’angle. 

 

Zacharie 4.11 : 

Je pris la parole et je lui dis : Que signifient ces deux oliviers, à la droite du chandelier et à 

sa gauche ? 

 

Zacharie parle au Seigneur. 

 

 

 

Chapitre 5 
 

 

Zacharie 5.4 et 5 : 

4  Je la répands, dit l’Éternel des armées, afin qu’elle entre dans la maison du voleur et de 

celui qui jure faussement en mon nom, afin qu’elle y établisse sa demeure, et qu’elle la 

consume avec le bois et les pierres. 

5  L’ange qui me parlait s’avança, et il me dit : Lève les yeux, et regarde ce qui sort là. 

 

On trouve parfois « l’Éternel des armées », parfois « l’ange de l’Éternel », parfois « l’ange » 

tout court… Mais il est toujours question du Seigneur ! 

 

Verset 10 : 

Je dis à l’ange qui me parlait : Où emportent-elles l’épha ? 
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Chapitre 6 
 

 

Zacharie 6.4 et 5 : 

4  Je pris la parole et je dis à l’ange qui me parlait : Qu’est-ce, mon seigneur ? 

5  L’ange me répondit : Ce sont les quatre vents des cieux, qui sortent du lieu où ils se 

tenaient devant le Seigneur de toute la terre. 

 

Versets 12 et 13 : 

12  Tu lui diras : Ainsi parle l’Éternel des armées : Voici, un homme, dont le nom est germe, 

germera dans son lieu, et bâtira le temple de l’Éternel. 

13  Il bâtira le temple de l’Éternel ; il portera les insignes de la majesté ; il s’assiéra et 

dominera sur son trône, il sera sacrificateur sur son trône, et une parfaite union régnera 

entre l’un et l’autre. 

 

Là, comme au verset 3.8, Jésus est présenté comme un homme, dont le nom est germe. Les 

rois, en général, ont la puissance et l’autorité, mais ils sont rarement justes ! Jésus, Lui, va 

allier tout cela : Il sera à la fois roi, et sacrificateur. Il est venu comme prophète, Il agit 

actuellement comme (souverain) sacrificateur, et pendant le millenium Il sera roi. Ce passage 

en présente déjà deux ! 

 

 

Et il est aussi fait allusion au germe : il y a dans la Bible quatre endroits qui parlent du 

« germe », et c’est en rapport avec les quatre gloires de l’Éternel. 

 

Jésus sera roi et sacrificateur. Le roi, c’est celui qui règne, représenté par Zorobabel à 

l’époque de Zacharie, et le sacrificateur était Josué, qui était aussi souverain sacrificateur. 

Jésus, en tant qu’homme, est au-dessus des chefs spirituels et politiques d’Israël, et c’est Lui 

qui va diriger. 

 

 

Hébreux 7.1 à 3 : 

1  En effet, ce Melchisédek était roi de Salem, sacrificateur du Dieu Très-Haut ; il alla au-

devant d’Abraham lorsqu’il revenait de la défaite des rois, il le bénit, 

2  et Abraham lui donna la dîme de tout ; il est d’abord roi de justice, d’après la signification 

de son nom, ensuite roi de Salem, c’est-à-dire roi de paix ; 

3  il est sans père, sans mère, sans généalogie, il n’a ni commencement de jours ni fin de vie, 

mais il est rendu semblable au Fils de Dieu ; ce Melchisédek demeure sacrificateur à 

perpétuité. 

 

Melchisédek était aussi roi et sacrificateur, sans commencement ni fin de vie. C’est aussi en 

rapport avec Christ. 

 

 

 

Chapitre 7 
 

 

Ce chapitre de Zacharie est le seul dans lequel il n’y a aucune référence à Christ.  
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Chapitre 8 
 

 

Zacharie 8.3 : 

Ainsi parle l’Éternel : Je retourne à Sion, et je veux habiter au milieu de Jérusalem. 

Jérusalem sera appelée ville fidèle, et la montagne de l’Éternel des armées montagne sainte. 

 

Ici, Jésus est appelé clairement « l’Éternel ». 

 

Mettons ce verset avec Zacharie 2.10 et 11 (voir page 17). 

 

 

Verset 13 : 

De même que vous avez été en malédiction parmi les nations, maison de Juda et maison 

d’Israël, de même je vous sauverai, et vous serez en bénédiction. Ne craignez pas, et que vos 

mains se fortifient ! 

 

Jésus va venir sauver Son peuple, Israël. Et il faut mettre plusieurs versets en rapport avec ce 

verset 13, dont par exemple Luc 1.69 : 

Et nous a suscité un puissant Sauveur dans la maison de David, son serviteur… 

 

Ou Actes 13.23 : 

C’est de la postérité de David que Dieu, selon sa promesse, a suscité à Israël un Sauveur, qui 

est Jésus. 

 

Ou encore Romains 11.26 : 

Et ainsi tout Israël sera sauvé, selon qu’il est écrit : Le libérateur viendra de Sion, et il 

détournera de Jacob les impiétés. 

 

Tout cela aura lieu grâce au sang de Christ. 

 

 

 

Chapitre 9 
 

 

Zacharie 9.9 : 

Sois transportée d’allégresse, fille de Sion ! Pousse des cris de joie, fille de Jérusalem ! Voici, 

ton roi vient à toi ; il est juste et victorieux, il est humble et monté sur un âne, sur un âne, le 

petit d’une ânesse. 

 

On retrouve ce passage bien connu dans Matthieu 21.5 : 

Dites à la fille de Sion : Voici, ton roi vient à toi, plein de douceur, et monté sur un âne, sur 

un ânon, le petit d’une ânesse. 

 

 

Zacharie 9.10 : 

Je détruirai les chars d’Éphraïm, et les chevaux de Jérusalem ; et les arcs de guerre seront 

retranchés. Il annoncera la paix aux nations, et il dominera d’une mer à l’autre, depuis le 

fleuve jusqu’aux extrémités de la terre. 
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Ce verset est à mettre en rapport avec Ésaïe 9.5, déjà lu page 56, et Éphésiens 2.17 : 

Il est venu annoncer la paix à vous qui étiez loin, et la paix à ceux qui étaient près. 

 

 

Zacharie 9.11 : 

Et pour toi, à cause de ton alliance scellée par le sang, je retirerai tes captifs de la fosse où il 

n’y a pas d’eau. 

 

Ce n’est pas le propos de cette étude, mais nous avons une allusion au fait que le salut ne 

puisse pas se perdre : l’alliance est scellée, et personne ne peut desceller quelque chose qui est 

scellé, et à plus forte raison par Dieu ! Cette fosse où il n’y a pas d’eau, c’est le séjour des 

morts, le « sein d’Abraham », qui a été pris par le Seigneur entre Sa mort et Sa résurrection. 

Lorsque Christ est mort et que Son sang a coulé, tous les captifs qui étaient dans le sein 

d’Abraham (le séjour des morts est appelé « une prison » dans la Bible) ont été libérés par 

Christ, parce que leurs péchés, qui avaient été couverts, ont été pardonnés. C’est à ce moment-

là qu’ils sont montés auprès du Père. 

 

Ce verset est à mettre en rapport avec Matthieu 26.28 : 

Car ceci est mon sang, le sang de l’alliance, qui est répandu pour beaucoup, pour le pardon 

des péchés. 

 

Et avec Luc 4.19 : 

Pour proclamer aux captifs la délivrance, et aux aveugles le recouvrement de la vue, pour 

renvoyer libres les opprimés, pour publier une année de grâce du Seigneur. 

 

 

Zacharie 9.13 : 

Car je bande Juda comme un arc, je m’arme d’Éphraïm comme d’un arc, et je soulèverai tes 

enfants, ô Sion, contre tes enfants, ô Javan ! Je te rendrai pareille à l’épée d’un vaillant 

homme. 

 

Tsion contre Yavan : nous avons parlé de cela page 35. On voit bien les deux manières de 

penser : la pensée grecque, et la pensée hébraïque. Lorsqu’il y a un combat entre la pensée 

grecque et la pensée hébraïque, il ne reste plus que le Juste, qui est dans Sion. Ne nous 

attardons plus là-dessus, mais citons tout de même Jean 4.22 : 

Vous adorez ce que vous ne connaissez pas ; nous, nous adorons ce que nous connaissons, 

car le salut vient des Juifs. 

 

 

Actes 3.14 : 

Vous avez renié le Saint et le Juste, et vous avez demandé qu’on vous accorde la grâce d’un 

meurtrier. 

 

Jésus est appelé « le Juste ». Au verset 9 Il l’était aussi… 

 

 

Zacharie 9.16 : 

L’Éternel, leur Dieu, les sauvera en ce jour-là, comme le troupeau de son peuple ; car ils sont 

les pierres d’un diadème, qui brilleront dans son pays. 
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Zacharie s’adresse à Israël, de la part et au sujet du Dieu d’Israël. Pour nous c’est le passé, 

mais Zacharie s’adressait à eux au présent pour les réveiller, les secouer, avec beaucoup de 

versets qui parlent de Christ, le futur d’Israël, lorsqu’ils reconnaîtront leur Messie. 

 

Ce verset est à mettre en rapport avec Zacharie 8.13 : 

De même que vous avez été en malédiction parmi les nations, maison de Juda et maison 

d’Israël, de même je vous sauverai, et vous serez en bénédiction. Ne craignez pas, et que vos 

mains se fortifient ! 

 

Et aussi avec Ézéchiel 34.23 : 

J’établirai sur elles un seul berger, qui les fera paître, mon serviteur David ; il les fera paître, 

il sera leur berger. 

 

 

 

Chapitre 10 
 

 

Zacharie 10.3 et 4 : 

3  Ma colère s’est enflammée contre les bergers, et je châtierai les boucs ; car l’Éternel des 

armées visite son troupeau, la maison de Juda, et il en fera comme son cheval de gloire dans 

la bataille ; 

4  de lui sortira l’angle, de lui le clou, de lui l’arc de guerre ; de lui sortiront tous les chefs 

ensemble. 

 

Au verset 4, l’angle représente la pierre d’angle, en rapport avec 1 Pierre 2.6 à 8 : 

6  Car il est dit dans l’Écriture : Voici, je mets en Sion une pierre angulaire, choisie, 

précieuse ; et celui qui croit en elle ne sera point confus. 

7  L’honneur est donc pour vous, qui croyez. Mais, pour les incrédules, la pierre qu’ont 

rejetée ceux qui bâtissaient est devenue la principale de l’angle, et une pierre d’achoppement 

et un rocher de scandale ; 

8  ils s’y heurtent pour n’avoir pas cru à la parole, et c’est à cela qu’ils sont destinés. 

 

 

Si la pierre d’angle nous parle de point de départ de la construction, le clou (ou le pieu) nous 

parle de la stabilité, en rapport avec Ésaïe 22.23 : 

Je l’enfoncerai comme un clou dans un lieu sûr, et il sera un siège de gloire pour la maison 

de son père. 

 

Lorsque quelqu’un est cloué, il est dans un lieu sûr : il ne peut plus bouger !  

 

Ésaïe 22 est en rapport avec le roi Ézéchias : il avait un ministre qui s’appelait Schebna 

(verset 15), qui était gouverneur du palais, mais le verset parle de lui comme un courtisan. 

C’était donc un homme qui n’était pas droit, mais il avait une bonne place et il courtisait le 

roi, un peu comme Joab. Il va finalement être enlevé de sa place, pour être remplacé par un 

autre homme : Éliakim, fils de Hilkija (verset 20). Cet Éliakim est une image de Christ.  

 

 

Lisons le passage en rapport, dans lequel nous retrouvons même les sept relations de base !  
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Ésaïe 22.20 à 23 : 

20  En ce jour-là, j’appellerai (la Parole) mon serviteur Éliakim, fils de Hilkija ; 

21  Je le revêtirai (on est revêtu pour aller dans le monde) de ta tunique, je le ceindrai de ta 

ceinture, et je remettrai ton pouvoir entre ses mains (l’autorité) ; il sera un père pour les 

habitants de Jérusalem et pour la maison de Juda (la vie personnelle, le rôle du père). 

22  Je mettrai sur son épaule la clé de la maison de David (le plan) : quand il ouvrira, nul ne 

fermera ; quand il fermera, nul n’ouvrira (on retrouve la même idée dans Apocalypse 3.7). 

23  Je l’enfoncerai comme un clou dans un lieu sûr (la connaissance que le Père a du Fils - 

Jésus n’est pas un clou, mais Il a été percé par trois clous - la souffrance), et il sera un siège 

de gloire pour la maison de son père (la gloire). 

24  Il sera le soutien de toute la gloire de la maison de son père, des rejetons nobles et 

ignobles, de tous les petits ustensiles, des bassins comme des vases. 

25  En ce jour, dit l’Éternel des armées, le clou enfoncé dans un lieu sûr sera enlevé, il sera 

abattu et tombera, et le fardeau qui était sur lui sera détruit (il s’agit du péché), car l’Éternel 

a parlé. 

 

 

L’arc de guerre est en rapport avec la puissance. Nous avons déjà vu Zacharie 9.13 et 14, 

alors lisons Psaume 18.13 à 15 : 

13  De la splendeur qui le précédait s’échappaient les nuées, lançant de la grêle et des 

charbons de feu. 

14  L’Éternel tonna dans les cieux, le Très-Haut fit retentir sa voix, avec la grêle et les 

charbons de feu. 

15  Il lança ses flèches et dispersa mes ennemis, il multiplia les coups de la foudre et les mit 

en déroute. 

 

Enfin, les chefs, dont il est question à la fin du verset 4, sont ceux qui vont régner avec Christ, 

qui vont combattre pour Lui, et qui auront été envoyés par le Père. On voit là le Père, le Fils et 

les vainqueurs. 

 

 

Zacharie 10.6 : 

Je fortifierai la maison de Juda, et je délivrerai la maison de Joseph ; je les ramènerai, car 

j’ai compassion d’eux, et ils seront comme si je ne les avais pas rejetés ; car je suis l’Éternel, 

leur Dieu, et je les exaucerai. 

 

C’est très fort : si seulement les Juifs pouvaient comprendre cela ! Lorsque Jésus dit « Je 

suis », dans l’évangile de Jean, les Juifs ne veulent rien entendre, mais pourtant ce que Jésus 

dit est très fort ! 

 

C’est à mettre en rapport avec Romains 11.26, que nous réécrivons : 

Et ainsi tout Israël sera sauvé, selon qu’il est écrit : Le libérateur viendra de Sion, et il 

détournera de Jacob les impiétés. 

 

 

Lorsqu’on lit ces versets du Nouveau Testament, il est impossible de douter ! Quel dommage 

qu’Israël ne veuille pas lire le Nouveau Testament ! Pourtant, ils connaissent Jérémie 31.31 : 

Voici, les jours viennent, dit l’Éternel, où je ferai avec la maison d’Israël et la maison de 

Juda une alliance nouvelle. 
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On pourrait traduire ce verset de cette manière :  

Voici, les jours viennent, dit l’Éternel, où je ferai avec la maison d’Israël et la maison de 

Juda un Nouveau Testament ! 

 

Demandez-voir à un juif où se trouve le Nouveau Testament dont il est question dans ce 

verset ? (« Alliance » et « testament » sont un seul et même mot en hébreu). Les Juifs n’en ont 

pas, bien sûr, mais malheureusement il n’y en a qu’un ! 

 

 

 

Chapitre 11 
 

 

Zacharie 11.12 et 13 : 

12  Je leur dis : Si vous le trouvez bon, donnez-moi mon salaire ; sinon, ne le donnez pas. Et 

ils pesèrent pour mon salaire trente sicles d’argent. 

13  L’Éternel me dit : Jette-le au potier, ce prix magnifique auquel ils m’ont estimé ! Et je pris 

les trente sicles d’argent, et je les jetai dans la maison de l’Éternel, pour le potier. 

 

Ce passage nous est familier : c’est en rapport avec ce que Judas a fait lorsqu’il a livré le 

Seigneur. On retrouve cela par exemple dans Matthieu 27.9 et 10 : 

9  Alors s’accomplit ce qui avait été annoncé par Jérémie, le prophète : Ils ont pris les trente 

pièces d’argent, la valeur de celui qui a été estimé, qu’on a estimé de la part des enfants 

d’Israël ; 

10  et ils les ont données pour le champ du potier, comme le Seigneur me l’avait ordonné. 

 

 

 

Chapitre 12 
 

 

Zacharie 12.8 et 10 : 

8  En ce jour-là, l’Éternel protégera les habitants de Jérusalem, et le faible parmi eux sera 

dans ce jour comme David ; la maison de David sera comme Dieu, comme l’ange de l’Éternel 

devant eux. 

10  Alors je répandrai sur la maison de David et sur les habitants de Jérusalem un Esprit de 

grâce et de supplication, et ils tourneront les regards vers moi, celui qu’ils ont percé. Ils 

pleureront sur lui comme on pleure sur un fils 

 

Ouvrons aussi une parenthèse au sujet du verset 10 : ils tourneront les regards vers moi, celui 

qu’ils ont percé. Le mot « celui » est transcrit en hébreu par les lettres alef et taf, את (de droite 

à gauche), la première et la dernière lettre de l’alphabet hébraïque, comme alpha et oméga en 

grec. Jésus Se présente Lui-même comme l’alpha et l’oméga. Parenthèse refermée. 

 

 

Nous avons déjà parlé de ces versets aussi, mais lisons dans la foulée Jean 19.37 : 

Et ailleurs l’Écriture dit encore : Ils verront celui qu’ils ont percé. 

 

Vous connaissez Jean 3.16 par cœur. Lisons Colossiens 1.8 : 

Et il nous a appris de quel amour l’Esprit vous anime. 
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Apocalypse 1.7 et 8 : 

7  Voici, il vient avec les nuées. Et tout œil le verra, même ceux qui l’ont percé ; et toutes les 

tribus de la terre se lamenteront à cause de lui. Oui. Amen ! 

8  Je suis l’alpha et l’oméga, dit le Seigneur Dieu, celui qui est, qui était, et qui vient, le Tout-

Puissant. 

 

Apocalypse 22.13 : 

Je suis l’alpha et l’oméga, le premier et le dernier, le commencement et la fin. 

 

 

 

Chapitre 13 
 

 

Zacharie 13.1 : 

En ce jour-là, une source sera ouverte pour la maison de David et les habitants de Jérusalem, 

pour le péché et pour l’impureté. 

 

Cette source, c’est Jésus, qui va laver Israël de son péché et de ses impuretés par Son sang. 

 

Voyons à ce sujet Jérémie 2.13 : 

Car mon peuple a commis un double péché : ils m’ont abandonné, moi qui suis une source 

d’eau vive, pour se creuser des citernes, des citernes crevassées, qui ne retiennent pas l’eau. 

 

 

Zacharie 13.7 : 

Épée, lève-toi sur mon berger et sur l’homme qui est mon compagnon ! dit l’Éternel des 

armées. Frappe le berger, et que les brebis se dispersent ! Et je tournerai ma main vers les 

faibles. 

 

Il ne faut pas confondre avec Zacharie 11.5 : 

Ceux qui les achètent les égorgent impunément ; celui qui les vend dit : Béni soit l’Éternel, 

car je m’enrichis ! Et leurs bergers ne les épargnent pas. 

 

C’est le même mot (berger), mais là c’est au pluriel, alors qu’au chapitre 13 c’est au 

singulier : c’est l’ami, le compagnon, celui qui travaille avec Son Père. En clair : le Seigneur. 

 

C’est ce qui s’est passé dans Matthieu 26.31 : 

Alors Jésus leur dit : Je serai pour vous tous, cette nuit, une occasion de chute ; car il est 

écrit : Je frapperai le berger, et les brebis du troupeau seront dispersées. 

 

 

 

Chapitre 14 
 

 

Zacharie 14.3 à 5 : 

3  L’Éternel paraîtra, et il combattra ces nations, comme il combat au jour de la bataille. 

4  Ses pieds se poseront en ce jour sur la montagne des Oliviers, qui est vis-à-vis de 

Jérusalem, du côté de l’orient ; la montagne des Oliviers se fendra par le milieu, à l’orient et 
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à l’occident, et il se formera une très grande vallée : une moitié de la montagne reculera vers 

le septentrion, et une moitié vers le midi. 

5  Vous fuirez alors dans la vallée de mes montagnes, car la vallée des montagnes s’étendra 

jusqu’à Atzel ; vous fuirez comme vous avez fui devant le tremblement de terre, au temps 

d’Ozias, roi de Juda. Et l’Éternel, mon Dieu, viendra, et tous ses saints avec lui. 

 

Ici, c’est un passage extrêmement clair, où Jésus est appelé « l’Éternel » : il s’agit du retour de 

Christ, lors de la bataille d’Harmaguédon, précédé par le tremblement de terre. 

 

 

Verset 9 : 

L’Éternel sera roi de toute la terre ; en ce jour-là, l’Éternel sera le seul Éternel, et son nom 

sera le seul nom. 

 

Encore une preuve de la même chose… 

 

Verset 16 : 

Tous ceux qui resteront de toutes les nations venues contre Jérusalem monteront chaque 

année pour adorer le roi, l’Éternel des armées, et pour célébrer la fête des tabernacles. 

 

 

Cette liste des mentions de Jésus dans Zacharie ne se veut pas exhaustive (beaucoup 

d’intitulés se répètent aussi), mais il est clair que Jésus est bien présent dans cette prophétie, 

sous divers noms. 

 

 

 

Jésus en rapport avec les quatre évangiles 
 

 

Relisez le verset 9, ci-dessus : là on voit très bien Matthieu, qui nous présente le Roi des rois, 

que l’on vient adorer. 

 

 

Zacharie 3.9 : 

Car voici, pour ce qui est de la pierre que j’ai placée devant Josué, il y a sept yeux sur cette 

seule pierre ; voici, je graverai moi-même ce qui doit être gravé, dit l’Éternel des armées ; et 

j’enlèverai l’iniquité de ce pays, en un jour. 

 

Là, on voit le serviteur, ou l’esclave, qui représente l’évangile de Marc. On pourrait parler 

aussi des versets de Zacharie 11.12 et 13, où il est question de ces trente sicles, le prix payé 

pour acheter un esclave… 

 

 

Zacharie 6.12 : 

Tu lui diras : Ainsi parle l’Éternel des armées : Voici, un homme, dont le nom est germe, 

germera dans son lieu, et bâtira le temple de l’Éternel. 

 

Là, c’est le fils de l’homme, représenté par Luc. 
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Zacharie 14.5 : 

Vous fuirez alors dans la vallée de mes montagnes, car la vallée des montagnes s’étendra 

jusqu’à Atzel ; vous fuirez comme vous avez fui devant le tremblement de terre, au temps 

d’Ozias, roi de Juda. Et l’Éternel, mon Dieu, viendra, et tous ses saints avec lui. 

 

Là c’est le Fils de Dieu, avec la gloire de Sa présence. C’est l’évangile de Jean. 

 

Dans son livre, Zacharie nous représente Christ sous tous Ses aspects : on Le voit comme les 

quatre évangiles nous Le présentent. On voit ce que le Messie va faire, et s’ils avaient été 

attentifs à la prophétie de Zacharie, il n’aurait pas été possible qu’ils ne reconnaissent pas 

Christ comme leur Messie !  

 

Le but de la prophétie était donc d’encourager les Juifs à rebâtir le temple (la première partie, 

dans laquelle Zacharie vit au milieu du peuple avec le prophète Aggée), puis de les préparer à 

la venue du Messie. 

 

 

 

Conclusion 
 

 

Quelle application pour nous suite à toute cette prophétie, hormis les révélations 

merveilleuses concernant les derniers temps, le retour de Jésus ? Zacharie est un prophète 

eschatologique (qui nous parle beaucoup de la fin des temps), qui en apprend beaucoup sur 

Jésus, mais il y a aussi une application claire pour nous dans ce livre. 

 

Pour comprendre cette application, il faut bien comprendre dans quel temps Zacharie vivait : 

il y avait deux prophètes, Aggée et Zacharie, et Aggée avait certainement pris Zacharie sous 

sa coupe, car Zacharie était bien plus jeune que lui. Ensemble, ils ont fait un travail en équipe 

au moment où le peuple avait arrêté les travaux pour reconstruire le temple : ils ont été 

mandatés de la part de l’Éternel pour réveiller le peuple, pour le secouer.  

 

 

La première chose à dire : lorsqu’on se retrouve dans une situation difficile, plutôt que de 

céder au découragement, à la peur, à la crainte, attendons-nous à Dieu qui, dans Sa grâce, peut 

nous envoyer un/des ministère(s) pour nous aider ou nous encourager dans l’œuvre qu’Il nous 

demande de faire. Zacharie était prophète et sacrificateur, pas seulement prophète, et c’était 

donc un homme de la loi, très équilibré entre logos et rhéma. Ce qu’il dit est très profond, et 

c’est aussi une des raisons pour lesquelles il y a autant de versets qui nous parlent de Christ ! 

 

Nous avons avec nous un Dieu puissant, et Sa puissance et Sa fidélité ont été maintes et 

maintes fois mises à l’épreuve, au point qu’elles ne peuvent vraiment plus être mises en doute. 

C’est alors à nous de ne pas nous décourager, mais de rester fidèles, surtout dans les moments 

difficiles, en nous attendant à Dieu. La Bible nous montre qu’il y a tout le temps une porte de 

sortie, une solution lorsque tout paraît désespéré. N’oublions pas ce que Paul dit aux 

Corinthiens dans 1 Corinthiens 10.13 : 

Aucune tentation ne vous est survenue qui n’ait été humaine, et Dieu, qui est fidèle, ne 

permettra pas que vous soyez tentés au-delà de vos forces ; mais avec la tentation il 

préparera aussi le moyen d’en sortir, afin que vous puissiez la supporter. 
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Au lieu de geindre, de murmurer, de vous décourager, de céder aux circonstances ou à la 

situation ambiante (les chrétiens sont parfois très forts pour décourager leurs frères et sœurs 

au lieu de les encourager), souvenez-vous que « Dieu a déjà prévu la solution, donc il est 

inutile de s’inquiéter » ! Dieu ne vous laissera pas en Égypte une année de plus que ce qu’Il a 

décidé ! Et lorsqu’on fonctionne avec cette pensée dans le cœur, on fonctionne comme Dieu. 

On ne fonctionne plus en fonction de ce que l’on voit, mais de ce que l’on sait, et cela change 

tout ! Ainsi, on peut avoir des perspectives d’avenir, et elles sont très nombreuses dans 

Zacharie ! Ayez les regards fixés sur Jésus, attendez-vous à Lui, comme l’ont fait ces témoins 

de la foi, dans Hébreux 11. 

 

Hébreux 11 nous parle de la foi et du courage de la foi, et Hébreux 12 nous parle du 

contraire : du découragement. Mais Hébreux 12 nous montre également ce qu’il faut faire 

pour ne pas se décourager, ou pour ne pas rester découragé ! C’est la solution pour faire partie 

de ce « nous » dans Hébreux 11 : n’oublions pas que nous sommes intégrés dans les témoins 

de la foi ! 

 

 

Néhémie 2.18 : 

Et je leur racontai comment la bonne main de mon Dieu avait été sur moi, et quelles paroles 

le roi m’avait adressées. Ils dirent : Levons-nous, et bâtissons ! Et ils se fortifièrent dans cette 

bonne résolution. 

 

Ce verset est en rapport avec le présent, pour Zacharie, au moment où il vivait : il fallait 

construire le temple. Aujourd’hui, c’est la même chose : il faut construire l’Église ! Un peu 

partout on voit que l’Église ne fonctionne plus correctement. 

 

Et il y a deux points importants dans ce verset :  

 

- Ceux qui ont reçu de Dieu la révélation, comme Néhémie : il parle de la part de Dieu, 

comme l’a fait Zacharie. 

 

- Ceux qui n’ont pas reçu la révélation, mais qui sentent dans leur cœur que cela vient 

de Dieu : ils se lèvent et ils agissent, ils ne se contentent pas seulement d’écouter et 

d’entendre. 

 

 

Que vous soyez dans le premier cas ou dans le second, levez-vous, bâtissez, et fortifiez-vous 

dans cette bonne résolution ! Cette prophétie nous a montré comment se mettre à l’œuvre, et 

chacun doit prendre sa place, être à sa place, sur la pierre angulaire, et si on prend notre place, 

le Seigneur pourra bâtir l’Église. En fait, cette prophétie est toujours très actuelle pour nous 

aussi : ce qui était au présent pour Zacharie est du passé pour nous, la première venue de 

Christ est aussi du passé, mais il y a du futur par rapport à ce qui vient. En attendant cela, 

agissons, ne nous contentons pas d’avoir seulement des révélations ! Les révélations de 

Zacharie sont merveilleuses, mais il a fallu, sur le moment, qu’ils se mettent à travailler et à 

faire confiance au prophète qui leur parlait de la part de Dieu. 

 


